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Только что в любимой народной игре «Поле 
чудес» три взрослых человека отгадывали одну 
букву. Перед ними было загадочное слово  
УКЛЮ-ИНА и один шаг до роскошного приза — 
очень сильный стимул, чтобы отгадать. А выбор 
был не так уж велик — всего-то 17 неиспользо-
ванных согласных.

Простого русского слова «уключина» никто 
из них не знал. Поэтому они, краснея и хихикая, 
тупо перебирали буквы: Р, В, З, Д, Б, Ш… Бед-
ный Якубович сперва издевался, потом стал 
подсказывать; в каждой фразе он говорил про 
лодку, спрашивал «куда гребёте?» — ничего не 
помогало. Повезло мужичку из Молдавии, ляпнул 
«Ч» — случайно попал, счастливчик. А две бабочки 
из Брянской области остались ни с чем.

Что случилось? Ответ: язык скукожился, как 
шагреневая кожа…

Что значит «скукожился»? Что значит «как 
шагреневая кожа»? 

Русский язык скукожился (съёжился) до те-
левизионного. «Беспрецедентные меры безопас-
ности», «нелицеприятная критика», «в эпицентре 
ситуации» и прочая словесная дрянь. 

В эти языковые чипсы только один человек 
иногда добавляет серую соль грубого помола 
(то обещает повесить Саакашвили за яйца; то 
предупреждает Эрдогана, что одними помидо-
рами тот не отделается; про «мочить в сортире» 
и говорить не стоит — эта формула заменила в 
сознании народа прежнюю «ум, честь и совесть 
нашей эпохи»). 

Яйца в профиль
На Украине или в Украине? Господи, с какой 

страстью отстаивают тупоконечники  (см. Дж. 
Свифт) эту «вукраину» — совершенно чуждую 
русскому языку. Политические страсти из-за 
предлогов бушуют годами. Но… 

Люди называют чужие страны как хотят и  
как попало. Мы говорим «Китай», англичане — 
«Чайна», французы — «ляШин», а сами китайцы 
— «Джон Гуо» или «Чжунхуа женьмин гохэго», но 
никого не пытаются переучить.

Тупоконечники говорят: «на» — это, мол, 
география, а «в» — государство. Мол, на Урал, 
на Кавказ, на Север — геогра-
фия. А в Англию, в Армению, в 
Германию — государство.
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СПАСИТЕ ДЕТЕЙ ОТ НЕНАВИСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель РФ

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

МОСКВИЧИ: «ДАЛЬНОБОЙЩИКИ, ПОСТОЙТЕ ТАМ И ЗА НАС!»
...Солярка, картошка, чай-кофе, 

макароны и кастрюля с горячим бор-
щом — вот уже пятый день сердоболь-
ные москвичи подкармливают даль-
нобойщиков, протестующих против 
введения системы «Платон», оброка 
за пользование федеральными трас-
сами России. 

А пока водилы в Химках запер-
ты машинами МЧС и гаишниками 
— выехать со стоянки, где они все 
собрались, еще можно, вернуться 
назад уже нет. Но шоферы стоят на-
смерть за свои права, а в соцсетях 
по их поводу закипели нешуточные 
страсти. 
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Почему оппозиционеры с Болотной не хотят 
возглавить протестное движение водителей 
большегрузов? Или не могут?

ПРОКУРОР КРЫМА ОБЪЯВИЛА 
ВОЙНУ САФАРИ-ПАРКУ

В ялтинском зоопарке «Сказ-
ка» в ночь на понедельник умер 
второй белоснежный тигренок. 
От холода или просто от того, что 
родился слабеньким, — пока не 
ясно. Но директору зоосада не 
позавидуешь. Мало того что ему 
приходится сражаться с блэкаутом, 
так еще и крымские чиновники на 
него взъелись. Ситуация вокруг 
сафари-парка «Тайган» и ялтинско-
го зоопарка развивается как на ка-
челях: не успели порадоваться, что 
зверюшкам власти Подмосковья 
презентовали мощный генератор, 
как власти Крыма решили его ото-
брать. Чтобы вернуть животным 
тепло, пришлось задействовать 
«убойные аргументы» в виде откры-
того письма президенту Владимиру 
Путину и вмешательства влиятель-
ных лиц — журналиста Владимира 
Соловьева, политолога Евгения Са-
тановского и министра энергетики 
РФ Александра Новака. 
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УЖАС СТАНЕТ БЫЛЬЮ
Самые мрачные валютные прогнозы «МК» 

и профессора «Вышки» Игоря Николаева 
сбываются: до конца года 75 рублей за доллар

Директор зоосада Олег Зубков 
ищет защиты у Рамзана Кадырова

ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте

  

Провал цен на нефть до конца этого 
и в начале будущего года, а также пред-
рекаемое экспертами решение Фе-
деральной резервной службы США об 
увеличении процентных ставок обрушит 
«деревянный» по отношению к доллару 
еще на 5–7 рублей. То есть если сейчас 
«зеленый» стоит примерно 69 рублей, то 
к весне его стоимость грозит дойти до 
74–76 рублей. Еще неделю назад в это 
никто не верил. Минфин и ЦБ давал про-
гнозы в 65 рублей за «зеленый». Но это 
при стоимости нефти в $50 за баррель. 

Сейчас котировки близки к $40–42. Судя 
по всему, подтверждаются прогнозы про-
фессора ВШЭ Игоря Николаева, который 
говорил о таком сценарии еще в сентябре 
(«МК» от 28.09, №211 (26.923). Все может 
быть гораздо хуже, если нефть рухнет до 
$30 — такие прогнозы тоже есть. Тогда 
сказать, когда рубль найдет свое дно и 
будет всплывать, — не решится ни один 
специалист: каждый прогноз будет эфе-
мерен и сравним с гаданием на кофейной 
гуще.
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«Я ВЕРУЮЩИЙ ЧЕЛОВЕК, 
Я МОЛИЛСЯ. И МОЛИТВА 
МЕНЯ СПАСАЛА»
Евгению СТЕБЛОВУ — 70 лет

МИГРАНТЫ ПОКИДАЮТ 
РОССИЮ
Причина тому — кризис и 
ужесточение законодательства

ЛЕЧЕНИЕ «ЛИПОЙ» И ГАЛОЧКОЙ
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Чичиков с его мертвыми 
душами — мелкий воришка 
по сравнению с некоторыми 
деятелями отечественного 
здравоохранения. Вот уж 
кто умеет вылечить россиян 
легким движением компью-
терной мышки. О том, что в 
поликлиниках практикуются 
приписки, мы знали давно. 
Однако об истинных масшта-
бах этого явления начали 
узнавать, похоже, только 
сейчас. На прошлой неделе 
в соцсетях поднялась волна 
возмущения — пользователи 
принялись один за другим 
проверять, какие услуги 
получили в поликлиниках 
в течение года, благо сей-
час такая функция доступна 
всем, кто зарегистрирован 
на портале госуслуг. В ре-
зультате и обнаружилось, 
что многие якобы успели 
пройти диспансеризацию 
и привиться.
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Россиянам  
в массовом 
порядке 
приписывают 
медуслуги, 
которые им  
не оказывались

БИЛЕТ НА ЭЛЕКТРИЧКУ ПОДОРОЖАЕТ НА ДВА РУБЛЯ
Проезд в пригородных 

электричках по ряду направ-
лений по Москве и Подмо-
сковью подорожает с нового 
года.

Как стало известно «МК», 
согласно проекту постанов-
ления правительства Мо-
сквы, проезд в пригородных 
электричках в пределах Мо-
сквы с 1 января следующего 
года подорожает на 2 рубля 
— до 32 рублей. Такой та-
риф будет действовать вне 

зависимости от дальности 
поездки в пределах станций 
Лось, Косино, Новогиреево, 
Каланчевская, Бутово, Бирю-
лево, Переделкино, Новопе-
ределкино, Сетунь, Рабочий 
Поселок, Трикотажная, Марк, 
Ховрино. 

Кроме того, на 1,5 рубля 
должен подорожать и проезд 
в пригородных электричках в 
пределах Подмосковья — до 
20,5 рубля за одну зону. Соот-
ветствующее постановление 

опубликовано на сайте об-
ластного Комитета по ценам 
и тарифам.

При этом тарифы в элек-
тричках повышенной ком-
фортности, которые следу-
ют к столичным аэропортам, 
частный перевозчик сможет 
установить самостоятельно. 
Единственное ограничение 
— нельзя будет превышать 
базовую стоимость проез-
да в пригородных поездах 
более чем в два раза.

В ЭТОМ ГОДУ ЖИВЫЕ ЕЛКИ ОБОЙДУТ 
ЦЕНТР МОСКВЫ СТОРОНОЙ 

Более 270 елочных база-
ров откроется в этом году в 
Москве к Новому году. При 
этом все площадки будут 
находиться за пределами 
центра города.

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте по конкурентной 
политике города, в этом году 
больше всего елочных разва-
лов появится на западе Мо-
сквы — 64 точки. На востоке 
города откроются 43 точки по 
продаже елей, а на юге — 37 
мест. В настоящее время все 
объекты разыгрываются че-
рез электронные аукционы, 
победители смогут торговать 
елями, соснами и лапником 
в течение 5 лет.

Интересно, что в этом году 
не будет разыграно ни одного 
аукциона по Центральному 
округу города. А это значит, 

что в центральных районах 
купить новогоднюю краса-
вицу будет просто негде. 
Напомним, в прошлом году 
в центре Москвы работало 
более 20 елочных базаров.

Приобрести живую елоч-
ку к празднику горожане 
смогут, как и всегда, с 20 по 
31 декабря — именно в эти 
дни будут работать развалы 
елей. 

Напомним также, что с 
этого года оформление 
всех площадок выполнят в 
едином дизайне, за который 
ранее на портале «Активный 
гражданин» проголосовали 
76% пользователей. Все па-
вильоны, согласно проекту, 
на базарах оборудуют полу-
прозрачными деревянными 
ограждениями, имитирую-
щими елочный узор. 

У РОССИЯН, НЕ ОФОРМИВШИХ 
НАСЛЕДСТВО, ЕГО БУДУТ ОТБИРАТЬ

Не затягивать с оформ-
лением бумаг на унаследо-
ванные земельные участки 
и дачные домики призывает 
граждан Федеральная нота-
риальная палата. В против-
ном случае, как уверяют но-
тариусы, наследства можно 
будет лишиться по суду.

Как стало известно «МК», 
право изымать у нерасто-
ропных наследников землю 
и квадратные метры чинов-
никам дали новые поправки 
в законы «О государственной 
регистрации прав на недви-
жимое имущество и сделок 
с ним» и «О государственном 
кадастре недвижимости». 
Как пояснили в Федераль-
ной нотариальной палате, 
эти изменения коснутся, в 
частности, наследников не-
движимого имущества. По 
словам нотариусов, сейчас 
многие из тех, кто получил в 
наследство от любимой ба-
бушки, например, квартиру 
и участок земли с покосив-
шимся сараем, предпочи-
тают оформлять докумен-
ты на наследство и право 
собственности только на 
дорогое городское жилье, а 
про участок скромно умал-
чивают. Ведь шесть соток в 
каком-нибудь отдаленном 
от МКАДа СНТ — это чистой 

воды «неликвид»: продать 
сложно, а выращивать на на-
следственной земле картош-
ку можно и без документов. 
К тому же оформлять доку-
менты надо через нотариуса, 
который за услуги возьмет 
немало, да еще и перед похо-
дом в нотариальную контору 
землю и дачный домик при-
дется оценивать — опять же 
лишние траты. Теперь же, как 
отметили в ФНП, попытки из-
бежать встречи с нотариусом 
могут обернуться судами. 

По новому закону, если 
чиновники кадастровых ор-
ганов обнаружат, что в базе 
нет сведений о собственнике 
или эти сведения не соот-
ветствуют действительно-
сти, они в течение 10 рабо-
чих дней сообщат об этом 
в местную администрацию 
или муниципалитет. Мест-
ные власти, в свою оче-
редь, смогут инициировать 
судебный процесс против 
«экономного» наследника. 
Тогда по решению суда зем-
ля или стоящий на ней дом 
будут признаны бесхозными 
и изъяты у горе-владельца. 
Такая же незавидная судьба 
ждет и тех, кому от умерших 
родственников в наследство 
достались недостроенные 
коттеджи.

РАБОЧИЕ ПРЕВРАТИЛИ БАЛКОН В УБИЙЦУ
Некачественный капиталь-

ный ремонт дома, скорее все-
го, стал причиной трагедии 
на Ленинградском шоссе 
утром в понедельник. Здесь 
случайного прохожего убило 
огромным куском штукатурки, 
отвалившимся с балкона.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел 7 декабря около 11.00 
возле дома №8, корпус 2. На 
глазах у пешеходов с высоты 
7-го этажа на голову прохо-
дившего под окнами мужчины 
упал увесистый камень — как 
потом выяснилось, часть так 
называемого балконного фар-
тука.

— Я ехал на такси и вдруг 
краем глаза увидел, что муж-
чина как-то странно упал на 
живот, потом как будто под-
прыгнул и уже упал оконча-
тельно... После этого я сразу 
попытался оказать возможную 
помощь — вызвал полицию и 
«скорую», — рассказал «МК» 
очевидец по имени Игорь. 

Прибывшим медикам оста-
валось лишь констатировать 
смерть, наступившую в ре-
зультате тяжелейших травм 
головы. Погибшим оказался 
68-летний Федор Попов, ко-
торый проживал на Самар-
кандском бульваре вместе со 
своей женой, дочерью и сы-
ном. В роковой день пенсио-
нер был в районе Ленинград-
ского шоссе по делам и шел к 
станции метро «Войковская», 
когда на него свалился бу-
лыжник. Соседи отзываются 
о нем как об очень работящем 

человеке — несмотря на воз-
раст, он не сидел дома без 
дела и старался заработать 
копейку.

Следственные органы воз-
будили уголовное дело по 
статье 238 «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности». Пока приори-
тетной версией случившего-
ся остается некачественно 
выполненный ремонт здания. 
Известно, что с августа этого 
года дом №8, корпус 2, по 
Ленинградскому шоссе (его 
построили аж в 1939 году) со-
стоял в программе капиталь-
ного ремонта, а самими ра-
ботами занималась компания 
«СК-профиль». В программу 
капитального ремонта как 
раз входила реставрация 
балконов: замена экранов, 
шпаклевание и покраска, ги-
дроизоляция пола и замена 
плитки. Мастера завершили 
отделку пару месяцев назад. 
Если подтвердится, что рабо-
ты были выполнены спустя 
рукава, ответственность за 

смерть пенсионера понесет 
именно подрядчик. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

Шквалистый ветер 
в понедельник 
лишь чудом не 
привел к гибели 
двух грудничков в 

Суворовском парке на Боль-
шой Филевской улице. Взрос-
лые с колясками прятались от 
дождя под навесом кафе 
«Усадьба». Порыв ветра по-
валил на крышу заведения 
дерево, в результате часть на-
веса рухнула. К счастью, из 
одной коляски мама успела 
вытащить младенца — она 
держала его на руках. Навес 
рухнул как раз на эту коляску. 
Со вторым младенцем гулял 
дедушка. Ни он, ни малыш не 
пострадали. На всякий случай 
женщина решила съездить с 
крохой в больницу — прове-
рить состояние здоровья, так 
как малыш визуально не трав-
мировался, но выглядел ис-
пуганным. А дедушка отпра-
вился дальше гулять с 
крохой.

ИРИНА АПЕКСИМОВА 
ПЕРЕДУМАЛА СУДИТЬСЯ СО СВОИМ 

ЗАМЕСТИТЕЛЕМ
Директор Театра на Таганке 

Ирина Апексимова отказалась 
от иска о защите чести и до-
стоинства, который в этом 
году подала против своего 
же заместителя Ренаты Со-
тириади.

Как ранее сообщал «МК», 
истица просила 500 тысяч 
рублей в качестве компен-
сации за вред, причиненный 
ее репутации. В апреле этого 
года Сотириади разместила 
на своей странице в Facebook 
пост театроведа Эллы Ми-
халевой, вызвавший возму-
щение у Апексимовой. Автор 
текста выразила сомнение в 
том, что театр откроется во-
время из-за неграмотного 
контроля за ходом ремонт-
ных работ (театр должен был 
заработать 1 мая). Также в 
посте говорилось, что для 
Апексимовой приоритетными 
являются не интересы храма 
Мельпомены, а желание сни-
маться и играть.

Защитник истицы, кроме 
прочих доводов, заявила, что 

суждение Михалевой, изло-
женное в Интернете, носит по-
рочащий характер, поскольку 
косвенно создает мнение о 
лжи со стороны Апексимовой. 
При этом претензии автору 
Михалевой в суде не предъ-
являлись.

— Этот иск нельзя выиграть, 
— считает адвокат ответчика 
Максим Пашков. — Не сфор-
мированы требования. Какие 
сведения она считает недо-
стоверными и порочащими, из 
этого иска понять невозмож-
но. Без этого иск выхолощен и 
не имеет никакого правового 
смысла.

Интересно, что в поне-
дельник истица отказалась 
от своего заявления. Судья 
прекратила производство по 
спору между руководителями 
Таганки. Сторона Сотириади 
между тем просила взыскать 
компенсацию с Апексимовой 
за подачу необоснованного 
иска и потерянное время, од-
нако Мещанский суд в этом 
отказал.

ВРЕДИТЕЛЬНИЦА ИЗ ОРАНЖЕРЕИ ЗАКУСИЛА 
АЛКОГОЛЬНУЮ ОРХИДЕЮ ЧЕБУРЕКОМ

Крысу, несколько месяцев 
пожиравшую редкие орхидеи 
в столичном Ботаническом 
саду МГУ, на днях удалось 
поймать его сотрудникам.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе сада, ковар-
ный грызун более 2,5 месяца 
терроризировал работников 
— ежедневно поедал в одной 
из оранжерей стебли и цвет-
ки редких орхидей, а также 
луковицы тюльпанов. Сильно 
погрыз он, кстати, известную 
орхидею «кориантес» с алко-
гольным нектаром, которая 
росла в саду несколько лет.

По словам к ураторов 

«Аптекарского огорода», все 
это время крысу пытались 
поймать с помощью дере-
вянной ловушки, используя 
разнообразные вкусные при-
манки. В итоге помог чебурек 
со снотворным. Она залезла 
наполовину в ловушку и мо-
ментально уснула сразу по-
сле сытного обеда, не успев 
выбраться.

Интересно, что старожил 
сада — местный кот особо 
не спешил ловить хвостатую 
хулиганку. Ландшафтный 
архитектор сада Артем Пар-
шин объяснил это тем, что 
«его цветочное величество не 

может якшаться с крысиным 
сословием».

Убивать прожорливую кры-
су добрые сотрудники сада не 
стали, а просто выселили ее 
за «сотню километров». Как 
пояснили в пресс-службе, от-
пустили в поля Подмосковья в 
силу ее неблагонадежности и 
вредного характера. 

Напомним, весной этого 
года один из котов «Аптекар-
ского огорода» был тоже ули-
чен в преступлении — он по 
ночам поедал в саду красных 
утят. После случившегося уса-
тому разбойнику нашли новых 
хозяев.
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ПАМЕЛА АНДЕРСОН ХОТЕЛА 
ЗАЩИТИТЬ В МОСКВЕ КИТОВ
В понедельник актриса, модель, защитница 
животных Памела Андерсон приехала в Москву, 
чтобы обсудить с главой Администрации Пре-
зидента Сергеем Ивановым меры по сохране-
нию диких животных: дальневосточного тигра, 
леопарда, а также китов и дельфинов.  
Впрочем, первый же вопрос от журналистов был 
о том, как актриса отреагировала на предложе-
ние Хью Хефнера сняться на обложке последнего 
номера «playboy», где будет обнаженная нату-
ра? Напомним, после того как журнал принял 
решение перейти на возрастной ценз «13+», 
фото в стиле ню больше не будет. «Для меня 
работа в «playboy» — важная часть моей жизни. 
Когда мои дети (им 17 и 19 лет. — «МК») узнали о 
предложении Хью Хефнера, они сказали «да, ты 
должна это сделать». Для меня это возвращение 
к прошлой жизни. Я часто говорю о себе: да, я 
вечный «playboy».

ПОДРОБНОСТИ 
на сайте
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От: «Молодцы, дальнобои! Постойте 
там и за меня!»

«Большая глупость — тре-
бовать отмены только «Платона», 

не будет этой системы отъема народных денег, 
власть придумает что-то еще. Водилам надо вы-
двигать политические требования».

До: «Эти неграмотные мужланы, которые 
потребляли сериалы, которые им стряпало ТВ, 
вместо того чтобы смотреть качественное кино, не 
читали классику... Они хавали то, что им давали, и 
были довольны, а теперь, когда у самих задница 
задымилась, всполошились! Раньше надо было 
выступать, на Болотной».

Либералы и в самом деле опасаются простых 
шоферюг и не понимают их странного однобокого, 
как кажется многим, протеста. Ничего не де-
лать, никуда не двигаться, не звать к революции. 
Неужто это и есть русский бунт? 

«Нас всех объединяет лишь «Платон»! — об-
резают сами мужики. — О политике даже и не 
пытайтесь разговаривать с нами». 

Никакой партийности, никакой идеологии. 
Царь хороший, а бояре плохие. Стоит лишь отойти 
от темы «Платона» в сторону, кто виноват и как 
жить дальше, как тут же начинаются дрязги и 
непонимание. Поэтому мужики договорились о 
наболевшем молчать.

Пятый день бастуют они на Ленинградке. И 
до сих пор никакого ответа властей. Но теперь 
хотя бы водилам не грозит смерть от голода: 
еды им хватает, и рядом находится платная ду-
шевая со столовой. Помыться один раз стоит 50 
рублей. Впрочем, к походным условиям шоферы 
привыкли в многодневных рейсах. От Москвы до 
Владивостока.

Кстати, проносится по толпе слух, вроде как 
колонна машин движется на подмогу здешним 
«стояльцам» аж с Дальнего Востока. Слух не-
проверенный, но такой желанный. Ждут, ждут, 
ждут — но чего?

Ведь не век им здесь торчать. Рядом с бли-
стающими огнями торговыми комплексами, на-
ряженными елками, довольными покупателями, 
что спешат в супермаркеты за подарками из своих 
теплых офисов, — стоит немытая Россия. 

А на 92-м километре Каширы застряли во-
дители других большегрузов. Уже из южных ре-
гионов. Они тоже бастуют, но не столь обласканы 
вниманием журналистов, так как ехать к ним 
далеко. Впрочем, водители не унывают.

В субботу на М4 состоялся автопробег из 88 
машин в память о дальнобойщике Сергее Белове, 
тот погиб под Тверью 19 ноября, в самом начале 
протестов. Осталась жена и двое детей. 

Информация о волнениях шоферов даже при 
блокаде в СМИ все-таки стала доходить до на-
селения. В выходные по всему МКАДу появились 
одиночные пикеты солидарности с водителями 
большегрузов.

За эти дни москвичи нанесли в Химки в «об-
щий котел» порядка 70 тысяч рублей. Оплачен 
Интернет. Активисты прямо с места выходят 
на страницы, посвященные протесту. Но это не 
дальнобойщики, их такие проблемы и не волнуют. 
Им бы что попроще. Туалетную бумагу, мыло, 
шампунь. Еще закупить в канистры солярку — 
топливо нужно, чтобы не выстужать фуры, ведь 
в них ребятам еще ночевать. 

Вчера дальнобойщики дружно возложили 
цветы к памятнику «ежи», что буквально в трехстах 
метрах от их стоянки. 6 декабря была годовщина с 
того дня, как наши войска остановили фашистские 
войска под Москвой. 74 года прошло с тех пор. 

Но были и такие, кто не пошел к мемориалу. 
Говорят, что им просто стыдно перед погибшими 
дедами за то, к чему пришла сегодня Россия. 
«Мы сдали родину внутренним врагам», — воз-
мущаются дальнобойщики.

Екатерина САЖНЕВА.

ЛЕЧЕНИЕ 
«ЛИПОЙ»  
И ГАЛОЧКОЙ
c 1-й стр.

Примеров — множество. «Мне, 
жене, нашей знакомой, которые 
проверили свои данные, что-
нибудь да приписали. Мне «1-й 

этап диспансеризации» в июне, например», — 
сообщает пользователь Михаил У. «Прием врача-
т е р а п е в т а  у ч а с т к о в о г о  л е ч е б н о -
диагностический, первичный, амб. — 128,43 
руб.», «прием врача-стоматолога повторный 
— 99,65 руб.», — удивляется Elena O. «А я, ока-
зывается, привит от гриппа», — возмущен Федор 
О. «О! А я аж 4 раза успел услуги получить. Вот 
уроды», — отмечает Вячеслав Б. Светлана Н. 
обнаружила, что прошла диспансеризацию 1-го 
уровня за 2245 руб., а Дмитрий Я. сообщил, что 
его знакомой с удаленной почкой за год сделали 
пару УЗИ якобы этой самой почки! 

Но удивляться тут по большому счету нече-
му. В нынешних условиях приписки стали спосо-
бом выживания врачей. Сегодня все столичные 
медики работают в единой информационной 
автоматизированной системе ЕМИАС. И если 
раньше, положим, норматив приема пациента 
был понятием условным, то теперь время посе-
щения каждого клиента высчитывает компьютер. 
А на каждого пациента терапевту дается 12 
минут — и ни секундой более. «Перерывов на по-
сещение туалета система не предусматривает 
вообще, на обеденный перерыв дает строго 30 
минут. Если пациенты задерживаются дольше 
положенного, врачу остается жертвовать обедом 
(многие едят прямо в кабинете). Или выкручи-
ваться из ситуации как-то по-другому. Конеч-
но, приписки в данной ситуации помогают», 
— честно признался «МК» один врач столичной 
поликлиники. Кроме того, врачи жалуются на 
план по диспансеризации и прививкам, который 
они должны выполнять кровь из носу, тогда как 
реально в городские поликлиники ходит дай бог 
треть прикрепленных.

При этом врачи недовольны поведением 
многих пациентов и честно заявляют в соцсе-
тях о том, что работа в городской поликлинике 
сегодня унизительна. «Молодежь, вовремя рас-
кусив эту кабалу, уходит, — рассказывает врач 
столичной поликлиники Елена К. — В кабинеты 
врачей врываются деды в шапках, толпы стари-
ков требуют льгот и инвалидности, а молодые 
толстенные девки требуют исключить некий 
«гормональный сбой». Если я занимаюсь тя-
желым больным более получаса, негодующие 
из очереди готовы меня разорвать. А попро-
буйте отказать в анализах или УЗИ 78-летнему 
ветерану, а потом отписываться на его жалобы 
президенту? Что касается приписок, то иногда 
об этих услугах не знает и сам врач, якобы их 
оказывавший». «Врачи здесь ни при чем, они не 
вводят данные в статистику, — защищает коллег 
Владимир Д. — Но они молчат и боятся, хотя бы 
потому, что в прошлом году в Москве уволены 
14 тысяч врачей».

Новости о том, что на самом деле диспан-
серизацию прошел вовсе не такой большой про-
цент населения, как говорится в официальных 

отчетах, а от гриппа привито совсем не 90%, как 
рапортуют чиновники от медицины, дошли и до 
столичного Департамента здравоохранения. 
Его пресс-служба пообещала, что все случаи 
несоответствия записей в личных кабинетах 
граждан реально оказанным им медицинским 
услугам будут тщательно расследованы.

— Эта проблема существует не первый год 
— еще в 1998 году в отчетах ФОМС официально 
говорилось о 30% приписок в медицинской 
документации, а по экспертным оценкам, их ко-
личество доходило аж до 70%, — комментирует 
глава Лиги защиты прав пациентов Александр 
Саверский. — Но когда мы начали об этом гово-
рить, тему старались всячески замять. Теперь 
же Москва перешла на подушевое финансиро-
вание здравоохранения (то есть деньги Фонда 
ОМС выделяются на каждого прикрепленного 
к поликлинике независимо от того, ходит он в 
нее или нет). Смотрите: в 2013 году, по данным 
Московского городского отделения Фонда обя-
зательного медицинского страхования (МГО 
ФОМС), в Москве было оказано 700 млн меди-
цинских услуг; после перехода на «подушевик» 
их количество сократилось до 400 млн. То есть 
300 миллионов оказанных медуслуг были при-
писками. Однако и сейчас приписки продолжа-
ются! Недавно к нам обратилась дама, которая 
5 лет жила за границей: приехав, она обнару-
жила, что ее медкарта вся «разрисована», она 
посещала поликлинику каждый месяц. Почему 
остались приписки? Это яркое свидетельство 
огрехов в системе. Больше всего приписок на-
блюдается сегодня в области диспансеризации 
и вакцинации. Кроме того, липовые услуги часто 
оказывают там, где пациент не прикреплен: ведь 
если вы обратитесь в другую поликлинику, за 
оказанную вам помощь ей заплатят отдель-
но. Поэтому порой главврачи соседних клиник 

просто обмениваются картами прикрепленного 
контингента, чтобы получить и «подушевик», и 
оплату за пациентов со стороны. Решить эту 
проблему просто. Нельзя платить ни за услуги, 
ни за души. Единственное решение — платить 
врачу за повременный труд, например с 8.00 
до 15.00, и премировать за удовлетворенность 
пациентов. Тогда приписок не будет».

...Ну а пока гражданам остается лишь про-
верить свои «посещения» поликлиник и, если 
обнаружится, что им якобы оказали услуги, 
которых они по факту не получали, сразу же 
сообщить об этом в ФОМС (в личном кабинете 
застрахованного на сайте mgfoms.ru в разделе 
«Оказанные медицинские услуги» есть воз-
можность подтвердить или опровергнуть факт 
оказания услуги). Официально МГО ФОМС со-
общило «МК» через пресс-службу, что выражает 
благодарность всем за активную гражданскую 
позицию: «По всем сообщениям организованы 
проверки — медико-экономические экспертизы. 
Их проведут страховые компании (СМО), рабо-
тающие в системе ОМС Москвы, представители 
МГО ФОМС и Департамента здравоохранения 
Москвы. Медико-экономическая экспертиза 
включает в себя выход в медицинскую органи-
зацию и проверку записей в медицинской карте 
пациента. Если записи об оказанных услугах 
есть в медицинской документации, об этом 
будет сообщено заявителю. Если записей нет, 
медицинская организация будет оштрафована, 
а деньги возвращены в систему ОМС Москвы. 
О результатах проверок каждый застрахован-
ный будет проинформирован индивидуально. 
В условиях непростой экономической ситуации 
системе московского здравоохранения важно, 
чтобы каждый рубль был использован макси-
мально эффективно».

Екатерина ПИЧУГИНА.

МНОГО ВСЯКОЙ ДРЯНИ 
НАСТАЛО НА РУСИ
c 1-й стр.

 И выходит: те, кто говорит на Украи-
не, — считают ее географией, от-
казывают ей в государственности. 
Ну и далеко идущие выводы, вплоть 

до обвинений в имперскости, украинофобии, да 
чёрт ли упомнит. 

Но в Гималаи, в Анды, в Крым, в  пампасы — 
это география, несмотря на политический предлог 
«в». В Латинскую Америку, в Африку, в Скандина-
вию, в Прибалтику… Такой аполитичной географии 
сколько угодно. 

Что касается «на», тут Украина и Русь — род-
ные сёстры. В «Истории государства Российского» 
граф Алексей Константинович Толстой рассказы-
вает о том, как внутренние распри спровоцировали 
интервенцию: 

Узнали то татары:
«Ну, — думают, — не трусь!»
Надели шаровары,
Приехали на Русь.

Кричат: «Давайте дани!»
(Хоть вон святых неси.)
Тут много всякой дряни
Настало на Руси.

На Запад по Украине
…Кончается Год русской литературы, а будто 

и не начинался. Не так уж давно был у нас Год 
русского языка, а что толку. 

Если министр культуры называет Довлатова 
писателем XIX века, он не только ошибается на 100 
лет, он признаётся, что занимает чужое место, 
что он поставлен не для культуры, а на культу-
ру или против неё. Он же не о Гомере говорил; с 
расстояния в три тысячи лет ошибка на один век 
была бы не так постыдна. Другая деятель культуры 
упрямо называет румынского фашиста Антонеску 
—  «Антуанеску». Ясно, что у ней в голове какой-то 
Антуан; в лучшем случае — лакей из «Бега», но, 
возможно, это просто случайный одноразовый 
наёмный массажист.

...На днях соседом в театре оказался студент 
ГИТИСа. Он объяснял приятелю, что тамбур-мажор 
— это сынок богатых родителей, который любит 
для прикола ездить в тамбуре электрички. Поле 
чудес, не правда ли? Он же, выходя после спек-
такля, спрашивал приятеля: «Зачем надо было 
такой хороший исторический спектакль портить 
современной политической песней?»

В спектакле рассказывалась история по-
слевоенной оккупации Германии (конец 1940-х). 
Актриса, замечательно подражая манере и голосу 
Клавдии Шульженко, пела знаменитую «Давай 
закурим»:
А когда не будет фашистов и в помине, 
И к своим любимым мы придём опять, 
Вспомним, как на запад шли по Украине, 
Эти дни когда-нибудь 

мы будем вспоминать. 

Об огнях-пожарищах, о друзьях-товарищах 
Где-нибудь, когда-нибудь 

мы будем говорить. 
Вспомню я пехоту и родную роту, 
И тебя за то, что ты дал мне закурить. 

Мы-то думаем, будто эту песню все знают 
наизусть, а студенты не слыхали никогда.

Об огнях-пожарищах… И правда, нет лучше 
песни для современного документального филь-
ма о наших молодых «отпускниках», только что 
воевавших за Донецкий аэропорт, за Мариуполь… 
Зачем? за что погибли? — нет ответа. 

Проще отгадать «уключину» на «Поле 
чудес». 

Александр МИНКИН.

Щи да каша — пища 
дальнобойщиков.

Кто виноват? И что делать? 
Стоянка в Химках.

ДАЛЬНОБОЙЩИКАМ 
ЖАЛКО ДЕНЕГ
Они уверены, что средства, 
собранные «Платоном»,  
не дойдут до государства
В Конституционный суд, по словам 
депутата Госдумы Александра Потапо-
ва (фракция КПРФ), поступит запрос о 
законности системы «Платон» по сбору 
денег с большегрузных автомобилей. 
Для этого, впрочем, надо собрать 90 
подписей его коллег. Что вполне реаль-
но, учитывая численность коммунисти-
ческой фракции — 92 человека. Власти 
тем временем подключают новые ре-
сурсы противодействия дальнобойщи-
кам. Например, в ряды водителей, как 

они утверждают, попытались внедрить-
ся сотрудники ФСБ в штатском, чтобы 
расколоть протестное движение.

Основные силы протестующих в Москве 
дальнобойщиков, а это около 30 фур, сейчас 
сосредоточены на стоянке возле крупного тор-
гового центра в Химках. Неподалеку кругло-
суточно дежурят машины ГИБДД, «воронки» 
ОМОНа, а в ночь на воскресенье на подъез-
де к стоянке появился дорожный знак «Въезд 
для грузового транспорта запрещен». Теперь 
добавилась новая напасть: в ряды водителей 
большегрузов пытаются просочиться провока-
торы, которые, с одной стороны, подстрекают 
к откровенной уголовщине, а с другой, стара-
ются разобщить протестующих. Об этом «МК» 
заявил Антон Тарасов, координатор движения, 
депутат одного из столичных муниципальных 
округов. «По нашим данным, это переодетые 
сотрудники ФСБ», — утверждает он со ссылкой 
на водителей. 

«Президент в своем Послании сказал, что 
до 2018 года налогов для бизнеса повышать не 
будут, — развивает мысль представитель ассо-
циации «Дальнобойщик» Валерий Войтко. — Мы 
требуем до этого срока наложить мораторий на 

систему взимания денег с большегрузов. Совер-
шенно очевидно, что «Платон» — это ошибка, и с 
чиновниками, которые не хотят этого признавать, 
нам не по пути. Поэтому мы требуем отправить 
в отставку главу правительства Медведева и 
министра транспорта Соколова. Вместо того 
чтобы в кризис помогать бизнесу, правительство 
его гнобит. В течение ближайших двух лет не-
обходимо полностью отладить систему, потому 
что она до сих пор допускает сбои, периодически 
зависает, а также провести полный аудит».

Кроме того, у дальнобойщиков возникают 
большие вопросы к выбору компании-оператора 
и самому концессионному соглашению, заклю-
ченному между Росавтодором и ООО «РТ-Инвест 
Транспортные системы», конечные владельцы 
которой — ГК «Ростех» и семейство предпри-
нимателей Ротенбергов. Во-первых, не было 
проведено никакого конкурса. Оператор один 
и абсолютно безальтернативен. Договор с ним 
заключен аж на 13 лет. По данным Валерия Во-
йтко, «РТ-Инвест Транспортные системы» будет 
получать от государства ежегодно не менее 10,6 
млрд рублей вне зависимости от результатов 
деятельности. «Представим на минуту, что зав-
тра крупные грузы будут перевозить по воздуху 

или ж/д транспортом, — говорит представитель 
дальнобойщиков. — Так вот 10,6 млрд оператор 
получит в любом случае. Это просто обдираловка 
на государственном уровне». 

Также Войтко не согласен с расчетами Росав-
тодора относительно доходов концессионера.

— Они говорят, что система в 2016 году за-
работает около 50 млрд рублей. При этом в расчет 
берут, что одна фура в сутки в среднем проходит 
всего 24 км. Это полная чушь. Большегруз в сутки 
в среднем проезжает не менее 200–300 км, а 
значит, доходы в систему будут в разы больше. 
И пойдут они не государству, а оператору. Схема 
полностью непрозрачна. Проверить куда и на что 
расходуются средства, оказавшиеся в частной 
компании, практически невозможно.

Напоследок дальнобойщики обещают, что 
акции продолжатся. Но теперь водители вынуж-
дены вести себя крайне осторожно, поскольку 
их предупредили, что в ближайшее время воз-
можны провокации. Например, в случае даже 
призыва кого-либо из активистов перекрыть 
МКАД правоохранительные органы готовы не-
медленно возбудить уголовное дело по статье 
«Экстремизм». Такие установки им уже даны.

Леонид БЕРРЕС.

«...ПОСТОЙТЕ ТАМ И ЗА НАС!»
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15 января вступает в дей-
ствие закон о приостанов-
ке действия водительских 
прав в случае неуплаты 
алиментов или штрафов 
на сумму от 10 тыс. руб. 
Среди грехов, за которые 
грозит отъем прав, фигури-
руют также задолженность 
выплаты по возмещению 
вреда, причиненного здоро-
вью; возмещению ущерба, 
причиненного преступле-

нием; возмещению вреда в 
связи со смертью кормильца; 
за неисполнение решений 
суда в социально значимых 
ситуациях — например, 
невыполнение одним из 
родителей решения суда о 
встречах с ребенком в случае 
развода. Специалисты счита-
ют, что под действие закона 
потенциально подпадают 
около 300 тыс. россиян. 
«Считаю, что система эта 

придумана не для того, чтобы 
решать какие-то проблемы, 
а для того, чтобы сделать 
жизнь автомобилистов еще 
сложнее, — говорит коор-
динатор общественного 
движения «Автомобилисты 
Москвы» Леонид АНТО-
НОВ. — Учитывая то, как 
работают наши системы по 
выписыванию штрафов, я 
думаю, это поможет только у 
людей права забирать. Почти 
половина всех штрафов не-
законная. К тому же на наших 
улицах зачастую создаются 
условия, когда не нарушить 
ПДД невозможно».

Мужчина, увидевший в 
реке банкноты достоин-
ством в 100 и 500 евро, 
прыгнул за ними в воду. 
Прохожие подумали, что он 

решил покончить с собой, и 
вызвали полицию, сообщает 
Би-би-си. Теперь полиция пы-
тается выяснить происхожде-
ние этих денег, а нашедший 

их житель Вены претендует 
на то, чтобы ему выдали часть 
спасенной из воды суммы. 
Аналогичный случай произо-
шел в 2013 г. в Великобрита-
нии, где недалеко от города 
Сполдинг прохожий, выгули-
вавший собаку, обнаружил 
плывущими бумажные фунты 
стерлингов на сумму, эквива-
лентную примерно $100 тыс.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Лыжники и сноубордисты, одетые в костюм Санта-Клауса, устроили мас-
совый заезд на лыжном курорте Санди-ривер в американском штате Мэн. Часть 

средств, полученных в ходе этого яркого мероприятия, пойдет в фонд местной общины.

ЦИФРЫ

КАДР

ЗАКОН

ZOO

ИЗОБРЕТЕНИЕ

россиян лишатся 
водительских прав

нашел в водах Дуная 
венский прохожий

300 тыс.

€100 тыс.

Минздрав поддержит ини-
циативу о запрете на про-
дажу сигарет до 21 года. 
Такой законопроект ранее 
был внесен в Госдуму. При-
чина весомая — наша страна 
занимает четвертое место 
в мире по числу курящих. И 
большинство курить начинает 

как раз в студенческие годы, 
под влиянием сверстников. 
«МК» узнал у защитника 
прав курильщиков Вадима 
СТРОКИНА, есть ли право-
вая подоплека у таких гром-
ких слов: — По сути эти три 
года не играют роли, если 
говорить о медицине. С юри-

дической точки зрения, у нас 
человек дееспособен с 18 
лет. Ответственность за свои 
проступки он также несет с 
18 лет, долг родине отдает 
с 18 лет. Почему же курить 
он сможет только с 21 года? 
Давайте тогда приравняем 
права и обязанности, введем 
полную дееспособность с 21 
года.

Испаноязычный телеканал 
CNN во время трансляции 
обращения президента 

США Барака Обамы к 
американцам о борь-
бе с террористической 
угрозой представил его в 
титрах как президента… 
Венесуэлы. Между тем в 
самой Венесуэле прошли 
парламентские выборы, на 
которых большинство полу-

чила оппозиция. Тем самым 
многолетнему господству 
в Национальной ассамблее 
сторонников левых идей, ко-
торые олицетворяют покой-
ный Уго Чавес и нынешний 
президент Боливарианской 
Республики Николас Мадуро, 
положен конец.

«Темное» дело о самой 
крупной в России взятке в 
размере 15 млн долларов 
получило неожиданное 
продолжение. На днях 
правоохранительные органы 
задержали объявленно-
го в розыск бизнесмена 
Сергея Киримова, который 
проходил в этой истории 
как посредник. Беглеца 
уже поместили в Бутырку. 
Однако возникла парадок-
сальная ситуация: самой 
взятки, похоже, не было, 
поскольку тот, кому она 
якобы предназначалась, — 
экс-следователь по особо 
важным делам СК РФ 

Андрей ГРИВЦОВ — давно 
и полностью оправдан. «Я в 
то время собирал материа-
лы на президента холдинга 
«Росэнергомаш» Владимира 
Палихаты о рейдерском 
захвате, — комментиру-
ет Гривцов. — И вскоре 
мне самому предъявили 
обвинение: якобы я вымогал 
у Палихаты 15 миллионов 
долларов через некоего 
Киримова. Самое забавное, 
с Киримовым я познако-
мился спустя длительное 
время после возбуждения 
дела. В конце концов я был 
оправдан в связи с непри-
частностью, а он объявлен в 

розыск. То есть суд принял 
половинчатое решение: при-
знал, что сам факт получе-
ния денег был, а я об этом не 
знал. В любом случае желаю 
удачи Киримову, поскольку 
знаю, что у него тяжело-
больная престарелая мама. 
Вообще мне он показался на 
суде немного запутавшимся 
в жизни человеком: у него 
длительное время не было 
работы, не было семьи. Но 
он не производил впечатле-
ния отъявленного негодяя, 
подлеца или предателя. Моя 
позиция: была провокация, 
вне зависимости, пытался он 
получить деньги или нет». 

Миниатюрную модель 
«Звезды смерти» — боевой 
космической станции из 
фильма «Звездные войны» 
— создал немецкий 
инженер Патрик Прибе. По 
его утверждению, установка 
может прожечь насквозь 
стальной лист. Для создания 
модели лазерного оружия 
будущего изобретатель 
использовал волейбольный 
мяч. Инженер покрыл его не-
сколькими слоями стеклопла-
стика и оснастил 14 лазера-
ми. Мощность каждого луча 
достигает 6 ватт, а итоговая 
мощность «мяча» составила 
84 ватта. Прибе привел дан-
ные о расплавлении установ-
кой металлического листа за 
секунды. На создание модели 
Прибе потратил $4500. Они 
ушли на закупку лазеров, 25 

метров проводов, 110 винтов, 
80 метров стеклопластика, 
3,8 литра краски и 3 квадрат-
ных метров алюминиевого 
покрытия. Как прокомменти-
ровал «МК» физик Андрей 
ГАЛКИН, который, к слову, 
не слышал об этом изобрете-
нии, слабо верится, что 14 ла-
зеров смогли бы уместиться в 

пространство волейбольного 
мяча, — ведь для каждого из 
них требуется своя энерге-
тическая установка, а они 
довольно массивны. Для при-
мера: последние разработки 
лазерного оружия, которые 
представляют американцы, 
помещаются не на каждый 
автомобиль.

Пропавшая более восьми 
лет назад кошка Джин-
джер воссоединилась со 
своими хозяевами в США. 
Помог животному владе-
лец местного магазина 

в Калифорнии: он под-
кармливал ее два месяца, 
а потом отнес в приют, со-
трудники которого и обна-
ружили у кошки микрочип. 
С помощью него персонал 

связался с владельцами, не 
чаявшими увидеть любими-
цу. Случаи воссоединения 
спустя множество лет были и 
в нашей стране: потерянный 
хозяевами кот шел к себе 
домой в Мурманск шесть с 
половиной лет. — Такие слу-
чаи, в общем-то, не редкость, 
— говорит ведущий научный 
сотрудник Института про-
блем экологии и эволюции 
имени А.Н.Северцова РАН 
Сергей НАЙДЕНКО, — у 
животных есть свои участки 
обитания, которые они за-
поминают по запаху. К тому 
же зверь может помнить 
систему ориентации в про-
странстве. В этом плане они 
похожи на людей, помнят 
свой дом и стараются вер-
нуться в него.

КУРИТЬ ЗАПРЕТЯТ ДО 21 ГОДА

БЛУДНАЯ КОШКА ВЕРНУЛАСЬ ДОМОЙ ЧЕРЕЗ 8 ЛЕТ

ОБАМУ СДЕЛАЛИ ПРЕЗИДЕНТОМ ВЕНЕСУЭЛЫ

«ЗВЕЗДУ СМЕРТИ» СООРУДИЛИ ИЗ ВОЛЕЙБОЛЬНОГО МЯЧА
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«Осторожно, дети!» Дорожный знак с такой 
надписью привычно стоит перед школами и 
детскими садами, предупреждая водителей о 
повышенной осмотрительности, которую надо 
проявлять на этом отрезке дороги. Стоит по-
терять бдительность, и трагедия неминуема. 
Такой же осторожный подход, на мой взгляд, 
необходимо проявлять к управлению нашей 
идеологической машиной, которая уже до-
стигла запредельной скорости и, невзирая 
на предупреждающие знаки, вломилась на 
охраняемую школьную территорию.

Но обратимся к фактам.
Он — опытный хирург, армянин. (В данном 

случае национальность имеет значение.) Она — 
медсестра, которая ассистирует ему во время 
операций. Ко мне они пришли просить совета, 
поскольку женщина оказалась в трагической 
жизненной ситуации. Ее муж-турок недавно 
потерял работу. Вместе они прожили добрый 
десяток лет в мире и согласии. Муж прекрасно 
говорит по-русски, крестился (!), в семье растут 
двое маленьких детей.

Ничто не предвещало катастрофы, но из-
менилась политическая ситуация, и мужу не-
двусмысленно дали понять, что хотя по службе 
к нему нет претензий, но с работы придется 
убираться. На что, понимая ситуацию, он без-
ропотно согласился. 

Но это пока лишь драма, которую можно 
пережить. Трагедия развернулась с ее деть-
ми на территории одной из школ. У женщины 
дрожит подбородок, по щекам текут слезы, 
связно говорить она не может, поэтому суть 
дела излагает армянин, который взывает к 
защите турецких детей.

«Вы же писали в одной из своих статей в 
«МК», что школа — это заповедная территория 
любви, где нет ни красных, ни белых, ни либе-
ралов, ни патриотов. И что втягивать детей в 
наши взрослые разборки — последнее дело. 
Посоветуйте, что делать?»

Учительница провела политинформацию 
во втором (!) классе, где доходчиво изложила 
младшим школьникам суть текущего момента, 
после чего главным виновником предатель-
ского удара в спину нашему отечеству стал 
второклассник, разделив ответственность 
за содеянное с Эрдоганом. Но политический 
лидер Турции далеко, а мальчик рядом. Во-
круг него немедленно образовался вакуум, 
никто не хочет сидеть с ним за одной партой. 
Он постоянно плачет и не понимает, что с ним 
происходит.

Не лучше обстоят дела и в детском саду, 
где воспитывается младший сын этой русско-
турецкой пары. Нет, там пока, слава богу, не 
додумались проводить политинформации. 
Хотя при нарастающем патриотическом угаре 
с нас и это станется. Но даже малыши живут 
не на Луне и невольно через телевизионный 
контент и разговоры в семьях впитывают раз-
литую в атмосфере накаленную общественно-
политическую атмосферу.

Так вот. В день рождения младшего сына 
мама принесла в детский сад угощение для 
его товарищей по группе. Среди прочего там 
оказались фаршированные помидоры. Что не-
медленно вызвало идеологически выверенную 
живую реакцию малышей. Посыпались вопросы 
и суждения: а не турецкие ли это помидоры? А 
не отравятся ли они, приняв такое угощение? 
Не знаю как Турция в целом, но мальчик точ-
но не отделался помидорами, получив в лицо 
мощный, высокоточный, разрушительный за-
ряд ненависти. Так оба ребенка попали между 
пропагандистским молотом и геополитической 
наковальней. В результате — слезы и детская 
истерика.

Собравшись с силами, в разговор всту-
пает мама двух униженных и оскорбленных 
детей: «Я коренная москвичка, и муж, честный 

порядочный рабочий, как вы слышали, прак-
тически обрусел. Что же нам теперь, эмигри-
ровать в Турцию? Почему они делают меня, 
русскую женщину, врагом России?»

Впервые в жизни я не знал, что посовето-
вать и чем помочь. Не задумываясь, взял бы 
их к себе в школу, но семья живет на противо-
положном конце Москвы на скромные дохо-
ды медсестры, что не предполагает наличия 
машины. Да и тащить детей, поднимая их ни 
свет ни заря, через весь город к началу за-
нятий — не выход.

Оставим в стороне геополитику. Меня 
волнует вопрос: что же с нами, педагогами 
и родителями, сегодня происходит? В поэме 
Александра Галича «Кадиш» есть строфы, ко-
торый поэт произносит от имени Я.Корчака 
— педагога, врача и писателя, добровольно 
принявшего смерть в газовой камере с вос-
питанниками своего детского дома:

Я старался, делал все, что мог,
Не просил судьбу ни разу: высвободи.
Но скажу на самой смертной исповеди,
Если есть на свете детский Бог:
«Все я, боже, совершил сполна,
Где, в которой расписаться ведомости?
Об одном прошу: спаси от ненависти.
Мне не причитается она».
Спасать наших детей от ненависти — се-

годня эта педагогическая общенациональ-
ная задача вновь поднимается в полный рост. 
Разумеется, речь идет не только об униженных 
и затурканных детях.

Вспоминаю, как совсем недавно, в разгар 
войны между Грузией и Россией, спецслужбы 
потребовали от директоров московских школ 
предоставить сведения об учениках с грузин-
скими фамилиями. Но тогда руководители ве-
дущих школ города ответили отказом, и их под-
держала тогдашний начальник Департамента 
образования Москвы Л.П.Кезина. Не уверен в 
том, что сегодня многие готовы занять откры-
тую гражданскую позицию. Это само по себе 
наталкивает на печальные размышления.

Но педагогическое непотребство про-
является даже не в отсутствии гражданской 
смелости. Ответственно заявляю, что никакие 
министерства и ведомства, включая образова-
тельные, не давали команду открывать травлю 
детей по национальному признаку в школах. 
(Совместные российско-турецкие образова-
тельные проекты в вузах действительно сво-
рачиваются, но по поводу школ руководящих 
указаний не поступало.)

«Учителя», затевающие классные часы и 
политинформации в школе и не удосужившие-
ся учесть многонациональный состав наших 
классов и разрушительные педагогические 
последствия своих воспитательных стара-
ний, действуют по собственной инициативе, 
на опережение. Исходя из лакейской психо-
логии «чего изволите?», улавливая даже те 
барские сигналы, которые не поступали. Это 
само по себе мерзко, а главное — абсолютно 
непрофессионально!

Открывая шквальный огонь по «чужим», 
они на самом деле бьют по «своим». «Недолет 
— перелет: по своим артиллерия бьет».

Любые войны и конфликты рано или поздно 
кончаются, отношения и связи восстанавли-
ваются. Эта задача, как правило, ложится на 
плечи следующих поколений. Но поколения, с 
младых ногтей отравленные ядом взаимной по-
дозрительности, оказываются не способны на 
конструктивный диалог. Дурную услугу оказы-
вают детям всех национальностей и вероиспо-
веданий, включая русских детей, те педагоги, 
которые суетливо бросаются обслуживать зло-
бу дня. Тем временем идеологическая машина, 
не разбирая дороги, несется прямо на школу, 
оставляя вокруг ядовитые выхлопы ненависти. 
Пока не поздно, пора ударить по тормозам.

СПАСИТЕ ДЕТЕЙ ОТ НЕНАВИСТИ
Сыновей турка и русской затравили в школе и в детском саду
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Губернатор Смоленской 
области Алексей ОСТРОВСКИЙ: 
«Есть инвесторы, которые 
готовы вложить миллиарды. 
Но у меня нет земли, которую 
я им могу предоставить»
В понедельник редакцию «МК» посе-
тил губернатор Смоленской области 
Алексей Островский. Он рассказал 
о том, как в его регионе проходит 
импортозамещение и реализуются 
социальные программы.

— Как Смоленская область справля-
ется с импортозамещением?

— Регионы, в том числе Смоленская об-
ласть, занимались развитием агропромышлен-
ного комплекса задолго до санкций. Просто 
тогда не было таких популярных терминов. В 
Смоленской области мы за последние годы 
реализуем огромное количество инвести-
ционно значимых проектов в АПК, так как 
еще со времен СССР эта сфера была для нас 
ключевой. В советский период Смоленская 
область занимала первое место по выращи-
ванию льна, но в 1990-е годы все льняные 
комбинаты оказались закрыты и разрушены. 
Поэтому сейчас мы привлекаем внимание 
федеральных властей к необходимости их 
восстановления и развития.

Для расширения возможностей регио-
нальных властей в вопросе импортозаме-
щения необходимо решить пресловутый зе-
мельный вопрос. В Смоленской области 1 

млн гектаров пашни, из них обрабатывается 
только 40%. Остальная площадь заросла бе-
резами и кустарником еще за 20 лет до того, 
как мне было доверено возглавить этот за-
мечательный регион. У меня есть инвесторы, 
которые готовы вложить миллиарды рублей 
в обработку земельного фонда Смоленской 
области. Но у меня нет земли, которую я им 
могу предоставить.

Мы хотим, чтобы региональные власти 
получили право в ускоренном порядке через 
суды изымать эту землю и предоставлять ее 
инвесторам. Но так как мы не можем быть 
уверены, что инвестор будет добросовестным, 
нужно исключить возможность реализовывать 
эту землю в собственность. Можно выдавать 
землю в аренду на 25–49 лет и в случае успеш-
ной реализации инвестпроекта уже находить 
возможности ее продажи.

— Сейчас россиян призывают отды-
хать в России. Планируете ли вы в связи 
с этим развивать туризм в Смоленской 
области?

— Мы могли бы многое показать как 
россиянам, так и иностранцам. Но множе-
ство церквей, дворянских усадеб и прочих 
памятников архитектуры находится в пло-
хом состоянии, и без помощи федеральных 
властей мы не сможем восстановить их са-
мостоятельно. Вторая составляющая — это 
транспортная инфраструктура. Чтобы люди 
приезжали, нам нужны отели, транспортные 
компании, которые обеспечивали бы логи-
стику перемещения туристов по региону, и 
так далее. Безусловно, здесь должна быть 
зона ответственности региональных властей, 
и мы готовы ее взять на себя с точки зрения 
привлечения инвесторов. 

Артур АВАКОВ.

ВНЕДРЯЕШЬ 
ПАРКОВКИ  
БЕЗ ОСТАНОВКИ!
Через полмесяца плату  
за отстой автомобилей введут 
в 52 московских районах
Рождественский подарок от столично-
го Департамента транспорта! В этом 
году под елочку жителям 52 москов-
ских районов положили новые зоны 
платных парковок. Согласно офици-
альным данным, введение оплаты 
за стоянку на 291 улице с 26 декабря 
поддержали муниципальные депу-
таты округов и жители города. Но вот 
ведь странность: в то же время по всей 
Москве проводятся митинги против 
организации платного парковочного 
пространства с участием тех же депу-
татов и жителей.

Казалось бы, только в октябре платными в 
Москве стали еще 95 улиц. Но этим власти не 
ограничились. Сейчас гульнуть решили с разма-
хом: в списке 291 участок. О второй волне знали, 
ее ждали с опасением, к ней готовились. Но 
народный плач, раздававшийся то из одного, то 
из другого округа, никаких результатов не дал. 
Более того, по официальной информации Деп-
транса, размещенной на сайте, все варианты 
улиц чиновники обсуждали с муниципальными 
депутатами. Значит, со слуг народа и спрос?

— Расставим все точки над «i», — говорит 
депутат муниципального собрания района До-
рогомилово Зоя Шаргатова, — у муниципальных 
депутатов просто нет полномочий, чтобы согла-
совывать или не согласовывать участки платных 
парковок. Мы в принципе не можем этого делать. 
Многие депутаты хотели бы иметь такие полно-
мочия, чтобы влиять на ситуацию.

Если же говорить о самом факте встреч 
представителей Дептранса с депутатами 
района, то да — встречи были. Но, по словам 
Шаргатовой, носили они характер скорее 
информационный, нежели консультативный. 
Эту же версию подтверждает зампред сове-
та депутатов Войковского района Александр 
Закондырин:

— Формально собрания с депутатами были 
2 и 3 декабря. К нам приезжали люди из Депар-
тамента транспорта, Моспаркинга и других ве-
домств. Но наше мнение их вряд ли интересова-
ло. Конечно, свои частные мысли мог высказать 
каждый, но из-за отсутствия полномочий они 
так и остаются частными мыслями. Нас просто 
известили, где будет новый участок паркинга, 
рассказали детали. В нашем районе платными 
стали участки возле коммерческих учреждений: 
торговых центров, магазинов. Поэтому жители 
своего мнения не высказывали, да и депутаты 
особо не сопротивлялись.

Так «повезло» депутатам не во всех окру-
гах. Народным избранникам Таганского района 
все же удалось внести свою лепту — исключить 
из перечня пару наименований. 

— В районе улицы Новорогожская, Ков-
рова переулка исключительно жилые дома, 
— говорит глава муниципального округа Илья 
Свиридов. — Поэтому мы посчитали нецеле-
сообразным вводить там платные парковки. 
Удивительно, но нас послушали.

Еще одна деталь, на которой власти делают 
акцент, — вроде как треть из предложенного 
списка улиц были названы самими депутатами, 
а 40 участков Дептранс отверг.

— Улица Школьная по нормативам считает-
ся пешеходной, — продолжает Илья Свиридов, 
— однако на ней вечно была стихийная пар-
ковка. Мы предложили организовать на одной 
стороне улицы платную парковку, а вторую часть 
заблокировать для автомобилей, установив 
заграждения. Для введения оплаты были одо-
брены Волгоградский проспект и Рогожский 
Вал: останавливаться там и так было нельзя. Их 
включение дает большому количеству жителей 
получить право на резидентное разрешение.

Ранее Александр Закондырин представил 
законопроект о расширении полномочий депу-
татов в сфере организации платных парковок. 
Если его примут, депутаты смогут легально уча-
ствовать в согласовании изменений в границах 
своего муниципального образования.

Если же говорить о местных жителях, ко-
торые, по сути, и должны составлять подобные 
списки улиц, то свое мнение они, похоже, могут 
оставить при себе. 

— Никаких процедур, аналогичных публич-
ным слушаниям или какому-либо социологи-
ческому опросу, не было, — комментирует Зоя 
Шаргатова. — Жители выражали свое мнение на 
митингах. Никто к нам с предложением «Хотим 
платную парковку!» не обращался. Более того, 
водители отмечают, что в некоторых платных 
зонах, которые действуют уже несколько ме-
сяцев, до сих пор путаница со знаками.

И теперь вишенка на торте. Фактически 
в новоявленный список входит не 291 улица, а 
меньше. В него по каким-то причинам попала 
часть наименований из октябрьского приказа, 
на которых парковки есть уже как два месяца. 
Например, на трех улицах района Отрадное, 
указанных в документе, парковка есть уже давно. 
Что это — техническая накладка или желание еще 
раз подчеркнуть безапелляционность введения 
платных парковок? Ответить сложно. А пока мы 
предлагаем нашим читателям увлекательное 
занятие на этот томный декабрьский вечер: 
сравните списки и найдите лишние улицы.

Любовь КУЛЯБКО.

ТУРЦИИ ДАЛИ 
48 ЧАСОВ
Багдад потребовал скорейшего 
вывода турецких военных  
из-под Мосула
Турция заявила, что приостановит 
дальнейшую переброску своих военных 
в район, прилегающий к попавшему под 
контроль ИГИЛ иракскому городу Мосул. 
Это произошло после того, как офици-
альный Багдад пригрозил обратиться 
к ООН, чтобы вынудить Анкару вывести 
своих солдат с территории Ирака.

Сотни турецких военнослужащих были от-
правлены в лагерь в районе Башика на севере 
Ирака, чтобы, как утверждает Анкара, помочь 
обучению иракских бойцов. Речь идет о батальоне, 
которому приданы танки и артиллерия.

Контингент из Турции прибыл без согласова-
ния с иракским правительством, что в Багдаде рас-
ценили как нарушение национального суверените-
та. Иракский премьер-министр Хайдер аль-Абади 
заявил, что его страна может обратиться в Совбез 
ООН, если турецкие войска не будут выведены в 
течение 48 часов из Северного Ирака. 

Как сообщают СМИ, в задачи турецких во-
енных в лагере под Мосулом входит тренировка 
военизированных формирований «Хашид Вата-
ни», созданных из арабов-суннитов — главным 
образом бывших полицейских и добровольцев 
из Мосула. Речь идет о 2000, выражаясь сло-
вами премьер-министра Турции, «мосульских 
братьев». 

— Есть несколько версий, объясняющих ту-
рецкое военное присутствие в Ираке, — комменти-
рует «МК» старший научный сотрудник Института 
востоковедения РАН Фасих БАДЕРХАН. — Одна 
из них гласит, что Эрдоган воспринимает идеи 
тех, кто говорит о восстановлении Османской 

империи. Многие политики и политологи рас-
суждают о том, что Сирия и Ирак были в свое время 
частью Османской империи, но были отобраны 
в результате заговора Сайкса–Пико (секретное 
британско-французское соглашение 1916 г. о раз-
деле турецких владений. — «МК»). Другая версия 
предполагает, что ввод военных связан с упре-
ждающими мерами, желанием обезопаситься от 
негативных последствий, связанных с курдской 
проблемой, не только в Турции, но и в Ираке, и в 
Сирии. Западная стратегия нацелена на раздел 
национальных государств — и если территории 
Сирии и Ирака будут разделены, то Турция хочет 
не упустить здесь шанс. По словам представите-
лей Анкары, военные находятся в районе Мосула 
якобы по приглашению правительства Иракского 
Курдистана, который с точки зрения междуна-
родного права не является государством, имею-
щим право приглашать иностранные войска. Тем 
более что Мосул не входит в состав Иракского 
Курдистана. Дадут ли турки в ответ на требования 
Багдада задний ход или нет, зависит от позиции 
США, которые во многом направляют политику 
Турции.

— Турции дали по зубам на сирийском на-
правлении, когда наша операция нарушила там все 
их планы, — говорит ведущий научный сотрудник 
Института востоковедения РАН Станислав ИВА-
НОВ. — Не удался их блицкриг по свержению Ба-
шара Асада, не дали им создать буферную зону... 
Чтобы компенсировать эти издержки, они попы-
тались внедриться на север Ирака. Причем они 
утверждают, что действуют во взаимодействии с 
Иракским Курдистаном или губернатором Мосула. 
При этом как-то забывают, что провинция Нине-
вия и город Мосул не входят административно в 
Иракский Курдистан. Поэтому решение о вводе 
войск на территорию Ниневии может принимать 
только Багдад. А поскольку с ним это не согласо-
вано, то это грубое нарушение международного 
права. Турки сбили наш самолет, утверждая, что 
он залетел на несколько секунд, а здесь — целая 
колонна, батальон с танками. Никаких правовых 
основ у Турции здесь нет и быть не может. Думаю, 
это движение Эрдогана говорит о растерянности 
в рядах турецкого руководства и попытках хоть 
как-то залатать бреши во внешней политике.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

СПИСКИ УЛИЦ   
на сайте 

Зачем Эрдогану надо отправлять 
турецких военных в Ирак?

КУПАТЬСЯ ВРЕДНО. 
И ГЛАВНОЕ — 
НЕПАТРИОТИЧНО

Купание в России стремительно выходит 
из моды. Отчасти это связано с тем, что у нас 
это можно делать только летом, а для того, что-
бы окунуться в полугодичный зимний период, 
нужно ехать за границу. А зарубежные поездки 
стали крайне непатриотичным делом как с по-
литической точки зрения, так и в плане развития 
отечественного турбизнеса.

А в нем, по словам главы Ростуризма Олега 
Сафонова, во второй половине года происходят 
«тектонические изменения». 40% из числа тех, 
кто раньше мог себе позволить отдых, теперь 
делают это не на юге, а в России. То есть осваи-
вают не теплые зарубежные пляжи, а отечествен-
ную тундру и тайгу. Сафонов не указал точную 
причину «тектонического сдвига»: то ли просто 
чартеры на курорты отменяют и лететь больше 
некуда, то ли теплые моря действительно на-
столько надоели. Но точно подметил следствие: 
«Сейчас российскому внутреннему туризму дан 
редчайший шанс на быстрое и эффективное раз-
витие всей индустрии гостеприимства». Ну, дай 
ему Бог. Когда у потребителя нет выбора — ему 
придется кушать ту «индустрию гостеприимства», 
которая подана.

Отдельно глава Ростуризма высказался и 
о купании, которое благодаря климатическим 
особенностям России — дело, увы, не суверен-
ное: «Обязательный зарубежный отдых на море 
стал для россиян стереотипом, навязанным в 
последние годы, поскольку в прошлом поездки 
на пляж не были столь распространены. Наши 
предки, даже обеспеченные, не ездили массово 
на заграничные моря».

Ну не знаю, лично меня никто отдыхать на 
море не заставляет, никто ничего не навязывает. 
Я просто сам люблю, когда тепло и солнечно.

А вот с тем, что предки наши такими при-
страстиями не грешили, не поспоришь. Где 
правда — там правда. Не знаю, как у Сафонова, 
но у большинства россиян «самых обеспеченных 
предков» было немного либо не было вовсе. Ну 
бедно жили, такие дела. Да и самолеты во все 
концы мира стали летать не так уж давно, поэтому 
хождения к теплым морям для россиян долгое 
время были процедурой утомительной. И все 
равно многие предпочитали лечиться от хворей 
не в Петербурге или Норильске, а в Италии (ну 
хоть Горького почитайте). Да и Путин у нас иногда 
купается, и фотки есть.

Кстати, не успел Сафонов заявить о необяза-
тельности купания в теплых морях, как дотошные 
блогеры обратили внимание на его декларацию 
об имуществе, поданную в минувшем апреле. 
А в ней русским по белому написано, что у гла-
вы Ростуризма целых два жилых дома (один из 
которых совсем не мал — под 400 кв. метров) в 
Республике Сейшельские Острова.

То есть для остальных россиян отдых за 
границей — это «ненужный стереотип». А для 
Сафонова — норма? Впрочем, может быть, он 
только для того эти дома и покупал, чтобы демон-
стрировать гостям, которые к нему приезжают, 
насколько эти Сейшелы нам, россиянам, чужды 
и не нужны.

Кстати, глава Ростуризма отреагировал 
на информацию блогеров о сейшельской соб-
ственности, появившуюся утром, предельно 
оперативно. Уже к обеду он сообщил, что про-
дал эти два дома. Прокомментировав сделку 
туманной фразой: «Отдых на море — это отдых 
хороший, качественный. Но мое заявление о его 
необязательности имело следующий смысл: не 
нужно ничего абсолютизировать». 

Михаил ЗУБОВ.

КАК ОТВЕТИТЬ НА ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС

ПРОКУРОР 
КРЫМА 
ОБЪЯВИЛА ВОЙНУ 
САФАРИ-ПАРКУ
c 1-й стр.

С самого начала энергоблокады 
Крыма ситуация с теплом в зоо-
парках Зубкова была сложной. 
Генераторы, заказанные еще в 

2014 году из Китая директором парков, были 
доставлены заказчику в неисправном виде. 
«Благодаря» сотрудникам таможни, которые 
долгое время не выдавали приборы законному 
владельцу, они пришли в негодность. На помощь 
обитателям животных парков пришла админи-
страция Подмосковья, безвозмездно подарив 
необходимый источник тепла. Однако этот факт 
сильно возмутил прокурора Крыма Наталью 
Поклонскую, которая заявила: «Каждый субъект 
хозяйственной деятельности, в том числе и 
директор частного зоопарка, который зараба-
тывает деньги на функционировании его учреж-
дения, обязан за свои средства приобретать в 
данной ситуации эти дизель-генераторы». По 
мнению Поклонской, директор двух крымских 
зоопарков не кто иной, как расхититель госу-
дарственного имущества.

Так или иначе, в воскресенье вечером по 
требованию региональных властей дизельный 
генератор забрали сотрудники Крымэнерго, 
поставив под угрозу жизни сразу двух тысяч 
животных и птиц. Узнав о случившемся, жур-
налист Владимир Соловьев написал на сво-
ей странице в соцсети: «Говорят, что в парке 

«Тайган» (Крым) отключили генератор, постав-
ленный МЧС, и отправили на склад. Просьба к 
Аксенову спасти животных». В свою очередь, 
известный политолог, президент Института 
Ближнего Востока Евгений Сатановский заочно 
поинтересовался у Поклонской: «Госпожа про-
курор, это шантаж?»

Олег Зубков недолго думая написал письмо 
президенту Путину с просьбой спасти «самый 
большой парк хищников в Европе от произво-
ла крымских чиновников». «Проверяющие из 
различных инстанций четко говорили мне, что 
все атаки на мои парки проводятся по команде 
вице-премьера Николая Янаки, одного из вла-
дельцев театра морских животных «Акватория», 
который фактически отдает приказания найти 
любую причину для закрытия моих парков либо 
взыскания с меня миллионных штрафов», — на-
писал в письме президенту Олег Зубков.

А тем временем работники Крымэнерго уже 
везли отобранный генератор то ли на склад, то 
ли на пивзавод, который, по всей видимости, 
нуждался в энергии гораздо больше, чем безза-
щитные звери. Не дожидаясь ответа от Путина, 
журналист Владимир Соловьев лично связался 
с министром энергетики РФ Новаком, который 
перехватил генератор по дороге и велел вернуть 

его в «Тайган». 
Но прокурор Поклонская, которая за что-то 

сильно невзлюбила Зубкова, отступать не на-
мерена. Она обвинила директора зверинца в ги-
бели тигрят… «Этот директор зоопарка лучше бы 
работал, обеспечил необходимыми условиями 
свои частные зоопарки, с помощью которых он 
зарабатывает деньги. Если он набрал животных, 
есть у него тигрята, так пусть кормит нормально, 
чтобы у них не было кишечных расстройств и они 
не гибли. А то потом обвиняет в их гибели всех 
на свете... Этот генератор как стоял у него, так 
и стоит. Никто у него генератор не забирал». Те-
перь прокурор намерена требовать для Зубкова 
реального тюремного заключения по старому 
делу об избиении сотрудника сафари-парка. 
«Уголовное дело в отношении Зубкова рас-
сматривает суд Белогорского района Крыма, 
ему грозит до трех лет лишения свободы. Он к 
животным лучше относится, чем к своим под-
чиненным», — заявила Поклонская. 

Сейчас директор зоопарков решил искать 
защиты... у Рамзана Кадырова. «Я подготовил 
письмо и отправлю Рамзану Кадырову с просьбой 
взять под личную защиту мои парки, потому что 
он человек неравнодушный, созидатель, который 
из пепла Грозный поднял, любит животных. Есть 
маленькая надежда, что он обратит на меня вни-
мание, на мои уникальные парки. Я готов Чечне 
построить зоопарк», — говорит Зубков. 

Ситуацию вокруг сафари-
парка «Тайган» и Олега Зуб-
кова «МК» прокомментиро-
вал Евгений Сатановский, 
президент независимого на-
учного центра «Институт 
Ближнего Востока»:

— Прокурор Поклонская 
известна не только активной жизненной пози-
цией, но и специфической симпатией к парку 
«Тайган». Преследование парка для нее — вещь 
совершенно нормальная. Не могу понять, как 
будут идти в Крым инвестиции и как будет раз-
виваться в Крыму туризм, если учесть все то, 
что в Крыму творит свой же прокурор. Воз-
можно, она не понимает, что «Тайган» — это 
всемирно известный парк. А возможно, она 
действует в интересах своего близкого друга, 
вице-губернатора, у которого не слишком удач-
ный цирк зверей. Я подозреваю, что и у нее, и у 
Аксенова личный деловой интерес к этому парку. 
На Украине такие действия называли — отжим 
бизнеса. Считаю, что и Поклонская, и Аксенов не 
стали российскими гражданами и российскими 
чиновниками. Они остались чиновниками укра-
инскими, в худшем смысле этого слова. Если 
и дальше все так будет продолжаться, Крым 
они похоронят. Интересно, почему прокурор 
Поклонская не возбуждает дела в отношении 
людей, которые за полтора года не подгото-
вили жемчужину РФ к энергоблокаде? Если 
бы крымский прокурор не обращала на себя 
столько внимания, возможно, никто бы ничего 
не заметил. Но пока что она демонстрирует 
крайне отрицательную деятельность. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, специальный 

корреспондент
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Олег Зубков пишет 
письмо президенту.

Китайские туроператоры заявляли, 
что готовы отправлять в Крым 

туристов  ради такого чуда, как  
«Тайган». Теперь не отправят? 



Население нашей страны к новому году 
ждет неприятный сюрприз — рубль может еще 
больше потерять в цене и упасть до рекордных 
минимумов. Как всегда, причины к этому все те 
же. Во-первых, цены на нефть. Последнее за-
седание ОПЕК, которое состоялось 4 декабря, 
навело на самые противоречивые размышле-
ния. После совещания некоторые представи-
тели картеля, например министр Нигерии по 
нефтяным ресурсам Эммануэль Ибе Качикву, 
заявили, что квота на добычу «черного золота», 
существующая с с 2011 года, вырастет с 30 млн 
баррелей в день, до 31,5 млн. Однако офици-
альное коммюнике ОПЕК по итогам встречи 
4 декабря не содержало никаких данных об 
ограничениях на добычу нефти.

О чем это говорит? По мнению руково-
дителя направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития Никиты 
Масленникова, есть все основания предпо-
лагать, что ОПЕК готова к финальному расколу. 
Его участники уже не способны договориться, 
а напротив, могут окончательно разругаться. 
Ценами на нефтяном рынке они не управляют. 
Они больше создают панику на сырьевых и 
валютных рынках. Это ведет к дестабилизации 
котировок «черного золота».

Для рубля, который 
зависит от нефтяных цен, 
это явно пагубно. Впро-
чем, такой сценарий был 
очевиден еще несколько 
месяцев назад. Причем 
именно это прогнози-
ровал «МК» профессор 
Высшей школы эконо-
мики Игорь Николаев. 
Когда в ноябре 2014 года 

ЦБ отправил рубль в «свободное плавание» и 
перестал поддерживать «деревянный» с помо-
щью валютных интервенций, Николаев отметил: 
«Ситуация пошла вразнос».

В апреле 2015 года, когда ЦБ объявил о 
повышении минимальных процентных ставок 
на валютных аукционах, Николаев посоветовал 
прикупить доллары и евро.

В нынешнем сентябре в авторской статье 
Игорь Николаев рассказал более подробно, 
почему рубль упадет еще больше. Это и плохая 
макроэкономическая ситуация — отрицатель-
ные показатели в промышленном секторе. Это 
геополитика — санкции в виде действующих 
ограничений по заимствованиям на мировых 
рынках капитала.

Это и политика ФРС США, которая в дека-
бре может увеличить ставку по федеральным 
кредитным средствам с 0–0,25% до 0,5%.

Кроме того, существует и гонка деваль-
ваций валют. Даже резкое обесценение ка-
захстанского тенге подталкивает рубль вниз. 
Ведь появляется запрос на девальвацию рубля 
в ответ на девальвации иных валют.

А последнее — это вопрос наполнения 
бюджета. «Чем меньше стоят рубли, тем больше 
их можно получить за сырьевые товары рос-
сийского экспорта, в том числе и в российский 
бюджет», — говорил тогда Николаев.

По его словам, общий вывод такой: когда 
нефтяные цены достигнут дна, падение рубля 
затормозится, но не остановится. Российская 
валюта после некоторых колебаний продолжит 
свой путь вниз. В этом году мы увидим и 75 
рублей за доллар.

Но и это, увы, не будет дном… Как говорит 
Игорь Николаев, сейчас, после очередного 
заседания ОПЕК, может оказаться еще хуже. 
«Наша валюта потеряет 5–7 рублей к доллару. 
Причем если не к Новому году, то к началу весны 
совершенно точно», — говорит эксперт. Это 
означает, что «деревянный» в ближайшее время 
обесценится до 74–76 рублей за доллар, как и 
предрекал Николаев.

А если после всех этих несчастий испол-
нятся прогнозы директора энергетического 
агентства Petroleum World Элио Оэпа и цены 
на нефть опустятся до $30 за баррель, то тен-
денция к падению будет еще больше, и верить 
в худшее для нас окажется не пессимизмом, а 
необходимостью.

Николай МАКЕЕВ.

— Российский фондовый рынок завершил 
минувшую неделю на трехнедельных минимумах 
по индексу ММВБ на фоне снижения стоимости 
акций экспортно-ориентированных компаний. Дан-
ный факт может указывать на то, что, во-первых, 
инвесторы сейчас более склонны шортить рынок 
через «голубые фишки», в первую очередь не-
фтегазового и металлургического секторов, на 
опасениях нового витка падения цен на сырье. Во-
вторых, данная тенденция, которая наблюдается 
не первый день, может также сигнализировать 
о стабильных ожиданиях улучшения ситуации в 
экономике и оживления потребительской актив-
ности россиян в ближайшем будущем. Учитывая 
откат рынка в целевой диапазон коррекции по 
индексу ММВБ 1720–1760 пунктов, мы ожидаем 
стабилизации рынка вблизи текущих уровней 
при условии удержания нефтью Brent диапазона 
$42–46/барр. Важнейшим внутренним событием 
недели станет заседание Банка России по ключе-
вой ставке, которое состоится в пятницу.
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— После заседания ОПЕК, решившего не со-
кращать добычу, нефтяные котировки опустились 
ниже $43/баррель. Из-за сильной корреляции 

рубля с нефтяными котировками растет давление 
на национальную валюту.  Замедление инфляции 
в РФ может быстро сойти на нет из-за введенных 
ограничений в торговле с Турцией. Растущие ин-
фляционные ожидания могут стать дополнитель-
ным фактором давления на рубль. Базовая ставка 
ЕЦБ на прошлой неделе осталась без изменения 
(0,05%), ставка по депозитам снижена до минус 
0,30%. Это позволило евро укрепиться к доллару 
до 1,08. Однако на валютном рынке по-прежнему 
сохраняется рекордный объем проданных кон-
трактов в паре EUR/USD, спекулянты играют на 
ослабление евро. Повышение Moody`s кредитного 
рейтинга России до «стабильного» подтверждает 
стабилизацию внешних финансов РФ, несмотря 
на сохранение внешних политических рисков. 
Это также является положительным фактором 
для рубля. Возможное сохранение ставки FOMС 
в декабре может вернуть спрос на российские 
активы и укрепление рубля. Вчера сформировался 
умеренно негативный новостной фон. В таких 
условиях российская валюта на текущей неделе 
останется в торговых интервалах 67,50–69,00 руб. 
за доллар и 73,50–75,00 руб. за евро.

Владимир БОРИСОВ, 
начальник управления продаж 
казначейских продуктов 
Абсолют Банка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Илья ФРОЛОВ, аналитик 
Промсвязьбанка:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

  Ирина МУЧКАЕВА

Здоровье человека начинается не 
с похода в спортзал и даже не с 
правильного питания. Как поясня-
ют врачи, залог хорошего само-
чувствия и долгой жизни — питье-
вая вода. Именно от ее качества 
зависит физическое состояние 
любого из нас. Правда, сейчас, 
увы, выход очередного смартфона 
волнует население больше, нежели 
собственное здоровье. Между 
тем, чтобы позаботиться о нем, 
не нужно тратить уйму времени 
или истязать себя в тренажер-
ном зале. Начать стоит как раз c 
чистой питьевой водой. Для этого 
необходимо лишь приобрести 
качественный фильтр. Так, напри-
мер, на полках магазинов по всему 
миру в ближайшее время появятся 
новинки от австрийской группы 
компаний BWT и российской ЗАО 
«МЕТТЭМ-Технологии», произво-
дителя известных фильтров для 
очистки воды БАРЬЕР. Стороны в 
октябре официально объявили о 
слиянии и уже готовы в ближайшее 
время выйти с результатом своей 
совместной работы на междуна-
родные рынки. Причем не просто 
завить о себе, а стать в течение 
будущих пяти лет лидерами в об-
ласти бытовой водоподготовки.

Человечество не стоит на месте. Во всех 
областях науки и техники, начиная от изучения 
живой клетки и заканчивая полетами в космос, 
произошел гигантский прорыв. Однако если сей-
час никого не удивишь альтернативными источ-
никами энергии, то вот чем заменить питьевую 
воду — в мире до сих пор не придумали. И вряд 
ли это удастся сделать.

По данным Всемирной организации здраво-
охранения, около 80 % инфекционных болезней 
в мире связано с загрязнением питьевой воды. 
К сожалению, водопроводы во многих россий-
ских городах оставляют желать лучшего. Желтая, 
мутная вода, вытекающая из кранов, знакома 
практически каждому горожанину.

И как бы далеко ни шагнуло человечество в 
своем развитии, в настоящее время единствен-
ным способом очистить воду и тем самым со-
хранить здоровье людей остаются фильтры для 
воды. Только так можно избавиться от хлора, 
соединений тяжелых металлов и других опасных 

компонентов. Кстати, установив фильтры для воды 
в душе, можно предотвратить попадание вредных 
веществ на кожу, ведь таким образом они также 
проникают в организм.

Но в борьбе за здоровье населения произво-
дители фильтров готовы сплотиться. Так, в октябре 
этого года произошло слияние австрийской груп-
пы компаний BWT и ЗАО «МЕТТЭМ-Технологии».

Сотрудничество компаний началось не-
сколько лет назад. Тогда стороны совместно 
искали новые решения по очистке и обогащению 
воды полезными микроэлементами. И резуль-
таты не заставили себя долго ждать. Благодаря 
общим усилиям были созданы такие хорошо 
известные российским потребителям сменные 
кассеты, как «БАРЬЕР Нева», «БАРЬЕР Минерал». 
Причем производители позаботились и о ма-
леньких гражданах России — была разработана 
целая серия фильтров для детей «БАРЬЕР Феи» 
и «БАРЬЕР Тачки».

Впрочем, такие результаты не удивитель-
ны. Каждая компания в отдельности задолго до 
слияния зарекомендовала себя на рынке ис-
ключительно с положительной стороны. Так, в 
частности, BWT Group начала свой путь к успеху 
в 1990 году. И теперь ее оборот составляет 505 
миллионов евро в год, а трудятся в ней 2600 
сотрудников, а филиалы распространены в 21 
стране мира. Не удивительно, что сейчас ав-
стрийская компания является лидером в области 
технологий водоочистки и водоподготовки в 
Европе. Ее уникальные разработки по досто-
инству оценили требовательные европейские 
потребители.

Так как же выбрать качественный фильтр 
воды? Как поясняют эксперты, для этого необхо-
димо тщательно ознакомиться с упаковкой, где 
должно быть четкое описание проблем с водой, 
для решения которых предназначен товар. Кроме 
того, качество фильтра подтверждается не только 
российскими, но и международными стандарта-
ми, а также независимыми испытаниями.

Между тем не отстают от австрийцев и 
наши производители фильтров. Так, 40 % отече-
ственного рынка занимает отечественный бренд 
БАРЬЕР. Сейчас его годовой оборот превышает 

отметку в 3 миллиарда рублей. Ежегодно под 
этой маркой выпускается более 28 миллионов 
единиц высококачественной продукции. Для 
того чтобы наши соотечественники имели воз-
можность употреблять чистую питьевую воду, в 
компании работают 1100 человек.

«БАРЬЕР как один из лидеров российского 
рынка бытовых фильтров предлагает специализи-
рованные решения для эффективной очистки воды 
от широкого спектра загрязнений — от традици-
онно присутствующих в воде централизованного 
водоснабжения крупных городов (хлор, побочные 
продукты хлорирования, тяжелые металлы) до 
преимущественно региональных — жесткость, 
железо, мышьяк. В продуктовой линейке БАРЬЕР 
есть продукты, которые также обеспечивают за-
щиту от риска микробиологического зараже-
ния (цист спор, цист и бактерий), а при слишком 
низком содержании минеральных солей обо-
гащают воду полезными минералами (кальций, 
фторид-ионы). Уникальность также заключается 
в том, что все данные технологии реализованы не 
только в напорных системах водоочистки, но и в 
формате удобных в быту фильтров-кувшинов», — 
комментирует генеральный директор холдинга 
БВТ БАРЬЕР Игорь Мельников.

Впрочем, останавливаться на достигнутом 
не намерены ни BWT Group, ни отечественный 
производитель. Слияние двух высокотехноло-
гичных компаний позволит объединить их научно-
исследовательский потенциал, что в итоге вы-
льется в новые и необходимые российскому 
покупателю продукты, которые будут отличаться 
от своих предшественников. Причем речь идет не 
только о еще более высоком качестве товаров, но и 
технологических инновациях, благодаря которым 
на выходе граждане получат воду с необходимым 
количеством микроэлементов.

«Преимуществом новинок от объединенной 
компании будет не только неизменно высокое 
качество, но и технологические инновации, по-
зволяющие получать не только вкусную и чистую 
воду, но еще и воду, обогащенную магнием, ко-
торый, как известно, является очень полезным 
микроэлементом для человеческого организма», 
— продолжает Игорь Мельников.

При этом россиянам, чтобы приобрести эти 
фильтры, не надо будет потуже затянуть пояса и 
вытрясти из своих кошельков оставшиеся сред-
ства. По словам Игоря Мельникова, «несмотря на 
непростую экономическую ситуацию в стране, 
цены на продукцию БАРЬЕР после слияния с груп-
пой компаний BWT существенно не изменятся, 
а в ближайшем будущем нашим потребителям 
станут доступны также новые продукты, раз-
работанные уже в рамках группы».

Причем объединение двух компаний придет-
ся на руку российскому бюджету. Объединение 
сторон позволит создать новые рабочие места, 
а это означает, что отечественная казна получит 
дополнительные средства. А российские сотруд-
ники в свою очередь — уникальный шанс постро-
ить карьеру в международной компании.

«Управлять объединенной российско-
европейской компанией будет наша российская 
команда. Это абсолютно уникальный случай. 
Для меня это высшее признание заслуг нашей 
команды и ее успехов на отечественном и меж-
дународном рынках», — подчеркивает Игорь 
Мельников.

Однако ограничиваться только Россией но-
воиспеченные партнеры не намерены. В пла-
нах — продолжить активное продвижение на 
европейский, азиатский, латиноамериканский 
и американский рынки. Ведь экологические про-
блемы весьма актуальны для большинства стран 
мира, а быть здоровым, красивым и успешным 
хочется быть каждому из нас.

«Наша работа заключается в том, чтобы да-
вать людям самое для них необходимое — чистую 
воду. Поэтому планы у объединенной компании 
амбициозные, но более чем достижимые. Так, мы 
намерены в течение 5 лет войти в тройку мировых 
лидеров области бытовой водоподготовки, а в 
течение 10 лет возглавить данный список», — от-
мечает Игорь Мельников.

Вместе на благо здоровья граждан
Австрийский производитель 
фильтров BWT и российский 
бренд БАРЬЕР объявили о слиянии РЕ
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Рынок ценных бумаг для начинающих пред-
ставляется сложной и непонятной системой. В 
этой сфере, и правда, существует множество 
тонкостей и нюансов, однако любой среднестати-
стический человек может во всем разобраться.

В настоящее время любой, кто решил за-
няться торговлей на бирже, может позволить 
себе осуществлять куплю-продажу тех или иных 
финансовых инструментов с целью получения 
прибыли. Однако для этого необходимо иметь 
определенную базу знаний. 

Чтобы начать торговать ценными бумагами, 
в первую очередь, необходимо выбрать брокера 
(посредника между продавцом и покупателем), 
который предоставляет возможность торговать 
трейдеру (в данном случаем — вам) в режиме 
реального времени. Физические лица не имеют 
прямого доступа к торговле на бирже. Предоста-
вить услуги брокера в России, согласно закону, 
могут банки и брокерские компании, у которых 
есть лицензия, выданная государством на веде-
ние этого вида деятельности. Существует список 
этих компаний, который можно найти на сайте 
Центрального банка РФ. Перед тем как отдавать 
деньги, нужно убедиться, что у брокера есть ли-
цензия, выданная ЦБ. 

При выборе брокера стоит обратить внима-
ние на комиссионные, качество обслуживания, 
аналитическую платформу, которую ваш посред-
ник готов предоставить. В настоящее время су-
ществует множество программ, из них можно 
выбрать ту, которая будет удобна вам. 

Перед тем как начать торговать ценными 
бумагами, необходимо открыть депозит, поло-
жив деньги на торговый счет. Не стоит сразу же 
бросаться в омут рынка и пытаться заработать 
много денег. Во-первых, надо разобраться, какие 
инструменты вам интересны. Это могут быть 
акции, облигации и другие финансовые инстру-
менты. Если очень грубо, то по степени риска их 
можно проранжировать в следующей последо-
вательности (по увеличению риска): облигации, 
акции и др. Да простят меня профессионалы за 
эту грубую градацию, но для новичков она должна 
быть главной аксиомой на начальном этапе.

Облигация — ценная бумага с фиксирован-
ным доходом. Покупая облигацию с целью держать 
ее в своем портфеле до погашения, вы сразу 
знаете, какую доходность получите. Здесь тоже 
много тонкостей, но для начала советую обращать 
внимание на три основных фактора: кредитный 
риск, срочность и доходность облигаций. 

Акция — инструмент долевого участия. По-
купая эту бумагу, вы рассчитывает на рост ее 
курсовой стоимости. Продавая акцию, вы исходите 
из того, что роста курсовой стоимости на вашем 
горизонте инвестирования не произойдет. Су-
ществует два основных метода прогнозирования 
при торговле акциями — технический и фунда-
ментальный анализ. Существует много хорошей 
литературы по этим анализам, но стоит сказать, 
что выбор метода прогнозирования — практически 
всегда субъективный. Не поленитесь прочитать 
пару книжек по обоим методам, и вы поймете, 
какой из них вам ближе и в какой пропорции. 

Разновидностью финансовых инструментов 
являются фьючерсы и опционы. Это инструменты 
с большим риском — прежде всего потому, что в 
их структуре заложено так называемое «плечо». 
Если по-простому, то это значит, что на один рубль 
на вашем брокерском счете вы можете купить или 
продать фьючерсных контрактов с номинальной 
стоимостью, например, 10 рублей. Эти инстру-
менты также используются для хеджирования 
(страхования) рисков изменения цен на базовые 
активы (например, акции). 

Какой бы способ инвестирования вы ни вы-
брали, важно помнить, что инвестиции характери-
зуются двумя взаимосвязанными параметрами: 
риском и прибыльностью. Чем выше риск инве-
стиций, тем выше должна быть их ожидаемая 
доходность. Величина инвестиционного риска 
показывает вероятность потери инвестиций и 
дохода от них. Выбор соотношения этих двух 
параметров в вашей стратегии инвестирования 
— процесс творческий.

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

Как самостоятельно начать работать на фондовом рынке
Павел ШОМАХОВ, заместитель 
директора департамента 
Казначейство, начальник 
управления операций на финан-
совых рынках банка «Союз».
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок кредитных карт пока жив: 
вопреки всем макроэкономиче-
ским ужасам банкиры продолжают 
развивать этот продукт. В самом 
выгодном положении находятся 
зарплатные клиенты — именно 
они могут рассчитывать на вкус-
ные ставки и большие карточные 
лимиты. Но и для новичков не все 
потеряно. 

Пациент выздоравливает
В 2015 году банки стали продавать меньше 

кредиток, а заемщики — хуже платить. В целом 
по рынку, отмечает начальник управления не-
кредитных продуктов и дистанционного об-
служивания МКБ Наталья Розенберг, в данной 
нише объем выдач в январе—октябре текущего 
года сократился вдвое по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года: «При этом 
был зафиксирован рост доли просрочки по 
кредитным картам, что, несомненно, связано 
со снижением платежеспособности населения 
с декабря 2014 года».

Действительно, как и все остальные сег-
менты банковского ретейла, рынок кредитных 
карт переживает не самые лучшие времена. 
Если до повышения Банком России ключевой 
ставки до 17% годовых в декабре прошлого 
года средняя «кредитно-карточная» ставка 
составляла 24–25% годовых, то к началу года 
текущего — 36–40%. Однако эра пугающих 
тарифов медленно, но верно уходит в прошлое: 
в унисон с планомерным снижением той самой 
ключевой ставки (сейчас 11%) постепенно пере-
сматриваются и «ценники» кредиток. В данный 
момент ведущие розничные банки предлагают 
клиентам кредитные карты со ставкой до 29% 
годовых в рублях.

Обнадеживают и независимые исследо-
вания. Так, портал «Давай сравним» с июня по 
август 2015 года изучал кредитки 40 крупнейших 
российских банков. Согласно результатам ис-
следования, снижение ставки по продукту за 
летний период составило в среднем 4,5 п.п., 
средний индекс минимальных банковских 

ставок для новых клиентов снизился на 0,4 
п.п. — до 26% годовых, максимальных на 0,9 
п.п. — до 35%. 

Чужой среди своих
Кстати, о «новых», или «уличных», клиентах. 

Похоже, кредитки — один из немногих доступ-
ных сейчас банковских продуктов для заемщи-
ков. В нише экспресс-кредитов и классических 

потребительских займов банки к незнакомцам 
относятся прохладно, однозначно отдавая пред-
почтение уже действующим, хорошо зареко-
мендовавшим себя клиентам. 

С кредитками попроще. Да и здесь, ко-
нечно, жизнь слаще у старых друзей того или 
иного банка. «Для держателей зарплатных карт 
предоставляются льготные условия по кредит-
ным картам — как по процентной ставке, так 
и по сумме лимита, по набору документов», 

— рассказывает директор департамента раз-
работки карточных продуктов и технологий 
Бинбанка Павел Кравченко. Но все же получить 
кредитку может и хороший «мимо проходящий» 
человек. 

«Зарплатные клиенты являются держа-
телями 16% кредитных карт банка, и мы не 
зафиксировали существенных изменений в 
этом сегменте. Требования, предъявляемые 
к заемщикам, минимальны: возраст от 18 до 
69 лет, наличие стабильного источника дохода, 
постоянная регистрация и гражданство РФ», 
— рассказывает Розенберг. Минимальный 
пакет документов, необходимый для рассмо-
трения заявки, здесь тоже «греет»: паспорт и 
заполненная анкета.

Что касается размеров кредитного лими-
та, на которые могут рассчитывать «уличные» 
и уже знакомые банку клиенты, то, конечно, 
последним на старте достается больше. Если 
незнакомому заемщику на первых порах любой 
банк вряд ли решится доверить в пользование 
сумму больше 300 тыс. рублей, то «прекрас-
ный знакомец» может рассчитывать на более 
симпатичные цифры. Впрочем, «уличный» за-
емщик имеет все шансы довольно быстро стать 
«проверенным»: надо в течение нескольких 
месяцев исправно вносить регулярные пла-
тежи по кредитке, и тогда вполне можно по-
дать заявку на увеличение кредитного лимита. 
Скорее всего дисциплинированному заемщику 
ее одобрят.

Технологии рулят
По словам Кравченко, на данный момент 

важным конкурентным преимуществом для 
карточных банков являются программы ло-
яльности. Таких программ достаточно мно-
го — начиная с уже привычных кобрендовых 
карт с возможностью накопления авиа- или 
железнодорожных миль и заканчивая всевоз-
можными видами кэш-бэков — возвратом ча-
сти потраченных на покупку средств на счет 
кредитной карты (оплачивать покупку надо, 
естественно, картой).

С другой стороны, современному вечно за-
нятому клиенту не меньше материальных выгод 
важна технологичность продукта: держатели 
кредитных карт не настроены на очереди в от-
делениях и томных барышень-консультантов. 
Поэтому «карточники» конкурируют не только в 
«тарифной» зоне, но и в «зоне обслуживания»: 
ведь все чаще выбор клиента в пользу кредитки 
того или иного финучреждения определяет 
функциональность интернет-банка и мобиль-
ных приложений, качество контакт-центра, 
сервисы дистанционного обслуживания, воз-
можность доставки карты курьером.

  Анатолий МАКАРОВ

На фоне бурных споров о глубине 
падения экономики повышаются 
шансы на реализацию проекта 
по вовлечению в коммерческий и 
общественный оборот, возможно, 
главного несырьевого ресурса 
страны — государственной инфор-
мации.

Совет по открытым данным рассмотрел про-
ект перечня наборов данных, которые предстоит 
раскрыть организациям, подведомственным ор-
ганам власти. В частности, речь шла о сведениях 
о сдаче ЕГЭ и востребованной экологической 
информации. 

Напомним, открытые данные (ОД) — это не 
только сведения о доходах чиновников и бан-
кротстве компаний. Это та часть раскрываемой 
органами госвласти и местного самоуправления 
информации, которая отвечает четырем тре-
бованиям: свободе доступа, использования, 
обновляемости и автоматической обработки 
(машиночитаемости). По словам Екатерины 
Шапочки из Экспертного совета при Прави-
тельстве РФ, «эти данные любой программист 
может спокойно выгрузить из государственной 
информационной системы, поместить в напи-
санное им приложение и заставить приносить 
пользу». Например, пользующиеся сервисами 
вызова такси могут быть уверены в том, что к ним 
приедет лицензированный водитель, только если 
эти сервисы используют муниципальные базы 

данных по «живым» лицензиям. Или, покупая 
алкоголь, пользователь может не беспокоиться 
по поводу происхождения конкретной бутылки, 
если он пользуется приложением, использующим 
реестр действующих акцизных марок. 

Коммерсанты любят использовать бесплат-
ную информацию, но не любят рассказывать о 
том, насколько это прибыльно. Поэтому эконо-
мический эффект от использования ОД в России 
пока оценивается по единичным примерам. Так, 
по расчетам НИУ ВШЭ, эффект от использова-
ния открытых данных в сфере общественного 
транспорта Москвы может составить более 58 
млрд руб. в год — за счет лучшего планирования, 
уменьшения времени поездок и ожидания на 
остановках. 

Помимо экономического ОД создают 

социальный эффект, улучшая понимание граж-
данами действий государства. Как считает Алек-
сандр Брагин из АЦ «Форум», «открытые данные 
создают среду win/win, в которой выигрывают все 
связанные стороны: граждане получают больше 
качественных сервисов, бизнес — перспектив-
ный рынок, государство — доверие со стороны 
общества и диверсификацию экономики». 

Нельзя сказать, что раскрытие госданных 
идет как по маслу. И чиновничий менталитет, 
сформированный в традиции «закрытой» власти, 
мешает. Вот недавно ФСБ, наоборот, иницииро-
вала закрытие информации из реестра прав на 
недвижимость. И спрос со стороны бизнеса и 
общества только формируется. Переход органов 
власти в статус не только владельца данных, но и 
заказчика сервисов на их основе очень важен. Это 
позволяет госаппарату получать более полную 
и адекватную информацию о происходящем в 
его собственном «хозяйстве» и, соответственно, 
оптимизировать решения.

Сфера для такой оптимизации огромна. 
Не случайно параллельно Общественный совет 
при МВД обсуждал перспективы использования 
подробной криминальной статистики в режиме 
открытых данных — для повышения общей эф-
фективности борьбы с преступностью.

Лояльные ставки для своих
Как получить привилегии и бонусы  
по кредитной карте

Государство откроет свои секреты
В кризис чиновники охотнее делятся полезной 
информацией

Ужас станет былью
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По официальным данным, их 
больше 17 миллионов: на рынках и 
на улицах, на заводах и стройках, в 

общежитиях и «резиновых» квартирах, 
в метро и собственных подъездах. 

Миграционная политика нашей 
страны похожа на ветреную барышню: 

с одной стороны, присутствие 
приезжих экономически выгодно и 

они желанные гости, а с другой — 
бедные родственники, которым 

создали множество препятствий 
для пересечения границы и 

осуществления попытки хоть как-
то задержаться в России. При этом 

самым действенным механизмом 
выдворения нежеланных гостей стала 
не усердная работа УФМС, а кризис и 
подскочившие до небес цены. В итоге 

число гастарбайтеров в полном 
смысле этого слова уменьшилось, а 

их портрет в целом улучшился, в том 
числе и за счет выходцев с Украины. 

В чем причины этого — пытался 
разобраться корреспондент «МК».

На самом деле точную цифру узнать сложно: 
официальные источники утверждают, что за 
семь месяцев этого года границу РФ пересекло 
на 600 тысяч человек меньше, чем за 2014 год. 
Такой расклад вызывает сомнения: по подсчетам 
УФМС, в нашу страну с начала конфликта на 
Украине перебралось почти два с половиной 
миллиона человек. Как в таких условиях можно 
говорить о сокращении численности мигрантов? 
Но эксперты уверяют, что верить этим данным 
особо не стоит: в разное время на всеобщее 
обозрение выбрасывают удобные числа. Нужно, 
чтобы их было меньше, — пожалуйста, больше — 
не вопрос. Попробуем разобраться, как на самом 
деле выглядит изменчивая реальность.

На минутку представьте себя на месте 
мигранта-2015. Вы приехали в Москву и всеми 
силами стараетесь легально удержаться. Из 
всех кругов ада, которые проходят приезжие, 
регистрация — первый. В России применяется 
адресная система учета: по приезде в чужую 
страну переселенец должен зарегистриро-
ваться по какому-либо адресу. Хорошо, если 
у мигранта здесь есть бабушки-дедушки или 
иные родственники, готовые записать человека 
на свою жилплощадь, что чаще всего и бывает 
с украинцами. Во всех остальных случаях голь 
на выдумку хитра. Можно снять квартиру, но, 
по опросам москвичей, еще в 2013 году 87% из 
них не готовы поставить гостя на миграционный 
учет в своем жилье.

Истории про резиновые квартиры с де-
сятками жильцов не сходят с полос газет до 
сих пор. Как они выглядят — рассказывать не 
надо. Со временем ситуация не изменилась, 
изменились скорее собственники жилплощади. 
Если раньше это были россияне, то со временем 
мигранты взяли ситуацию в свои руки и сами 
начали сдавать жилье. У дверей московского 
филиала миграционного центра в деревне Са-
харово мы встретили Эмиля из Азербайджана. 
Год назад он приехал в Подмосковье, после 
перевез жену с дочкой. 

— Сосед из моего села снял трехкомнатную 
квартиру в Железнодорожном через посредника 
за 30 тысяч, — рассказал мужчина, — сам жил 
с женой и двумя детьми, две комнаты сдавал. 
Я там жил, отдавал 5 тысяч. Нас там десять че-
ловек ютилось. Но потом с работой более-менее 
стало, сам снял небольшую квартиру, перевез 
жену...

С другой стороны, как рассказал нам ген-
директор оценочной компании «Справедливая 
стоимость» Вадим Ткаченко, за определенный 
период времени выросло целое поколение до-
статочно состоятельных выходцев из Средней 
Азии, которые смогли, например, получить жилье 
в дар от спутниц или спутников своей жизни. 
Теперь им есть куда привезти свою большую 
семью. По словам эксперта, «однушки» с 10 род-
ственниками — довольно частое явление.

Когда стало ясно, что с миллионами ми-
грантов, ютящихся в крохотных московских 
квартирах, нужно что-то делать, тут же нашлась 
альтернатива. В 2008 году приезжим разрешили 
вставать на учет по месту работы, в том числе в 
нежилых помещениях. К ним относятся бывшие, 
снятые с балансов предприятий общежития, 
подвальные помещения, заброшенные строения 
и прочие приспособленные помещения. В этом 
случае на попятную шли сами арендодатели, 
которые скрывали факт аренды, присваивая 
себе оплату за жилье, и селили в небольших 
помещениях огромное число людей. Но и это 
послабление отменили с 2014 года: в силу 
вступил запрет на передачу муниципального 
пустующего жилья. 

Великий и могучий
Даже если вы каким-то чудом смогли снять 

квартиру, плотность заселения которой мень-
ше, чем десять человек на квадратный метр, то 
это только начало. Те, кто приехал не к бабуш-
ке на пироги, а намерен в России поправить 
свое материальное положение, приступают 
к поиску работы. Поэтому следующим шагом 
является получение патента, для которого не-
обходимо сдать экзамен. С 1 января этого года 
мигранты, по идее, должны были стать гра-
мотными: для успешной сдачи экзамена нужно 
знать русский язык, основные исторические 
вехи развития нашей страны, а также основы 
законодательства. 

— Тесты, которые сдают мигранты, разли-
чаются по уровням сложности, — рассказал ру-
ководитель центра исследований и разработок 
Школы образовательной подготовки мигрантов 
Александр Коновалов. — Самый легкий сдают 
для получения патента. Для его прохождения 
мигранту нужно знать всего 800 слов — это 
уровень троечника по английскому языку. 

Александр говорит, что приезжий прежде 
всего должен решать свои бытовые вопросы: как 
купить еду в магазине, заполнить заявление на 
работу или сделать фото в ателье. А для этого 
элементарного уровня как раз достаточно.

— Процент несдавших невелик, — уверяет 
Коновалов. — Например, на одном из экзаменов 
в начале ноября из 17 человек не сдало только 
трое. Сложность вызывают в основном разделы 
по истории и законодательству. В целом поток 
сдающих сейчас меньше, чем в начале года.

Поток снизился по нескольким причинам. 
Во-первых, к концу года уже закончились квоты 
для приезжих. При наличии квот число сдающих 
было на порядок выше — по 70 человек в день. 
Во-вторых, из-за повышения стоимости жизни 
в Москве многие мигранты из Средней Азии 
предпочли вернуться домой. 

Как же получается: экзамен по русскому 
языку есть, а в переходах и на рынках мы все 
равно слышим иностранную речь с южным ко-
лоритом? Опять же надо понимать, что такое 
800 слов. Но это только одна сторона медали. 

«Если условия тестирования вас не устраи-
вают или вы хотите как можно скорее получить 
гражданство, — не стесняясь, рассуждают на 
одном из сайтов юридической (!) помощи, — то 
вы можете купить сертификат по русскому языку 
для иностранных граждан на нашем сайте. Стои-
мость сертификата составляет 6000 рублей».

— К нам приходили люди с грустными 
историями, — продолжает Коновалов. — Они 
пытались обойти систему: находили сайты, где 
им предлагали гарантированно сделать серти-
фикат без их присутствия. Нужно было только 
перевести деньги. Как только они это делали, 
сайт исчезал и деньги с ним.

Шесть тысяч рублей — это, видимо, плата 
за нежелание лишний раз поработать головой. 

В реальности цены за экзамен не-
сколько иные: при сдаче на патент на 
общих основаниях придется выложить 
4900 рублей, жителям Донецка и Луган-
ска — 2500. Если же у граждан Украины есть 
аттестат с оценкой по русскому 
языку, полученный до 1 сентября 
1991 года, то заплатить придется 
всего 1200 рублей.

— Выходцев из Украины сей-
час много, все больше едут из за-
падной части страны. Объясняют 
просто: мы не хотим воевать, это 
не наша война. Готовы работать где 
угодно, хоть на Чукотке, лишь бы не 
брать в руки оружие, — рассуждает 
Коновалов. 

Вообще, на таком экзамене 
украинцы явно в лучшем положе-
нии: русский они знают практиче-
ски как родной. При нас за парту 
сели две девушки из Незалежной. Они работают 
в московском банке и знают русский прекрасно, 
поэтому проблем со сдачей на вид на жительство 
у них явно не будет.

Не болей, мигрант!
И вот вы уже легальный мигрант с офици-

альным сертификатом по русскому языку. Теперь 
можно и патент покупать для официального 
устройства на работу. Однако не торопитесь: для 
получения заветного патента кроме сертификата 
о знании языка нужно еще несколько докумен-
тов. Это полис добровольного медицинского 
страхования «мигрант-4» и две медицинские 
справки о вашем здоровье. 

Здесь все совсем просто: объявлений об 
оформлении таких справок «быстро и недорого» 
сотни и в метро, и в электричках, и на улицах. 
Порядка 80% справок, как показывает стати-
стика, являются поддельными или купленными. 
Звоним в одну из таких фирм.

— Мы делаем сразу весь пакет документов 
для патента, — рассказывает вежливый мужской 
голос. — Стоить будет все сразу 16 000 рублей. 
Справку и полис ДМС мы делаем сами, все это в 
сумму входит, врачей вы в глаза не увидите.

При этом в саму справку входят не такие 
уж и ненужные анализы: на сифилис, СПИД, ту-
беркулез, ЗППП, а также заключение нарколога-
психиатра. Чтобы исключить оформление «ле-
вых» справок, власти пришли к решению: для 
патента будут принимать только те медицинские 
справки, которые выданы в специальном меди-
цинском блоке для обследования мигрантов в 
Сахарове. Справки из других учреждений при 
оформлении теперь приниматься не будут. Таким 
образом пытаются достигнуть стопроцентной 
легальности медицинских документов, но, как 
видно из всевозможных объявлений, до этого 
еще как до второго пришествия.

В целом патент теперь обходится мигран-
там в 14,5 тысячи — если они проживают в Мо-
скве, и 35 тысяч — если в Московской области. 
При этом каждый месяц документ необходимо 
продлевать за 4 тысячи рублей. Итого легальное 
проживание обойдется мигранту в 62,5 тыся-
чи рублей за патент в первый год. Не каждый 
сможет выложить такую сумму, и некоторые 
мигранты предпочитают платить ежемесячно 
участковому по 1–2 тысячи рублей.

Пора домой
Естественно, что подобное завышение 

стоимости оформления патента привело к его 
непопулярности среди мигрантов. Число при-
езжих, решивших играть по правилам, умень-
шилось на 30% по сравнению с прошлым годом. 
При этом в Москве количество поставленных на 
учет этом году иностранных граждан составило 
почти две тысячи человек. 

Но существует и иная тенденция, о ко-
торой нам рассказали сами работодатели. 
С введением ужесточенной системы реги-
страции некоторые приезжие, занимающиеся 
простым трудом — уборкой улиц или мойкой, 
— не выдержали накала страстей и вернулись 
домой. 

— Это только одна из причин, — уточняет 
Вадим Ткаченко. — Большую лепту в процесс 
возвращения рабочих на родину внесло паде-
ние рубля. Дело в том, что мигранты меняли 
полученные деньги на доллары. Даже если это, 
скажем, казах, то он не станет бегать и искать 
по Москве обменник на тенге, это малоконвер-
тируемая валюта. Все равно все переводили 
средства в доллары. При этом рубли в пере-
счете на доллары — это настолько невыгодно, 
что им проще работать там, у себя дома.

Повлияло на отток мигрантов и столь за-
метное удорожание жизни в Москве: почти все 
цены выросли в два с половиной раза. 

— Те мигранты, которые смогли закрепить-
ся на работе, например, сторожа, получающие 
по 30–40 тысяч, и это плата фиксированная, 
смогли пережить процесс удорожания, — гово-
рит Ткаченко. — Остальные, которые больше за-
нимались сезонной работой, например, строй-
кой, вынуждены были уехать. Вы пройдитесь по 
Ярославскому шоссе, там в два раза меньше 
стоит так называемых гастарбайтеров.

Однако на этом история не заканчивается. 
Как рассказали нам в Школе образовательной 
подготовки мигрантов, по известным им дан-
ным статистики по Киргизии, возвращение на 
родину не принесло переселенцам искомой 
стабильности.

— Мы ждем второй волны приезжих из 
Средней Азии и Ближнего Востока, — считает 
Александр Коновалов. — Дело в том, что в их 
странах цены ниже, но нет никаких гарантий и 
уверенности в завтрашнем дне. Здесь же, при 
официальном устройстве, есть и спецодежда, 
и зарплата, они уверены, что им будет чем на-
кормить ребенка. 

Поможем по-братски
Кризисная ситуация в жизни мигрантов на-

чалась в декабре прошлого года. Параллельно 
в России росло число беженцев из соседней 
Украины. По данным на 1 февраля 2015 года, 
из Незалежной в нашу страну переехало более 
2,5 миллиона человек, при этом 800 тысяч из 

них — переселенцы из зоны боевых действий 
Донбасса и Луганска. При этом часть украинцев 
все-таки надеется задержаться подольше. Од-
нако сделать это не так просто. Для получения 
гордого звания гражданина Российской Федера-
ции необходимо для начала стать обладателем 
разрешения на временное проживание, а затем 
вида на жительство. Весь процесс может занять 
около двух лет. При этом людям надо банально 
где-то жить и что-то есть. Возникает вопрос: чье 
место займут два миллиона гостей из братской 
республики?

— На самом деле на нынешнем положении 
вещей на трудовом рынке такой приток сильно 
не отразится, — заявляет Ткаченко. — Украинцы 
всегда занимали нишу работников более ква-
лифицированных, чем те же самые мигранты 
из Средней Азии. А сейчас уже существуют 
данные Минтруда и УФМС о том, что беженцы 
с Донбасса и Украины в целом не займут по-
зиции, утерянные с уходом гастарбайтеров, 
и это несмотря на большое количество осво-
бодившихся мест. Согласно этим же данным, 
освободившиеся должности занимают граж-
дане России.

Вадим отметил также, что по Москве ходит 
негласное правило: брать на рабочие места по 
уборке территории и на подобные позиции ис-
ключительно россиян.

— По моему личному опыту, — продолжа-
ет Вадим, — среди компаний, занимающихся 
клининговыми услугами, бытует мнение, что 
качество работы выходцев с Украины сильно 
хромает, к ним много нареканий. С одной сто-
роны, в силу сложившихся обстоятельств они 
готовы браться за любую работу, но с другой — 
почему-то не хотят работать.

В этом может крыться психологическая 
причина: вынужденная миграция, такая же, ка-
кая происходит сейчас с беженцами из Сирии, 
накладывает свой отпечаток. В такой ситуации 
люди начинают ощущать себя жертвами и боль-
ше рассчитывать на льготы и преференции со 
стороны властей, и это сказывается на качестве 
работы. 

Ситуацию, сложившуюся с гражданами 
Украины в нашей стране, можно сравнить с про-
цессом импортозамещения. Россияне, привык-
шие работать в чистых и уютных офисах, даже 
при наличии свободных мест в более низких 
по статусу сферах, не ринутся туда толпой. Не 
побегут и те, кто в офисах не был и занимается 
менее престижным, по общему мнению, трудом. 
Объяснение в принципе простое — «нас к этому 
приучили». Чтобы соотечественники массово 
побежали заполнять места, освободившиеся от 
мигрантов, нужно какое-то сильное социальное 
потрясение.

— Это, например, война, — предполагает 
Вадим. — После Великой Отечественной войны 
люди не гнушались никакой работой. Довести 
до метлы может и бедность: когда ситуация 
будет безысходной, тогда, может, положение 
на рынке в этой области изменится. 

Действительно, с Украины сейчас едут 
в большинстве своем квалифицированные 
рабочие.

— 80% приезжающих сейчас в Россию — это 
молодые семьи, с образованием, экономисты 
или программисты, как мы с мужем, — расска-
зала нам украинка Дарья. — Остальные — это в 
основном строители. На работу устроиться лег-
ко, потому что все знают русский язык. У моего 
мужа было около 25 собеседований в сфере IT 
в Москве, и ему только на трех отказали из-за 
того, что он украинец. 

Дарья отметила, что отсутствие 
документов не является преградой для 
работодателя. Если предупредить, что 
в настоящий момент занимаешься 
оформлением патента, то без проблем 
берут на испытательный срок. 

При этом, если судить по послед-
ним событиям, Россия ужесточает 
миграционную политику в отношении 
мигрантов с Украины. С 1 декабря все 
украинцы, находящиеся на террито-
рии России и не определившиеся со 
статусом, автоматически становятся 
нелегалами и будут выдворены за тер-
риторию страны. Плюс недавно в СМИ 
прошла информация о закрытии пунктов 

временного пребывания. 
— Пока их никто закрывать не будет, — про-

комментировал ситуацию эксперт фонда «Ми-
грация XXI век» Василий Кравцов. — Это было 
предварительное постановление. Более того, 
УФМС обратилось в Минфин за дополнительным 
финансированием подобных пунктов. Да, идет 
определенное ужесточение законодательства, 
но вряд ли это скажется на количестве находя-
щихся в России украинских мигрантов. Ситуа-
ция будет скорее другой — увеличится число 
нелегально прибывающих людей. Да, их будут 
выявлять, закрывать им въезд. Но, учитывая, что 
у нас граница с Украиной не особо охраняется, 
это не будет препятствием для возвращения. 
Учитывая, что на их родине положение ухудша-
ется, они не покинут территорию России. 

Любит — не любит
— С этого года политика в отношении ми-

грантов из Средней Азии ужесточилась так, что 
хуже уже некуда, — говорит Кравцов. — При-
езжий тратит средства на оформление патента, 
на его продление, на проживание. Чтобы иметь 
возможность существовать в нашей стране, он, 
по самым скромным подсчетам, должен получать 
около 40 тысяч ежемесячно, иначе ему просто 
невыгодно здесь жить.

При этом, как замечает эксперт, в самой 
системе выдворения могут быть ошибки. Были 
случаи, когда людей выселяли по ошибке. Об-
ратиться к адвокату или выписать его из родной 
страны весьма затруднительно. 

Неужели мы настолько в шоколаде, что ми-
гранты экономике уже просто не нужны?

— В том-то и дело, — заключает Кравцов, — 
что нужны. В скором времени количество тру-
доспособного населения будет уменьшаться, 
а заменить его некем. Был шанс легализовать 
украинцев: они знают русский язык, более ква-
лифицированны. Но по какой-то причине этого 
не сделали: с 1 декабря их стали также вносить 
в запретные списки. Остаются так называемые 
гастарбайтеры, которых выселяют из страны 
пачками и которым практически невозможно 
легально устроиться. Кого мы будем звать? 
Граждан из Европы? Не думаю...

Причина столь нелогичного поведения в том, 
что само УФМС работает скорее как полицейский 
орган, следуя букве закона. Как подтверждает 
эксперт, ведомство не заглядывает вдаль и не 
берет в расчет экономику... С другой стороны, 
нелегалы — это тоже отдельный бизнес. 

— Если смотреть со стороны властей, то 
они вроде бы поддерживают своих, русских 
людей, — рассуждает Ткаченко. — Но при этом 
понимают, что таджики — это более дешевая и 
менее привередливая рабочая сила. Поэтому 
присутствие таких людей, пусть и нелегально, 
выгодно.

Бизнесменам же, по словам собеседника, 
удобно платить меньше налогов, меньше тратить 
на фонд заработной платы, экономить на НДФЛ 
и социальных отчислениях. И хотя данный вид 
заработка подпадает и под административную, 
и даже под уголовную ответственность, никто 
не боится наказания. На нелегальность работо-
датели отвечают, скажем так, неофициальным 
общением с полицией с применением денежных 
средств. Все, как всегда, упирается в деньги, 
и такое «ужесточение» можно скорее назвать 
плачевной стабильностью...

Любовь КУЛЯБКО.

Финансы и инвестиции
ПРОБЛЕМА
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  Сергей МОРОЗОВ

Рынок автолизинга просел из-за 
кризиса, однако спад оказался не 
таким существенным, как по прода-
жам автомобилей. «ЭВ» решил разо-
браться в причинах этой тенденции 
и заодно узнать, когда авто лучше 
покупать по кредиту, а когда лучше 
брать в лизинг.

По данным «Эксперта РА», в первом полугодии 
рынок автолизинга просел на 21% в стоимост-
ном выражении. Отметим, что спад в автолизин-
ге произошел в несколько меньших масштабах, 
чем в целом по авторынку. Это связано с тем, что 
более 90% автолизинговых сделок заключается 
с индивидуальными предпринимателями и юрли-
цами, чья покупательная способность выше, чем 
у физических лиц. 

О восстановлении рынка говорить пре-
ждевременно, однако уже сейчас можно отме-
тить некоторые положительные тенденции. На 
рынке автолизинга уже в июле-августе основные 
параметры предложений лизинговых компаний 
приблизились к показателям годичной давности. 
Таким образом, последствия «шокового» периода 
конца 2014 — начала 2015 года в значительной 
мере уже преодолены. 

Значительно стимулировала клиентский 
спрос и запущенная в мае государственная про-
грамма льготного автолизинга, обеспечивающая 
лизингополучателям 10% скидки при приобрете-
нии автотранспорта отечественного производства. 
«Благодаря программе к середине III квартала 
доля лизинга (и финансового, и операционного) 
в общем массиве продаж легкового транспорта 
выросла до 7,5%, тогда как по итогам 2014 года 
этот показатель балансировал на уровне 3,5–4%. 
Средняя стоимость легкового автотранспорта, 
приобретаемого в лизинг, сейчас составляет 1,6 
млн руб. Для сравнения: в начале года она была 
на уровне 1,4 млн руб.», — говорит гендиректор 
автолизинговой компании (АК) Carcade Алексей 
Смирнов. 

Понятно, что стоимость автомобилей с начала 
года увеличилась. Но это прежде всего говорит о 
том, что переориентации лизингополучателей на 
более дешевые модели не произошло, несмотря 
на некоторое снижение уровня покупательной 
способности. По-прежнему владельцы бизнеса и 
топ-менеджеры предпочитают автомобили преми-
ум сегмента. Модели средней ценовой категории 
и класса «эконом» востребованы в корпоративных 
автопарках и службах такси. 

«В автолизинге ключевое преимущество дает 
не ставка, а размер аванса и месячного плате-
жа, которые лучше, чем в банковском кредите. 
Лизинговые компании принимают на себя риск 
остаточной стоимости машины через 2–3 года 
— из-за того, что не требуют выплачивать всю 
стоимость автомобиля в составе платежей. Они, 
таким образом, отсрочивают выкуп автомобиля 
и снимают эту обязанность с лизингополучате-
ля», — рассказывает старший вице-президент 
АК «Европлан» Александр Михайлов. Из-за этого 
лизинговые компании снижают месячный платеж, 
а в конце срока лизинга позволяют лизингопо-
лучателю пересесть на новый автомобиль без 
дополнительных инвестиций. 

Преимущества лизинга для юридических лиц 
заключаются в экономии на налоге на прибыль, 
снижении общей закредитованности компании, 
минимальных сроках сделки, комплексном об-
служивании, отсутствии необходимости в обе-
спечении и залоге. А физические лица получают 
возможность значительно сократить ежемесячные 
расходы за счет меньших по размеру ежемесячных 
платежей, чем при автокредите.

У автокредита есть свои преимущества. И 
они связаны с тем, что здесь автомобиль сразу же 
находится в собственности автовладельца, хотя 
сам транспорт будет в залоге у банка. Для мно-
гих людей это психологически более комфортно, 
можно досрочно расплатиться по кредиту. Есть и 
другие особенности. «Для наших клиентов проще 
прийти и оформить кредит в банке, потому что 
это понятный продукт. Можно купить как новый, 
так и подержанный автомобиль, ограничений нет, 
тогда как у лизинговых компаний транспортная 
линейка не такая широкая, как у банков», — со-
общил директор по развитию автокредитования 

Локо–банка Андрей Ермаков. 
При нынешней законодательной базе кредит 

и лизинг все же предназначены для различных 
категорий клиентов, поясняет управляющий ди-
ректор по розничному бизнесу ФГ БКС Станислав 
Новиков. Лизинг — оптимальный инструмент при-
обретения транспорта для юридических лиц. Стои-
мость автомобиля можно погашать в рассрочку, 
кроме того, клиенты, использующие стандартную 
систему налогообложения, имеют право на на-
логовые преференции, суммарно составляющие 
до 50% от стоимости транспорта (возврат НДС и 
экономия по налогу на прибыль).

Лизинговые обязательства не отражаются в 
качестве долговой нагрузки в бухгалтерской от-
четности, что позволяет привлекать кредиты для 
развития бизнеса. «Лизинг пользуется спросом 
среди индивидуальных предпринимателей и вла-
дельцев бизнеса, которым автомобиль нужен для 
личных нужд. Дело в том, что лизинг дает возмож-
ность приобрести машину без залога имущества, а 
процедура оформления в последнее время стано-
вится проще», — отмечает первый вице-президент 
«Опоры России» Павел Сигал. 

Пока что доля продаж автомобилей с по-
мощью лизинга составляет в России около 5%, 
причем это результат почти двукратного роста 
за последние 5–6 лет. Тенденция роста доли ав-
толизинга устойчивая, при таком проникновении 
лизинга нам пока далеко даже до восточноевро-
пейских 15–20%. Поэтому долгосрочный тренд 
роста доли автолизинга сохраняется. 

Еще одна тенденция — это постепенное раз-
витие лизинга для физлиц, который позволяет 
в разы снизить размер ежемесячных платежей 
по сравнению с автокредитом и обеспечивает 
простую и быструю смену одного автомобиля 
на другой, без сложностей с самостоятельной 
продажей старого авто. Ценность этого в полной 
мере ощущают те автовладельцы, которые уже (и 
обычно не один раз) сталкивались с этой не самой 
приятной процедурой, считает Михайлов. 

Сравнивать финансовые преимущества ли-
зинга или автокредита для частных лиц достаточно 
сложно — графики погашения, как и ежемесячная 
финансовая нагрузка, могут существенно раз-
личаться в зависимости от основных параметров 
договоров. Выбор между лизингом для физлиц и 
автокредитом — это выбор, основанный прежде 
всего на ценностях конкретного потребителя. Если 
право собственности на автомобиль для клиента 
является приоритетом, то предпочтительнее кре-
дит. Если важна сама возможность эксплуатации 
автомобиля на фиксированный срок, предпола-
гающая быстрое получение нового автомобиля, 
безусловно, стоит обратить внимание на лизинг. 
Развитие автолизинга для частных лиц в России 
пока еще находится в начальной стадии. Услуги 
доступны клиентам по преимуществу в Москве и 
Санкт-Петербурге.

Естественно, ситуация в экономике и финан-
совая нестабильность отразились на клиентских 
запросах, касающихся сроков лизинга. Есть две 
разнонаправленные тенденции — часть клиентов 
стремится минимизировать ежемесячную финан-
совую нагрузку и предпочитает длительные сроки 
договоров. Например, договор на 5 лет. Суще-
ствует и другая стратегия — зачастую клиенты 
оформляют автолизинг на минимальный срок (1 
год), исходя из того, что в обозримой перспективе 
располагают средствами для ежемесячных плате-
жей и не хотят связывать себя обязательствами на 
несколько лет. «Наши клиенты зачастую выбирают 
графики со снижающимися платежами — это очень 
удобно для тех, кто работает в отраслях с сезонной 
доходностью, в этом случае минимальные платежи 
приходятся на те месяцы, когда прибыль клиента 
ожидаемо снижается», — резюмирует Смирнов.

Автолизинг против 
автокредита:  
что выгоднее?
Как сэкономить на выплатах

ПОУЕХАЛИ
ТУТ!

СТАТИСТИКА ПРИЕЗЖИХ ПО СТРАНАМ НА 2015 ГОД
Статистика ФМС России

Абхазия  8240

Азербайджан                 532 321

Армения                504 971

Беларусь  634 861

Грузия  30 838

Казахстан    685 841

Киргизия                 526 502

Молдова                 517 692

Таджикистан            933 155

Туркмения 24 595

Узбекистан   1 943 384

Украина      2 566 377

ВЪЕХАЛО В СТРАНУ
2011                  13 831 860

2012            15 889 421

2013                   17 342 369

2014             16 192 612

2015         15 335 139

ВЪЕХАЛО В СТРАНУ ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2015 ГОДА
месяц въехало поставлено  депортировано
  на учет 
январь 1 744 952 585 403 5274
февраль 1 513 863 872 499 9552
март 1 554 581 857 691 11 266
апрель 1 213 378 660 256 5239
май 1 710 969 832 009 12 272
июнь 1 681 776 733 701 11 035
июль 1 827 337 725 861 9343
август 1 815 000 738 243 8298
сентябрь 1 305 608 620 882 10 379

«МК» 
разобрался, 
почему 
мигранты 
покидают 
Россию  
и вернутся ли они
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ЗДОРОВЬЕ

«А что такое ниже пупка? 
Это старо как мир»
— На днях не стало Эльдара Александро-

вича Рязанова, такая вот беда. Вы у него не 
снимались, Евгений Юрьевич?

— Нет, не снимался. Он меня как-то пригла-
шал на фильм «Гараж», но мой график не позволял 
участвовать в этой работе. 

— А вне кинопроизводства вы 
общались?

— Нет, я с Брагинским общался, знал его, 
потому что играл в его пьесе «Комната» у нас 
в Театре Моссовета. А с Эльдаром Алексан-
дровичем был, конечно, знаком, но творческая 
совместная работа у нас не случилась. 

— А что это был за режиссер Эльдар 
Рязанов?

— Я думаю, он был не только режиссер, 
но и продюсер, в лучшем смысле этого сло-
ва. Он всегда чувствовал время. Конечно, 
был одаренный человек, чего там говорить. 
Царство ему небесное.

— А если спросить, кто ваш режис-
сер? Есть ли у вас такой один?

— Ну мой, конечно, Георгий Николаевич 
Данелия. Я все-таки ближе к его миру.

— Вы не называете Михалкова… Может, 
потому, что это для вас больше, чем режиссер, 
он ваш друг.

— Да, это друг, соавтор… Я даже не знаю, как 
назвать наши отношения, честно говоря. Знаю, что 
мы смотрим в одну сторону. 

— Вы сказали, что близки к миру Данелия. 
Как бы вы охарактеризовали этот мир?

— С одной стороны, это глубина, с другой — 
какая-то искрометная легкость, и с третьей сторо-
ны — абсурдность. Вот все это мне близко.

— Ну а авангардное искусство? Вы вообще 
готовы экспериментировать?

— Применительно к актерскому творчеству 
я не очень понимаю, что такое авангард. Обо-
звать ведь можно что угодно. Мне кажется, самое 
трудное в искусстве — это быть живым. И это 
всегда является авангардом. Я сегодня в инсти-
туте смотрел заявку спектакля дипломного, вот 
именно такого, авангардного. Ну это просто никак. 
Никак, и все. Я думаю, что этого спектакля не будет. 
Авангард — это слово иностранное. В переводе это 
значит передовое, да? А как можно себя назвать 
передовым? Это как-то нескромно. 

— Так это же не артисты сами себя на-
зывают, а критики.

— Это критики, которые на этом кормятся. Вот 
они создают некую иллюзию. Такая игра внутри 
какого-то определенного кружка, которая, по-
моему, не имеет никакого отношения к реальной 
жизни. Во всяком случае, то, что я на театре видел 
из так называемых авангардных произведений, — 
там весь авангард ниже пупка. А что такое ниже 
пупка? Это старо как мир.

— Вы видели фильм Ларса фон Триера 
«Нимфоманка»? Наверное, вы не принимаете 
такое искусство?

— Я не видел этого фильма. Меня вообще 
мало интересуют больные проявления. Я право-
славный человек, мне это неинтересно.

— Вы согласны, что у искусства нет и не 
может быть никаких рамок, оно всегда вы-
ходит за них?

— Рамки есть: это совесть. А если совести 
нет, то на нет и суда нет.

— Искусство ведь может говорить обо 
всем, важно как, правда?

— Ну наверное… Понимаете, нравственность 
есть одна в мире, она в Священном Писании. Вот 
три основные религии — иудаизм, христианство 
и ислам — они в общем в этих нравственных по-
зициях почти одинаковые. Другой нравственности 
нету, все остальное от лукавого. А лукавый вы 
знаете кто? 

— Некоторые называют лукавой вашу 
профессию, например.

— Нет, так некоторые считают, а вот святей-
ший патриарх так не считает. Церковь раньше не 
принимала шутовство в принципе, балаган.

— И на церковном кладбище актеров не 
хоронили.

— Да, знаю. По этому поводу святейший па-
триарх высказался, когда освящал Дом ветеранов 
сцены, который Управлением делами президента 
вместе с Союзом театральных деятелей удалось 
реконструировать в Питере. Так вот патриарх в ответ 
на подобный тезис сказал, что все зависит от того, 
что артист несет. Если артист вызывает любовь, 

добрые 
чувства, то его дело пра-
ведное. А если он несет деструкцию — это другой 
вопрос. Для меня в этом смысле ответственен вы-
бор, когда я беру материал. Я не беру низменные 
материалы, мне это неинтересно. Опуститься 
всегда проще, чем подняться. 

— А многие ваши коллеги говорят, что от-
рицательный персонаж играть интереснее.

— Это они так думают, а не я. Например, самой 
трудной ролью в моей жизни был Алеша Карама-
зов. Потому что она самая невыигрышная. Давно 
уже, когда Павел Хомский ставил «Братьев Кара-
мазовых» в Театре Моссовета, он мне предложил 
на выбор или Алешу Карамазова, или Смердяко-
ва с чертом. Конечно, Смердяков в театральном 
зрелищном плане привлекательнее, но мне для 
моей внутренней жизни важнее было работать над 
образом Алеши. И это был для меня университет. 
Ведь Алеша молчит, у него очень мало слов. Там 
парные сцены очень большие с Дмитрием или с 
Иваном, у них огромные монологи. И они ждут 
от меня слов решающих, потому что Алешу вос-
принимают как совесть, что ли. И вот для того, 
чтобы случилась эта полифоничность, мне надо 
было пройти на восприятии всю ту внутреннюю 
драматургию, которую они выражали словами. 
Это было очень непросто. Но когда я произносил 
свою фразу, это было как иглоукалывание: если я 
не попаду точно, то дальше им идти некуда.

— Но вы же согласились играть в заме-
чательном комедийном остросоциальном 
фильме «День выборов». Здесь-то что вы 
нашли позитивного?

— Я никогда не играю роли, я играю темы. 
А здесь я играл на антитезе. 

— То есть комедии вам не чужды?
— Нет, я человек с юмором. 

«Вдруг я схватил Раневскую 
за кофточку, за грудки!»
— А давно вы стали таким верующим 

человеком?
— Я думаю, что был им всегда, но просто 

этого не знал. А крестились мы с моей покойной 
женой Таней в 33 года.

— Но насколько я знаю, в 1978 году вы 
вступили в партию, в КПСС.

— Да, я в партию вступил раньше, чем 
крестился.

— И как это все у вас сочеталось?
— Когда я в партию вступил, я еще не был 

крещеный. А когда мы приняли решение с Танюшей 
креститься, я был уже не только членом партии, но 
уже и зампарторга по идеологии в театре. 

— Это как же вас занесло-то? Вы были 
таким активистом?

— Никаким активистом я не был, я всегда 
был самим собой. В 1968-м начались события в 
Чехословакии. Стали закрывать спектакли, в кино 
десять картин на полку положили, в том числе «Урок 
литературы», в котором я главную роль играл. А там 
политического вообще ничего не было. Я вернулся 
в Театр Ленинского комсомола. Мы репетировали 
«Двенадцать» Блока. Я с чем-то там не согласился, 
меня вызывает главный режиссер и говорит: «Вы 
хотите, чтобы у нас было как в Чехословакии?». 

И стал меня в диссидентстве обвинять. А я дисси-
дентом никогда не был. Более того, я не очень это 
дело приветствовал. Я из диссидентов наиболее 
уважительно отношусь к академику Сахарову, по-
тому что он все-таки предлагал что-то. А так я не 
очень понимаю людей, которые живут пафосом 
отрицания. 

Потом я перешел в Театр Моссовета. Там мне 
сразу предложили стать комсоргом, а я отказался. 
Прошло несколько лет, ситуация изменилась, 
и как-то я узнал, что один человек собирается в 
партию. А я считал его не очень хорошим чело-
веком. И тогда подумал: вот они сейчас там все 
соберутся, вообще мне от них житья не будет. Ну 
и решил: а дай-ка я вступлю!

Но сначала дали мне кандидатский стаж. 
Я должен был вести какую-то работу среди масс, 
и меня назначили проводить политзанятия с гар-
деробщиками. А все гардеробщики Театра Мос-
совета в тот период были бывшими сотрудниками 
КГБ, в основном из «девятки», маршалов охраняли. 
Они меня так полюбили! Когда меня перевели уже 
в члены партии, они очень расстроились, что я 
перестал с ними заниматься. 

— А Бог?
— Поиск Бога шел параллельно. А вообще 

я человек мирный, всегда старался сгладить 
конфликты.

— И что по поводу вашей партийности 
думала Фаина Георгиевна Раневская?

— Да ничего она не думала, она об этом даже 
не знала. Я с ней сделал один спектакль «Правда 
хорошо, а счастье лучше». Сначала отношения 
были не очень. У нас вместе только одна парная 
сцена была, но как-то не клеилось, это чувствова-
лось. А Фаина Георгиевна обладала таким харак-
тером — она не любила тех, кто ей в рот смотрит. 
И вот не клеилось у нас, не клеилось, я думаю: 
надо какой-нибудь хирургический способ упо-
требить. Во время одной репетиции я это сделал. 
Честно говоря, я ее так эмоционально вспугнул, 
оглоушил. 

— Что же вы сделали, если не секрет?
— Ничего особенного. Это на репетиции было. 

По пьесе она назначала свидание Платону, кото-
рого играл я, а Раневская играла няньку Фелицату. 
Она мне говорит: «Послушай-ка, ты, победитель». 
А я ей: «Погоди, не мешай». Сцена в беседке про-
исходила. Потом она опять говорила какую-то 

фразу, а я ей должен был сказать: «Ну что еще-то». 
Тут вдруг я схватил ее за кофточку, за грудки, да 
не просто схватил, а как на весь зал рявкну: «Ну 
что еще?!». Она просто опешила. И через секунду 
расплылась в улыбке: «Же-е-енечка». Больше у нас 
с ней проблем не было. Она силу уважала. Потом 
у нас с ней были милейшие отношения.

— А другой «монстр» Театра Моссове-
та — Ростислав Янович Плятт — как к вам 
относился?

— Ну он никаким монстром не был, интелли-
гентнейший человек с большим юмором. Я с ним 
очень много партнерствовал во многих пьесах. 
Очень часто я был его сыном по сцене. Ростислав 
Янович — очень хороший партнер, деликатный. 
А в жизни он был человеком достаточно дипло-
матичным, осторожным в чем-то. Но в принципи-
альных моментах он был определенен и тверд, 
как истинный интеллигент. И я ему благодарен за 
некоторые проявления его твердости. Пару раз он 
за меня заступился, один раз это было на моих 
глазах. У меня с ним хорошие были отношения. 
В чем-то он был как ребенок.

— Расколы любил на сцене.
— Он озорной был. Один раз мы играли «Мил-

лион за улыбку» — он, я и Марецкая. Там в финале 
мы выходим с ним, он с бутылочкой… Ну праздник 
отмечаем. Марецкую он любил, обожал даже. 
И вдруг мне: «Давай Веру Петровну расколем». 
Мы присмотрели в фойе фикус — это было на га-
стролях в Алма-Ате в Казахстане — и вот вынесли 
Марецкой вместо цветов огромный фикус.

— Смотрите, какое окружение у вас было 
в Моссовете: Раневская, Марецкая, Плятт, 
Любовь Орлова… И все это под управлени-
ем Завадского. А рядом Терехова, Юрский, 
Бортников. И как вы в этом цветнике себя 
чувствовали?

— Да нормально. С Ритой Тереховой мы дру-
жили вообще. Когда я перешел в Театр Моссовета, 
она как бы сразу взяла надо мной шефство. Мы 
с ней дружили… Именно дружили, у нас никогда 
не было никаких романических отношений. С Лю-
бовью Петровной Орловой я играл в спектакле-
концерте, их Завадский к датам делал. Любовь 
Петровну я боготворил. Она уникальная, конечно, 
была женщина. Между нею и всеми остальными 
всегда существовала некая дистанция, которую 
держала не она, а все мы. Причем она вела себя 

очень естественно и просто, но дистанция все 
равно была. Такого не было ни с Марецкой, ни с 
Раневской, там были по-своему даже естествен-
ные, простые отношения. А в Орловой что-то было 
такое, в ее натуре, что все время заставляло, осо-
бенно мужчин всех, внутренне быть немножко 
коленопреклоненными. 

— Насколько вы сейчас заняты в 
театре?

— Видите ли, я давно уже для себя все опре-
делил: стараюсь больше двух названий не брать. 
До недавнего времени я играл только «Вишневый 
сад» и «Фому Опискина». Потом «Свадьба Кречин-
ского» была. Сейчас репетирую Островского «Не 
все коту масленица». Опять будет два названия.

— Ну да, всех денег не заработаешь. Суе-
титься не хочется?

— Просто я в 2006 году перенес две операции 
на сердце. И как-то после этого стал немножко 
аккуратнее, осторожнее. 

«Я верующий человек, я 
молился. И молитва меня 
спасла»
— Если говорить о семье… Понятно, что 

для вас это важнейший тыл, пристань, что 
это именно так и было у вас с Татьяной Ива-
новной… Помню одну ТВ-передачу, когда она 
еще была жива. Вы о ней так говорили, она о 
вас. Ну прямо как «старосветские помещики», 
подумал тогда я.

— Ой, нет, что вы. У нас такой бурный брак 
был. У нас был счастливый брак… Вообще мне 
в любви везет: и с Таней у меня был счастливый 
брак, и сейчас, с Любой, тоже счастливый брак, 
я считаю. Никакими мы не были старосветскими 
помещиками, абсолютно. Мы люди достаточно 
вспыльчивые, эмоциональные… Но у нас всег-
да доминировала любовь, конечно, над всеми 
конфликтами. 

— Но я помню и другую программу… когда 
Татьяны Ивановны не стало. Какое одиноче-
ство вы испытывали тогда, безмерное…

— Это естественно.
— И о сыне вашем говорилось, что он ушел 

из дома. 
— Он ушел в монастырь.
— И вы даже не знали куда, где этот 

монастырь?
— Нет, это журналистские выдумки, приврать-

то всегда горазды. Я не знал, куда он ушел, ровно 
неделю. Он мне оставил письмо и сказал, что обо 
всем сообщит позже. Потому что, когда человек 
уходит в монастырь, ему, как правило, на первых 
порах не благословляется общение с его семьей, 
с его прежней жизнью. А потом уже никаких за-
претов нет.

— Это вдруг произошло? Для вас его уход 
был полной неожиданностью?

— Сам момент ухода — вдруг. А то, что он к 
этому шел… Он даже говорил со мной на эту тему. 
Когда Татьяны Ивановны не стало… Она очень 
хотела съездить ко Гробу Господню в Иерусалим, 
но в ее состоянии это было уже невозможно, не 
смогла бы она столько пешком там пройти. И ме-
сяца через три после ее ухода в 2010-м мы с сы-
ном в память о ней съездили туда… Сергей, сын 
мой, крестился, кажется, в 9-м классе, довольно 
поздно, в Новодевичьем монастыре, за компа-
нию с приятелем. А потом такими семимильными 
шагами стал воцерковляться. После окончания 
театрального института он хотел уйти учиться в 
семинарию, но мы тогда с Таней его отговорили, 
подсунули ему телевидение. Он пошел работать 
в студию «Три Тэ», стал заниматься телевидением 
и достаточно много там сделал. Все профессии 
телевизионные прошел: от таскания штатива до 
заместителя продюсера. И оператором был, и 
режиссером, и автором — чего только не делал.

— И что вдруг произошло?
— Потом он окончил Высшие курсы у Володи 

Хотиненко и стал искать средства, чтобы снять 
кино. Хотел режиссурой заниматься. В результате 
он нашел деньги, снял полнометражный фильм 
телевизионный, а потом ушел. Это процесс по-
степенный. После ухода Тани он говорил со мной 
на эту тему, но я ему сказал: «Ты роди ребенка, а 
потом делай что хочешь». Вот так я ему тогда от-
ветил. Но случилось несколько иначе.

— И вы его понимаете?
— Конечно, понимаю. А что мне остается 

делать?
— И кто он там в монастыре?
— Ну кто… Сначала туда приходят трудни-

ками. Трудник — это не член братии, это просто 
любой человек может прийти, потрудиться, уйти. 
Вот пишут: пришел в монастырь простым послуш-
ником. Чтоб стать послушником в монастыре, 
надо очень потрудиться. Послушник — это первый 
чин. Сын был послушником три года, потом стал 
иноком.

— Вы к нему приезжаете?
— Раз в год я к нему летаю. Это далеко 

очень.
— И его жизнь ограничена только стенами 

монастыря?
— Нет, они иногда такие акции проводят — 

литературно-религиозно-просветительские кон-
церты, я даже участвую с ними.

— Когда вы остались один, для вас это 
одиночество мучительно, невыносимо?

— Нет, таких слов я бы не употреблял. Я ве-
рующий человек, я молился. И молитва меня спа-
сала. Ну, конечно, нелегко… С человеком 38 лет 
мы прожили.

— А Люба?
— А Люба появилась в моей жизни через 

полгода после того, как я овдовел. Венчались мы 
с ней уже через год, потому что год надо траур 
держать. Нельзя раньше.

— Она тоже театральный человек?
— Нет, у меня обе жены финансистки. 
— И как вы с Любовью познакомились?
— Господь управил, если сказать по существу. 

Так это и есть на самом деле. А если мирским 
образом говорить… Люба была в Оптиной пусты-
ни. Она верующий человек тоже. И там случайно 
приехал старец Илий, духовник патриарха Ки-
рилла. Она задалась целью обязательно взять у 
него благословение, чтобы он благословил ее и ее 
семью. У них дочка, зять, сейчас уже двое внуков, 
тогда была только внучка… Дождалась она его 
и говорит: «Батюшка, благословите меня и мою 
семью». А он на нее посмотрел: «Благословляю 
тебя на семью». Вот так он сказал. И буквально 
через четыре дня наша общая знакомая ей по-
звонила и насчет меня рассказала. Но она нас 
не сватала, ничего… Просто ей показалось, что 
я немножко потерян. А Люба — такой человек, на 
нее всегда можно положиться, она любит людям 
локоть подставить, всегда кидается на помощь. 
Вот мы и встретились. 

— А профессия финансиста как-то от-
кладывает на характер свой отпечаток? Вот 
у Эммануила Виторгана нынешняя жена — 
ну такая деловая, он за ней как за каменной 
стеной.

— Мы с Любой тоже ее знаем, знакомы. Да, 
Люба всю жизнь была начальницей. Наверное, она 
достаточно деловой человек, очень смекалистый. 
Она окончила в свое время Плехановский институт, 
факультет экономической кибернетики.

— Ого!
— Соображает она мгновенно. Но сказать, что 

я ничего в делах не понимаю, это неправильно.
— Образ такой по вашим ролям 

создается.
— Ну это образ. Конечно, я не человек биз-

неса, безусловно.
— По поводу образа. В «Рабе любви» вы 

сыграли артиста Канина…
— Да это шутка.
— Но известно, что после этой роли вы 

стали популярным в определенных кругах.
— Вы имеете в виду людей нетрадиционной 

ориентации? Я не играл такого человека. Когда 
мне Никита предложил Канина, у него прототи-
пом была звезда немого кино Полонский. Он мне 
показал фрагменты его фильмов. А я похож на 
Полонского. Ну а роль не такая большая, и я пред-
ложил какой-то драматургический ход найти. Я-то 
всю жизнь играл большие роли в основном, а 
маленькие, локальные только по дружбе у Ники-
ты. Голос, который я там использовал, — это так 
говорил директор картины фильма «Перекличка» 
в постановке Даниила Храбровицкого, у которого 
мы с Никитой снимались в 65-м году. Его звали 
Николаем Мироновичем Слезбергом. Это бывший 
хозяин фирмы «Тульские самовары», который сам 
свои капиталы Дзержинскому сдал. Дзержинский 
ему говорил: «А что, Николай Миронович, взяли 
бы свои деньги и мотанули бы за границу, пока 
можно». А он вот таким голосом ответил: «Вы по-
ляк, вы меня не поймете». Николай Миронович был 
крещеный еврей, православный. Дзержинский ему 
дал такой мандат: «подателя сего не трогать», и 
он не пострадал ни в какие времена, даже один 
год был генеральным директором «Мосфильма» 
после войны. Он был похож внешне на генерала 
де Голля, но говорил вот таким фальцетом. И я его 
сымпровизировал. Канин был героем в театре, об-
ладал приятным баритоном, потом простудился, 
пришел в кино — такая история. А когда пошла 
волна легализации нетрадиционных связей, то 
люди этого направления очень меня зауважали. 
Ну что тут сделаешь.

Александр МЕЛЬМАН.

«Сегодня от вас зависит — будет ли 
слепота у ваших пациентов, или вы 
все-таки победите глаукому» — с та-
ким посланием от великих врачей про-
шлого и позапрошлого веков обратил-
ся к участникам XIII Международного 
конгресса Российского глаукомного 
общества (РГО) офтальмолог, началь-
ник офтальмологического отделения 
Центрального военного госпиталя 
Министерства обороны РФ Александр 
Куроедов.

На конгрессе, собравшем более 1200 
медиков со всей России (то есть почти каж-
дого десятого офтальмолога страны), врачи 
узнали последние новости в области борьбы 
с самой значимой проблемой офтальмологии 
— глаукомой.

Как заявил глава РГО, профессор Рос-
сийского национального исследовательского 
медицинского университета им. Н.И.Пирогова 
Евгений Егоров, конгресс стал ключевым со-
бытием для всех российских офтальмологов. 
«Глаукома — то заболевание, которым занима-
ется каждый глазной врач. Это одна из самых 
важных патологий в офтальмологии, которая к 
тому же дает наибольшее количество инвалид-
ности по зрению. Наше общество ведет работу 
ежедневно, ежечасно, и наша главная задача 
— донести до врачей информацию о последних 
новостях в области лечения глаукомы».

В прошлом веке известный русский врач-
офтальмолог Михаил Авербах называл глауко-
му «непобежденной болезнью». Сегодня в руках 
врачей появилось множество инструментов 
борьбы с ней.

— В области терапии глаукомы мы видим 
колоссальный прогресс, — рассказывает пред-
седатель Общества офтальмологов России 
Борис Малюгин. — Не так давно произошел 
поворот международной общественности в 
сторону хирургического лечения этой болезни, 
о чем наше общество говорило уже давно. 
И вот сегодня во всем мире глаукому рас-
сматривают как хирургическое заболевание. 
Появился целый класс микрохирургических 
вмешательств, позволяющих проводить опера-
ции без открытого доступа, а с проникновением 
изнутри глаза. Еще одна инновация — систе-
мы доставки препаратов простагландинового 
ряда: внутрикамерные имплантаты позволя-
ют пациентам обходиться без ежедневного 
закапывания на протяжении 3–6 месяцев. А 

системы круглосуточного мониторинга уровня 
внутриглазного давления в виде специальных 
линз уже входят в клиническую практику.

В то же время врачи единодушны во мне-
нии — все эти инновации будут никчемными, 
если в стране не наладят систему раннего 
выявления глаукомы. К сожалению, в России 
эту болезнь в 60–80% случаев диагностируют 
на заключительных стадиях, когда помочь че-
ловеку уже практически нельзя — до слепоты 
остался один шаг. «У нас такие же проблемы, как 
и во всем мире — наблюдается колоссальный 

рост армии больных глаукомой. Сейчас такой 
диагноз стоит у 1 млн 200 тыс. человек; и еще 
примерно столько же о нем пока не знают. За-
дача всех стран по предотвращению слепоты 
населения — ранняя диагностика и системный 
мониторинг. Без этого все инновационные 
методы консервативного и хирургического 
лечения бесполезны. Поэтому мы должны соз-
дать систему выявления этой болезни, чтобы 
диагностика была доступной в каждом регио-
не, в каждом населенном пункте», — заявил 
вице-президент РГО, главный офтальмолог 
Санкт-Петербурга Юрий Астахов.

— На конгрессе прозвучало порядка ста 
докладов. Были подняты и обсуждены самые 
разносторонние ракурсы этого заболевания, 
подходы к его диагностике и лечению, а это 
значит, что многие врачи узнали, как более 
эффективно спасать пациентов от слепоты. 
Сегодня медицина становится персонализи-
рованной, каждому пациенту можно подобрать 
индивидуальную терапию или метод хирурги-
ческого лечения. Главное — чтобы пациенты 
стали союзниками врачей, — говорит Алек-
сандр Куроедов.

По традиции Российское глаукомное 
общество ежегодно присуждает награду за 
наибольший вклад в развитие офтальмологии 
— серебряную медаль имени основателя РГО, 
академика Нестерова. В этом году награда 
была единодушно присуждена талантливому 
врачу из Государственной медицинской ака-
демии Ярославля, профессору Владимиру 
Страхову.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Больше двух лет назад в России запретили 
помещать в СИЗО до приговора предпринима-
телей, обвиняемых по экономическим статьям, в 
частности по статье 159 УК РФ «Мошенничество». 
За эти два года число арестованных выросло вдвое 
(!) — с 3800 до 6100 человек. 

В московских СИЗО сегодня не только це-
лые камеры, но даже коридоры и корпуса забиты 
одними бизнесменами. Еще немного — и для них 
придется строить отдельные тюрьмы. 

Директора заводов и банкиры, долларовые 
миллионеры и рублевые миллиардеры... Все эти 
«сладкие булочки» (так зовут их криминальные 
авторитеты) вытесняют традиционных обитате-
лей изоляторов. Следствие и суды подчас готовы 
проявить удивительную лояльность даже к гра-
бителям, но только не к бизнесменам. А коллеги 
арестованных, глядя на все это, спешно уезжают 
из страны. 

На Руси купцов в казематы бросали в ред-
чайших случаях. Власть понимала: лучше у них 
все добро отобрать и отпустить с Богом (а они, 
глядишь, снова наторгуют). Были даже специ-
альные указы, которые говорили: купцов в тюрьму 
не сажать. Когда премьер Дмитрий Медведев 
заявил, что бизнесменов сажать бессмыслен-
но и в значительном количестве случаев вполне 
можно обойтись административной, налоговой 
и гражданской ответственностью, это не вызвало 
удивления. Зато пришла пора удивляться сейчас, 
когда открываешь очередную камеру — а там ин-
теллигентного вида мужички в трениках от Армани 
и с книгой Достоевского в руках. 

Заступаться за бизнесменов — дело почти что 
гиблое. Простой люд не оценит (ему куда приятнее 
читать, как очередной предприниматель на нарах 
парится). Оно и понятно: у бизнесменов ведь день-
ги, у них дорогие адвокаты, у них даже за решеткой 
подчас есть то, о чем абсолютное большинство 
россиян мечтают на воле. И все же пришло время 
замолвить слово за небедных арестантов. 

Заключение под стражу — самая жесткая мера 
пресечения, и применяется она в крайнем случае. 
Так гласит закон. Убийцы, грабители, насильники 
должны быть за решеткой с самого момента за-
держания. Это ради нашей с вами безопасности. 
Но зачем содержать в СИЗО за наш с вами счет 

тех, кто не представляет угрозы? Тех, кто вполне 
может дождаться приговора под подпиской о невы-
езде, домашним арестом (только на электронные 
браслеты государство — то есть мы — потратило 
миллионы рублей) или залогом (тем паче если он 
готов заплатить за это миллионы)? 

Окунемся в детали. Существует три главных 
причины, по которым суд заключает под стражу: 
человек может скрыться, может продолжить зани-
маться преступной деятельностью, может угрожать 
свидетелям и помешать ходу следствия. Что из 
этого вменяют бизнесменам? Да всё подряд, даже 
если это выглядит, прямо скажем, идиотически. 

«У меня три высших образования, я ни разу не 
судим, с чего суд решил, что я могу расправиться 
со свидетелями?», «А как я, по-вашему, продол-
жу заниматься преступной деятельностью, если 
меня обвиняют в невыплате денег вкладчикам? 
Буду у прохожих занимать в долг и не отдавать?» 
— примерно такие вопросы задают заключенные-
бизнесмены. 

— Почитайте, что пишет судья! — возмущается 
очередной арестант (владелец крупной компании) 
во время посещения его камеры правозащит-
никами. — Цитирую: «подозреваемый не имеет 
постоянного места работы и источника дохода». 
Это он про меня. Ну не издевательство ли? 

Самых богатых сажают до приговора по их 
делу из-за отсутствия источника дохода. Это и 
впрямь смешно. 

Но самое главное — два года назад были 
внесены изменения в статью 108 УПК. И сейчас 
там черным по белому написано, что заключение 
под стражу в качестве меры пресечения не может 
быть применено в отношении подозреваемого или 
обвиняемого в совершении преступлений в сфере 
предпринимательской деятельности. Знаете, что 
пишут следователи в своих ходатайствах, а суды 
в своих определениях, дабы соблюсти видимость 
законности?! Что нет оснований предполагать, что 
речь идет именно о предпринимательской деятель-
ности и обвиняемый — предприниматель. 

— А кто мы тогда? И чем мы всю жизнь зани-
маемся? — разводят руками бизнесмены (в одной 
камере сидят три владельца крупных компаний). 

Все бизнесмены обвиняются по статье 159 
УК («Мошенничество»). Они себя даже так и на-
зывают — «стопятидевятники». Параллельно с 
их уголовными делами зачастую идут разбира-
тельства в арбитраже. То есть власть будто не 

определилась до конца: спор экономический аль 
дело уголовное. Оно и понятно: следователи и 
судьи зачастую совершенно не разбираются в 
экономической тематике, и им приходится объ-
яснять элементарные вещи. 

Но оставим в стороне даже законность. По-
рассуждаем с той точки зрения, выгоден ли арест 
бизнесмена нам, простым россиянам? Если он в 
СИЗО одумается и выплатит нанесенный ущерб, 
то, бесспорно, да. Но что если он готов раскоше-
литься и без того? Вот яркий пример экс-сенатора 
и банкира Глеба Фетисова: он выплатил все деньги 
(хотя вины так и не признал), но из СИЗО его не вы-
пускали еще много-много месяцев. Бизнесмены 
потом говорили: «А какой смысл тогда платить?» 

— Самое страшное для нас — отсутствие ло-
гики власти, — говорят заключенные-бизнесмены. 
— Она объявляет экономическую амнистию — и 
тут же сажает. Заявляет, что дела можно решить 
в гражданском порядке — и тут же заводит уго-
ловные. Она говорит: погасите ущерб и будьте 
свободны; но мы погашаем — и остаемся сидеть 
за решеткой. Вносит изменения в УПК, где запре-
щается сажать предпринимателей до приговора, 
а число арестованных после этого вырастает в 
два раза. Это сумасшествие. Многие наши друзья 
после нашей посадки уехали из России, потому 
что непредсказуемость властей — это страшнее 
любого обвинения. 

Они правы, увы. В кулуарах Кремля мне как-то 
сказали: «Те, кто арестовывает бизнесменов, — 
вредители родины». 

…В московских СИЗО сегодня огромный пере-
лимит — в некоторых изоляторах (например, в «Ма-
тросской Тишине») доходит до 80%. Заключенные 
спят по очереди на полу и в самодельных гамаках. 
И на фоне этого столичные судьи принимают ре-
шение арестовать очередного бизнесмена. Как 
это понимать? Да очень просто. «Сладкие булочки» 
возбуждают аппетит у всей правоохранительной 
системы. Вот только если много мучного, можно 
ведь и отравиться. В столичных СИЗО уже умер-
ло несколько заключенных-предпринимателей 
(Вера Трифонова, Юрий Минкин и др.). Неужели 
этого мало? 

Прошу считать публикацию официальным 
обращением в Высшую квалификационную 
коллегию судей с просьбой рассмотреть все 
случаи избрания бизнесменам меры пресе-
чения в виде заключения под стражу. 

РОССИЯН НАДО 
ВЫВОДИТЬ  
ИЗ ГЛАУКОМЫ
Эту болезнь в стране 
в 60–80% случаев 
диагностируют на 
заключительных 
стадиях

РЕПЛИКА

Ева МЕРКАЧЕВА,
специальный 

корреспондент
ПОКОЛЕНИЕ «СТОПЯТИДЕВЯТНИКОВ»

Большой русский артист. Друг Михалкова 
(а это уже звание!). Любимец женщин, 
но притом отличный семьянин. Кумир 
людей с нетрадиционной ориентацией. 
Человек драматической судьбы. 
Верующий, православный. Коммунист 
в прошлом. В общем, противоречивый, 
разнообразный, феерический Евгений 
Юрьевич Стеблов. Которому сегодня 
исполняется ровно 70 лет.

РАБ ЛЮБВИ

ЮБИЛЕЙ

Евгений СТЕБЛОВ:  
«Мне кажется, самое главное  
в искусстве — это быть живым»

С Никитой Михалковым.

«Я шагаю по Москве».

«По семейным 
обстоятельствам».

«Собака  
Баскервилей».

ТЕ
АТ

Р 
М

О
СС

О
ВЕ

ТА
НА

ТА
ЛИ

Я 
ГУ

БЕ
РН

АТ
О

РО
ВА

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В



8 декабря 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Незаконная расправа 
над преступником без ведома властей. 4. 
«Фруктовый» центр мишени. 10. Музыкант, 
с которым часто сравнивают кузнечика. 11. 
Обкусанный остаток исписанного карандаша. 
13. Рулоны, на которые наносят клейстер. 14. 
«Рыбье» прозвище театрального института в 
Москве. 15. «Пассаж» в Санкт-Петербурге. 16. 
Убеждение в том, что Всевышнего не суще-
ствует. 18. Каждый стажер под опекой док-
тора Быкова в сериале. 20. Царь в восточных 
сказках. 22. Старший ребенок в семье. 23. 
Женское платье для верховой езды. 24. «Три 
семерки» в винно-водочном отделе. 27. Явле-
ние в названии третьей части вампирской саги 
«Сумерки». 30. Распродажа по завышенным 
ценам. 32. Баллы, выставленные фигуристу 
за прокат короткой программы. 34. Жизнь 
пташки в клетке. 35. Порицание от шефа. 36. 
Профессиональная борьба, где разрешены 
подножки и захваты. 38. Пропуск в другую 
страну. 39. Кожаная полоска наручных часов. 
40. Сила, мешающая быстро тормозить. 41. 
Платье участницы ансамбля «Березка». 42. 
Сторона рубашки, что ближе к телу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чердак, набитый сухой 
травой. 2. Альтернатива контактным линзам. 
3. Редкий предмет или человек. 5. Разлетаю-
щиеся во все стороны капли шампанского. 
6. Гвоздь вегетарианского стола. 7. Отда-
ленный район государства. 8. Рассказчик, 
видевший происшествие своими глазами. 
9. Кожаный чехол, надеваемый на резиновую 
камеру мяча. 10. Обиженный свист носом. 12. 
Малыш, рожденный овчаркой. 17. Агрессор на 
русский лад. 19. Первый банкет, устроенный 
друзьями после переезда. 20. Черная хищни-
ца в прозвище Наоми Кэмпбелл. 21. Бабник, 
который любит рассказывать о своих амурных 
подвигах. 25. Музыканты, шагающие впереди 
строя. 26. Прилипчивая картинка на чемодане. 
27. Речевой недуг «буксующего» оратора. 28. 
Наука, отцом которой Цицерон назвал Геро-
дота. 29. Соревнование детских рисунков. 
31. Стянутая веревкой охапка хвороста. 33. 
Тест на знание собственной биографии. 34. 
Хворь от тяжелых переживаний. 37. Супру-
жеская пара на официальном мероприятии. 
38. Доказанная причастность к совершению 
преступления.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кремень. 4. Диагноз. 10. Влияние. 11. Углерод. 13. Роль. 14. Тетя. 15. 
Рассадник. 16. Ладонь. 18. Амфора. 20. Заколка. 22. Патиссон. 23. Карандаш. 24. Заказчик. 
27. Работяга. 30. Адвокат. 32. Сорняк. 34. Салага. 35. Авторитет. 36. Уезд. 38. Визг. 39. Ме-
ханик. 40. Издание. 41. Новосел. 42. Фаворит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кадриль. 2. Моль. 3. Ноябрь. 5. Ищейка. 6. Грот. 7. Запятая. 8. Лексикон. 
9. Вурдалак. 10. Владыка. 12. Девочка. 17. Навигация. 19. Магнитола. 20. Засечка. 21. Атрибут. 
25. Афоризм. 26. Ковбойка. 27. Реквизит. 28. Гадание. 29. Истукан. 31. Мангуст. 33. Карате. 
34. Страда. 37. Дело. 38. Вино.

 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 8
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
9 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у магазина «Магнит»
10 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 19
м. «Динамо», южный выход
12 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
13 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
8 –11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Специально для вас с 3 по 13 декабря в рамках Всероссийской декады подписки  

во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья, в редакционных подписных пунктах «МК» 
проходит акция — В ТЕАТР с «Московским комсомольцем»!

Чтобы стать счастливым обладателем билета в театр или одного из фирменных подарков 
от газеты, достаточно в период акции выписать «МК» на 2016 год, позвонить в редакцию,  
ответить на один простой вопрос о газете, и все — вы победитель! Информацию об организаторе 
акции, правилах ее проведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке их получения вы можете 
уточнить в будни с 10 до 16 часов по телефону редакции (495)665-40-80. 
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

...В залах Галереи искусств Зураба Цере-
тели на Пречистинке начинается развеска 
картин известного художника Алексея Но-
викова (род. 1931) — яркого профессионала, 
нонконформиста, философа-космиста, на 
счету которого множество разнообразных 
выставок по всему миру. Вернисаж назна-
чен на 15 декабря. Как отмечают критики, 
«мир Алексея Новикова далек от городской 
суеты, кажется другим измерением, в нем 
время и жизнь идут совсем по другим за-
конам; вновь и вновь он возвращается к 
нему, будто к снам своего детства, где кру-
жится реальность и фантазия». Выставка 
«Метаморфозы» продлится по 10 января 
2016 года.

Новиков-старший всегда смел, искренен 
и по-доброму простодушен. Пожалуй, лучше, 
чем историк искусства Александр Якимович, 
про него не скажешь: «Когда художник в самом 
деле самодеятельный, то он экспериментирует 
непроизвольно и бессознательно. Он не обу-
чен перспективе и анатомии, и его «ошибки» 
органичны от незнания. Но это не относится к 
Новикову. Дерзкие нарушения законов оптики в 
его картинах явно базируются на сознательной 
программе. Он не станет прятать широкие ин-
тенсивные пятна краски, он любуется роскошью 
киноварных, лазурных, изумрудных тонов. И 
написать облако, фигуру, дом или дерево одной 

заливкой роскошного звенящего цвета — это 
у него не от неумения, а от умения. Это тоже 
школа своего рода — школа авангардная. Ина-
че говоря, Новиков — современный художник, 
экспериментатор, мастер новых форм. И все 
же обаяние простодушия присутствует в его 
картинах».

Творчество отца (не по глубине, а по форме) 
заметно разнится с творчеством сына — извест-
ного художника Игоря Новикова, что не мешает 
им, впрочем, частенько проводить совместные 
выставки. Игорь Алексеевич ненадолго заехал в 
«МК», и мы немного расспросили его об отце.

— Как бы поточнее назвать стиль Алек-
сея Новикова?

— Отец более-менее реалист, как это сей-
час считается, а в советское время за красное 
небо и ярко-зеленую землю разные начальники 
орали бы и кричали. Причем он свой стиль не 
менял — и до перестройки так работал, и по-
сле. В этаком фигуративе... в 70–80-е за это 
были большие нагоняи, нынче это трудно пред-
ставить. Вообще, отца жизнь помотала: войну 
прошел юнгой на флоте, большой отпечаток на 
всю судьбу; был и матросом-подводником на 
Севере... ну а потом полностью ушел из военной 
жизни, стал художником и по сей день несет 
этот крест. Работает, хотя ему глубоко за 80. 
Очень активный, пишет сейчас перед выставкой 
последние работы.

— Много работ будет представлено? 
— Выставка масштабная. Зал где-то ме-

тров на четыреста, то есть картин 50–60 будет. 
Куратором выступает известный искусствовед 
из Петербурга Ольга Томсон.

— Сколь сложно отцу находить вдохно-
вение и оставаться верным самому себе? 

— Понимаете, это достаточно тонкая тема. 
Как ни странно, в советское время они были 
больше обласканы, хотя все плакали, что много-
го нельзя. Ну так и сейчас многого нельзя, даже, 

может, еще строже стало по части табуиро-
ванных тем. Мало того, сейчас попало в искус-
ство множество людей, вообще не имеющих к 
культуре никакого отношения, теперь может 
«рисовать» каждый — и мясник, и слесарь, 
делать акции, хеппенинги. Выдержать такой 
напор конкуренции, если ты не обласкан вла-
стью, конечно, непросто. Тем более что народ не 
очень сильно интересуется искусством, кризис 
усугубляет ситуацию. Но Алексей Иванович 
выживает, пишет, я ему помогаю за рубежом... 
у нас неоднократно проходили совместные вы-
ставки в Цюрихе.

— Каким вам сейчас представляется 
московский художественный рынок?

— Ну, вы понимаете, он складывался где-то с 
2002 года по 2008-й. Складывался-складывался, 
магнаты и критики проявляли активность, под-
тягивались коллекционеры, создавались имена, 
широкие массы узнали о Кабакове и Булатове. 
Наше искусство заняло нишу на зарубежных 
аукционах. А сейчас... современные художники 
уже не воспринимаются как некая железная 
инвестиция. Наблюдается некий обвал. Так что 
ситуация сложная. В Швейцарии картина иная. 
Там десятилетиями воспитывалось, если угодно, 
инвестиционное отношение к искусству, даже в 
среде не очень богатых людей. Там им не надо 
говорить — пойдите и купите для своей квартиры 
полотно за 2000–3000 швейцарских франков. 
Там люди могут себе это позволить. А нашему 
человеку не на что жить, разве он может 15 000 
рублей потратить на живопись?

— Ну да, если ипотеку и кредиты вы-
плачивать, какие картины... 

— Вот именно. Люди часто меняют жилье, 
снимают, перемещаются, им не до картин. Что не 
может не отражаться на художественной среде. 
Но будем надеяться на лучшее в любом случае.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

На Пречистинке открывается выставка  
Алексея Новикова

ГЕНИЙ ЗВЕНЯЩЕГО ПРОСТОДУШИЯ

9 дней назад ушел из жизни самый народный 
режиссер страны Эльдар Рязанов. Актеры, 
которых судьба свела с этим выдающимся 
человеком, вспоминают о нем в «МК».

Светлана КАРПИНСКАЯ: 
«Даже в бане меня узна-
вали: «Ой, вы «девушка 
без адреса»!»
В 1957 году Эльдар Ря-
занов снял музыкальную 
комедию «Девушка без 
адреса», где 19-летняя 
Светлана Карпинская 
сыграла Катю Иванову 
и прославилась на весь 

Советский Союз. Училась она тогда на филфаке 
Ленинградского университета, мечтала о жур-
налистике, но после фильма попала сразу на 
второй курс театрального института, снималась 
в кино. Но именно фильм Рязанова стал визитной 
карточкой актрисы. 

— Судьба иногда подбрасывает замеча-
тельные подарки. Фильму «Девушка без адреса» 
столько лет, но он жив, его часто показывают по 
телевидению. Наверное, еще и мои правнуки будут 
его смотреть. Я прихожу в магазин и слышу: «Ой, 
вы «девушка без адреса»?» Отвечаю: «Спасибо. У 
меня уже двое внуков». Или говорят: «Я узнал вас 
по голосу», «Вы мало изменились». На фестивале 
в Благовещенске ко мне подошла женщина и тихо 
так сказала: «Можно, я к легенде прикоснусь?» И 
дотронулась до моего пальто. Так трогательно! 
Я была потрясена. А потом мы были в Харбине. В 
Китае тоже узнают! 

Как я попала к Рязанову? Ассистент режис-
сера увидела меня в фильме «Поддубенские ча-
стушки» — это снятый на «Ленфильме» спектакль 
нашей театральной студии — и пригласила на 
пробы на «Мосфильм». Меня сразу взяли на роль 
Кати Ивановой. Самое поразительное, что этот 
фильм не кажется сегодня старомодным. Как 
старое вино, которое с годами становится только 
лучше. «Девушка без адреса» — легкая и про-
зрачно снятая история любви. Эльдар Рязанов 
писал в своих книжках, что не любит этот фильм, 
считает его неудачным. Может быть, я ему не по-
нравилась? Но там играли Филиппов, Рыбников, 
Гарин, Зоя Федорова, Рина Зеленая и другие пре-
лестные актеры. После выхода фильма мне писали 
столько писем! На конвертах просто указывали: 
«Москва, «Мосфильм», Кате Ивановой». Я тогда 
жила в коммунальной квартире на Васильевском 
острове с мамой и папой. В ванну нельзя было 
пробиться! Я ходила в баню. И даже там меня 
узнавали: «Ой, вы «девушка без адреса»!» Один 
мосфильмовский начальник сказал мне тогда: «Вы 
талантливы, переезжайте с родителями в Москву, 
мы дадим вам квартиру, будем писать сценарии 
для вас». А все благодаря Рязанову. 

Сергей МИГИЦКО: 
«Эльдар Алексан-
д р о в и ч у с т р о и л 
мне разнос, причем 
публичный»
В 2006 году Эльдар 
Рязанов снял фильм 
о великом сказочнике 
«Андерсен. Жизнь без 
любви». Главную роль — 
Ханса Кристиана Андер-
сена в зрелом возрасте 

— сыграл Сергей Мигицко. 
— Мы встретились на торжестве у нашего 

общего товарища, — вспоминает Сергей Мигицко. 

— Эльдар Александрович сказал мне, что при-
ступает к работе над картиной «Андерсен». «Роль 
Андерсена, к сожалению, предложить вам не могу, 
поскольку у меня уже есть видение этого образа, 
но имеется небольшая, зато яркая роль», — сказал 
он. Мне вскоре прислали сценарий, мастерски 
написанный в две руки Ираклием Квирикадзе и са-
мим Эльдаром Александровичем. Когда я приехал 
фотографироваться в гриме моего персонажа — 
Мельхиора, еврея, одного из друзей Андерсена, 
пострадавшего во время погромов, — все вдруг 
увидели, что Мигицко-то похож на изображение 
великого сказочника на портретах, гравюрах. И 
началась новая страница в моей жизни: примерки, 
наброски, гримы, бесконечные пробы. К началу 
фильма я прошел огонь, воду и медные трубы. 
Эльдар Александрович хотел быть абсолютно 
уверенным в безукоризненном выборе артистов. 
Пробы у него такие подробные! Я на них ездил 
из Петербурга уже как на съемки. «Сегодня про-
буем сцену такую», — говорил Рязанов, а потом 
мастерски разыграл меня. Когда он уже утвердил 
меня на Андерсена и мы ждали начала съемок, 
кто-то позвонил мне (а это он хитро изменил го-
лос), представился каким-то режиссером и стал 
приглашать сняться в какой-то картине тоже на 
«Мосфильме» и в это же время, начал сулить гоно-
рары. «К большому сожалению, не могу, — ответил 
я, — поскольку дал согласие Эльдару Рязанову». 
«Да бросьте! Разве это режиссер? Снимитесь у 
меня», — продолжал собеседник. Очень грамотно 
он меня разыграл. Я кричал от злости и восторга, 
что не узнал его. А было это накануне 1 апреля. 
Первую половину фильма снимали в Петербурге. 
Мы должны были поехать в Данию, но, видимо, 
просчитав дебет с кредитом, продюсер пришел 
в ужас. Дания — страна дорогая, нас — огромное 
количество. Поэтому решили снимать Копенгаген 
в Петербурге — в Юсуповском дворце, Инженер-
ном замке, екатерининском дворце в Пушкине. 
Снимали в Кронштадте и Гатчине. Не думаю, что 
в датских музеях нас встречали бы с плакатами 
«Добро пожаловать!».

Эльдар Александрович прибыл в Петер-
бург, взял мое театральное расписание, свое 
киношное и быстро-быстро (я еще не видел, 
чтобы кто-то так быстро писал!) составил мне 
график на месяц. Этот интересный документ 
лежит у меня дома, его можно публиковать за 
гонорар! Там все расписано до минут: когда 
Мигицко спит, встает, завтракает, снимается 
в кино, репетирует в театре, играет спектакль, 
репетирует танец с Васильевым в Вагановском 
училище... Рязанов поставил задачу — обучить 
нас танцу — не кому-то, а самому Владимиру 
Васильеву! Высший класс. Рязанова окружали 
профессионалы с большой буквы, настоящие 
таланты, любимые им. Месяц Васильев нас 
дрессировал, а когда уезжал, давал задание 
балетмейстеру Косте Заклинскому, выдающе-
муся танцовщику в прошлом. Мне предстояло 
проехать в кадре на лошади в роли короля Дании. 
Честно скажу, я не легкомысленно отнесся к 
этому эпизоду, но совсем не было времени пойти 
в конноспортивную школу. И, как назло, самая 
первая съемка — выезд короля. Так я впервые 
в жизни сел на лошадь. Конечно, сел как мешок 
с гвоздями, а лошадь оказалась не самой спо-
койной, норовистой. Трясся я на ней ужасно. 
Эльдар Александрович устроил мне разнос, 
причем публичный, в микрофон, в присутствии 
огромного количества людей. Монолог минут на 
15. После такого в театре обычно аплодируют. 
Мне было очень стыдно. Разнося артиста, Эльдар 
Александрович меньше всего думал о званиях, 
титулах. Наверное, он был прав. Хотя я не ожидал. 
Тем более, по телефону мне сказали, что скакать 
на лошади не надо, надо только слезть с нее... 
Приехав в Питер, я пошел на учебу в конноспор-
тивную школу. еще Рязанов требовал, чтобы я 
научился безукоризненно кататься на коньках. 
Слава богу, у меня есть друзья в мире фигурного 
катания. Они и помогли — занимались со мной, 
как с ребенком. 

Эльдар Александрович обладал тонким чув-
ством юмора. У него бывали разные точки накала. 

Он злился, гневался, взрывался, но быстро отхо-
дил, становился сентиментальным. Любил, когда 
артист фантазирует. Сначала я об этом не знал 
и как собака смотрел ему в глаза. Но потом про-
читал в его взгляде: «Хватит смотреть, включай 
свою фантазию!» и стал смелее, начал сочинять. 
А он уже смотрел, отбирал, оживлял...

Сергей ПУСКЕПА-
ЛИС: «Спасибо за 
то, что вы были!» 
— Сам факт нашего 
недолгого знаком-
ства с Эльдаром Ря-
зановым — большая 
человеческая удача 
для меня. Я пришел 
на творческий вечер 
Сергея Урсуляка в 
качестве гостя в ки-

ноклуб «Эльдар», зашел в кафе. Меня пронзило 
с ног до головы — там сидел Эльдар Алексан-
дрович. До этого мы лично не встречались. Он 
посмотрел «Жизнь и судьбу», поблагодарил за 
эту работу. Я был счастлив, но сильно волно-
вался, внутри все подпрыгивало. Но Эльда-
ру Александровичу удалось за 15 минут меня 
успокоить, навести мосты в общении. Это уди-
вительное его качество — расположить, снять 
пену пиетета перед ним. Мы с огромным удо-
вольствием пообщались, но я все не мог по-
верить, что сижу рядом с легендой, человеком 
такого масштаба. Потом у него родилась идея 
моего творческого вечера, и он позвонил. Мы 
тогда снимали в морге. Раздается звонок, в 
трубке — голос Рязанова: «Говорит ваш по-
клонник Рязанов. Помните такого? Давай-ка 
устроим тебе творческий вечер». Я ошалел от 
самого звонка, но долго сопротивлялся. Даты у 
меня никакой не было. Да и вообще, стесняюсь 
такого рода мероприятий. Но Рязанов настоял: 
«Неужели ты мне откажешь?» Мы что-то сделали 
общими усилиями. Но на самой встрече Эльдара 
Александровича уже не было. Он неважно себя 
чувствовал, но очень всем интересовался. 

Свою первую картину «Клинч» я решил пере-
дать Рязанову. Мне было важно услышать его 
мнение. В свое время он ведь снял «Дорогую 
елену Сергеевну», и тоже о школе. Мой фильм он 
не досмотрел, потому что это жесткая история. 
Он передал мне следующее: «С виду Пускепа-
лис — добродушный человек. Но какие же у него 
черти в голове!» Я с юмором к этому отнесся. 

Посмотрев фильм, можно сразу понять, что 
за человек его снимал. Рязанов умел отстоять 
свою позицию — аргументированно, четко, не 
на одних эмоциях. Мы иногда только пылим, а 
он был доказателен. Главное качество Рязанова 
заключается в том, что он людей любил и снимал 
про свою любовь к ним. Он уникальная личность, 
пробившаяся к нам со своим ощущением жизни. 
А какая у него была замечательная программа 
на телевидении — «Кинопанорама». Он умел 
собирать вокруг себя людей. Творцы немного 
ревностно относятся друг к другу. А Рязанов 
испытывал самые теплые чувства к коллегам. 
Отсутствие нехорошей зависти — замечательная 
его черта. Могу в этом смысле сравнить его со 
своим учителем Петром Наумовичем Фоменко, 
который, правда, был жестче в оценках. Эльдара 
Рязанова больше нет на земле, а какая светлая 
память о нем осталась! Спасибо вам, Эльдар 
Александрович, за то, что вы были!

Светлана МАЗУРОВА,  
Светлана ХОХРЯКОВА.

Об Эльдаре Рязанове вспоминают известные актеры
«ОН ЛЮБИЛ ЛЮДЕИ»
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В английском Йорке 
завершился второй по 
значимости рейтинговый 
турнир, уступающий по 
авторитету лишь чемпионату 
мира. Победителем стал 
австралиец Нил Робертсон, 
с видимой легкостью 
переигравший в финале 
китайца Лян Вэньбо. Но 
если итог финальной схватки 
у большинства экспертов 
сомнений не вызывал, а 
Робертсона признавали 
явным фаворитом встречи, то 
путь к финалу, пройденный 
австралийцем, заслуживает 
уважения.
Финал действительно, если судить по 

счету, получился не самым боевым. Преиму-
щества в 5 фреймов за последние 5 лет уда-
валось добиться лишь Ронни О'Салливану, 
обыгравшему Магуайера 10:2 в 2007 году. В 
прошлом финале, в котором все тот же Ронни 
одолел Джадда Трампа, имя победителя 
определилось в решающем фрейме, да и в 
позапрошлом сезоне Робертсону понадо-
билось 17 фреймов, чтобы завоевать титул. 
Кстати, нынешние финалисты — редкие гости 
в главном матче UK Championship: финал стал 
лишь вторым для Нила (и вновь победным), 
а его визави Вэньбо и вовсе впервые смог 
пробиться так далеко по турнирной сетке 
в Йорке. Этот финал стал первым в исто-
рии турнира, в котором не нашлось места 
снукеристу-англичанину. Обращает на себя 
внимание и то, что в финале встретились два 
левши, что позволило любителям каламбу-
ров сразу назвать финал UK «левым».

Робертсон по итогам UK Championship 
не только положил в карман 150 000 рейтин-
говых фунтов стерлингов, но и приплюсовал 
к ним приятный бонус в 40 
000, полагающийся за 
максимальный брейк 
в финальной стадии. 
Это 147-очковое чудо 
стало 115-м в офи-
циа льной истории 
снукера. Победа же в 
финале вывела Нила на 
3-ю строчку мирового 
рейтинга.

Гораздо более увле-
кательными получились 
матчи Робертсона в полу- 
и четвертьфиналах. По 
пути к 1/2 Нил встретился 
с находящимся в потря-
сающей форме Джоном 
Хиггинсом, ставшим в ны-
нешнем сезоне первым 
уже на двух турнирах. Шот-
ландец был хорош, сделав 
3 сенчури (119, 134 и 134), и, 
уступая 3:5, сумел довести 
дело до решающего фрейма 
(5:5), но в итоге австралиец 
смог склонить чашу весов в 
свою пользу.

А вот полуфинал с Селби 
сложился для Робертсона лучше 
не придумаешь — австралиец 

не отдал своему сопернику ни 
одного фрейма, немного отой-
дя от привычной осторожной 
игры и сделав ставку на ата-
ку. Этот тактический ход был 
хоть и рискованным, но впол-
не оправданным. Селби, про-
блемы в игре которого были 
видны разве что в матче 1/16 
финала с Джейми Джонсом, на 
который Марк потратил все 11 
фреймов, является признан-
ным мастером классического 
снукера, построенного на 
игре в отыгрышах. Дабы не 
искушать судьбу, Роберт-
сон решил взять игру под 
свой контроль, дабы свести 
к минимуму количество 
подходов к столу Марка. 
Пожалуй, главным фрей-
мом в этой партии стал 
первый. Селби повел 
52:25, на столе всего 1 
красный шар, но Нил су-
мел повести серию с не 
самого простого шара 
и взял фрейм. «В этом 
матче, — откровен-
ничал после выхода в 

финал Робертсон, — я делал с Марком то, 
что он проделывал со мной неоднократно. 
Безостановочно атакуя, я загнал соперника 
под пресс постоянного давления. Не со-
мневался, что такая тактика принесет мне 
победу. Признаюсь, что хотел закончить тот 
матч как можно быстрее».

Перед финалом Селби не скрывал, что 
считает Робертсона явным фаворитом: «Нил 
играл в матче со мной отлично. Конечно, за-
цепись я в первой игровой сессии за пару 
фреймов и уйди мы на перерыв при счете 
2:2, игра могла сложиться и иначе. В финале 
ставлю на Робертсона».

Впрочем, Селби стал далеко не един-
ственным, кому удалось правильно назвать 
имя победителя финала. Да и сам Нил не 
позволил усомниться в собственных силах. 
Теперь, после нескольких не самых крупных 
турниров, нас ждет «Мастерс», в котором у 
Робертсона не самая сложная ветка и се-
рьезное испытание в виде Шона Мёрфи ожи-
дается не раньше полуфинала. А вот встреча 
Марка Селби и Ронни О’Салливана более чем 
вероятна уже во втором круге турнира.

Увидим мы в Лондоне и Вэньбо, своей 
игрой в Йорке завоевавшего себе прописку 
в топ-16? Сумеет ли сохранить Лян задор и 
форму? Справится ли с «медными трубами»? 
Ответ мы получим уже в первом круге «Ма-
стерс», где в соперниках у китайца будет по-
трясающий и не измученный предыдущими 
стадиями Джон Хиггинс.

Александр ПОКАЧУЕВ.
UK Championship

Финал:

Нил Робертсон — Лян Вэньбо — 10:5

Полуфиналы:
Нил Робертсон — Марк Селби — 6:0, 

Лян Вэньбо — Дэвид Грэйс — 6:4

Четвертьфиналы: 
Нил Робертсон — Джон Хиггинс — 6:5, 

Дэвид Грэйс — Мартин Гулд — 6:5, Марк 
Селби — Мэттью Сэлт — 6:1, Лян Вэньбо — 
Марко Фу — 6:5
Тем временем

Состоялась жеребьевка первого 
круга «Мастерс»

В середине января (10–17) в Лондоне 
пройдет знаменитый турнир, приглашение 
на который получили 16 лучших игроков в 
мировом рейтинге. Обращает на себя вни-
мание присутствие в этом списке Ронни 
О'Салливана, еще ни разу не выходившего 
к столу в текущем сезоне.

1. Шон Мёрфи — Марк Аллен. 2. Барри 
Хоукинс — Джо Перри. 3. Джадд Трамп — 
Стивен Магуайер. 4. Нил Робертсон — Марко 
Фу. 5. Марк Селби — Рики Уолден. 6. Ронни 
О'Салливан — Марк Уильямс. 7. Джон Хиг-
гинс — Лян Вэньбо. 8. Стюарт Бинхэм — Дин  
Цзюньху

Победитель пары 1 в четвертьфинале 
встретится с победителем пары 2; 3 — с 
4 и т.д.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

СРОЧНО В
707-29-98 FAX 781-47-03 №

ПОд гРадуСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье ночью об-
лачно, небольшие осадки, на дорогах местами 
гололедица; днем облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки. Ветер ночью 
северо-западный, 10–15 м/с, местами по-
рывы до 15–20 м/с, днем 7–12 м/с, местами 
порывы до 13–18 м/с. Температура ночью в 
Москве 1...3°, днем в Москве 1…3°. 
Восход Солнца — 8.41, заход Солнца 
— 16.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается геомагнитная буря.

даТСКИЙ угОЛОК

Д е н ь  о б р а з о в а н и я  р о с с и й с ко г о 
казначейства.
1955 г. — ПАСЕ утвердила свой флаг — ны-
нешний флаг Евросоюза.
1963 г. — в США из-за удара молнии в бак с 
горючим разбился «Боинг», 81 человек погиб 
— рекордное количество жертв, вызванных 
молнией.
1980 г. — в Нью-Йорке убит Джон Леннон.
1991 г. — в Беловежской пуще главами 
России, Украины и Белоруссии подписано 

соглашение о создании СНГ и прекращении 
существования СССР.
2005 г. — умер Георгий Жженов.

дНИ РОЖдЕНИЯ

М и х а л к о в  А р т е м  (19 75),  а к т е р, 
телеведущий
Бейсингер Ким (1953), американская кино-
актриса, лауреат премии «Оскар»
Борисов Лев (1933–2011), актер театра и 
кино («Бандитский Петербург»), народный 
артист России
Моррисон Джим (1943–1971), рок-музыкант, 
лидер и вокалист группы «The Doors»
Мутко Виталий (1958), министр спорта РФ
Стеблов Евгений (1945), актер театра и кино, 
народный артист России
Фрейндлих Алиса (1934), актриса театра 
и кино, народная артистка СССР, лауреат 
четырех Государственных премий РФ
Шелл Максимилиан (1930–2014), австрий-
ский актер, продюсер, режиссер, обладатель 
премии «Оскар»

КуРС ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 08.12.2015)
1 USD — 68,5156; 
1 EURO — 74,4079.
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на сайте 

СКАНДАЛ

 гОСТИ

Экономисты подсчитали, что каждый 
следующий выявленный враг Рос-
сии увеличивает цену огурцов на 20 
процентов.

— Ну, как дела на работе?
— И не спрашивай. Начальник хочет, 
чтобы мы работали за пятерых, хорошо 

еще, что нас шестнадцать!

— Я, пожалуй, возьму что-нибудь легкое, 
чтоб не портить фигуру.
— Петрович, заколебал! Бери шпалу и 
потащили!

— Милая, я тут подумал, ведь мы уже 10 

лет вместе, и за все это время я ни разу 
не жалел о прожитых с тобой годах. Ты 
всегда меня выручаешь, заботишься обо 
мне, и даже когда у самого опускаются 
руки, ты всегда приходишь на пом...
— Ладно, ладно, сделаю я тебе чай!

— Время — это лишь субъективное вос-
приятие реальности. Часы измеряют сами 
себя. Показания часов можно объективно 
сравнивать только с другими часами.
— Молодой человек, еще раз повторяю! 
Водку после 23.00 мы не продаем! 
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исключи-
тельное явление. В природе этот недуг 
поражает только человека, который 
вынужден расплачиваться за свое до-
минирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это и наруше-
ние мозгового кровообращения, и, как следствие, 
парализация, это ухудшение и потеря памяти, 
рассеянность и развитие необратимых дегене-
ративных процессов. К тому же самый здоровый 
человек имеет 18% вероятность развития болезни 
Альцгеймера, согласно статистике. А это означает 
в конечном итоге потерю долговременной памя-
ти, общее самоустранение больного от жизни по 
мере затухания сознания. 

Как же уберечь свою память от старения? 
Возможно ли не дать забывчивости стереть 

образы близких людей? Как остановить дегра-
дацию мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита мозга», 
обладающую комплексным нейропротекторным 
действием, направленным на защиту организма 
человека от преждевременного старения и по-
вышение его устойчивости к развитию заболе-
ваний, свойственных старческому возрасту. В 
проведенных исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Защита мозга» клетки 
мозга постепенно реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а 
главное, нужным себе и близким мо-
жет каждый человек.

Не будьте обузой, 
обращайтесь на «горячую линию» 

программы «Защита мозга»

8-495-500-03-16, 
с 9.00 до 20.00Ре

кл
ам
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 1
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БУДЕТ ЛИ ЗИМА?
8 декабря, во вторник, в 
12.30 состоится пресс-
конференция директора 
Гидрометцентра России 
Романа Менделевича 
ВИЛЬФАНДА. 
 Какая погода ожидает жите-
лей Москвы и регионов в бли-
жайшее время? Правдивы ли 
прогнозы о том, что эта зима 

будет самой холодной за последние годы? Ждут ли 
столицу обильные осадки? Порадует ли погода по-
настоящему зимним снегом в новогоднюю ночь? 
Как необходимо развивать метеорологическую 
науку и технику, чтобы прогнозы синоптиков чаще 
оправдывались?

Аккредитация для СМИ по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

Вход только для представителей СМИ при 
предъявлении паспорта и пресс-карты, под-
тверждающей принадлежность журналиста 
к СМИ, от которого он аккредитован. 

гОРЯЧаЯ ПЯТЕРКа аНЕКдОТОВ «мК»
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СПОРТ
КРАСКУ В БАЛЛОНЧИКАХ 

МОГУТ ПРИРАВНЯТЬ  
К АЛКОГОЛЮ 

Продажа краски в баллончиках несовершен-
нолетним может попасть под запрет в скором 
времени. Такое предложение появилось на пор-
тале российской общественной инициативы. 

Как стало известно «МК», авторы идеи наде-
ются избавить мегаполисы от нелегальных граф-
фити. В пояснительной записке к инициативе 
они указывают, что сегодня легальный стрит-арт 
и граффити существуют параллельно, как добро 
и зло. И если первое имеет хоть какое-то отно-
шение к искусству, в некоторой степени полезно 
урбанистическому обществу и не конфликтует 
с законом, то второе — несанкционированное, 
исключительно хулиганское проявление не 
столько творческих эмоций, сколько примитив-
ности и абсолютного неуважения к людям. Если 
инициатива наберет необходимое число голо-
сов пользователей Интернета и будет одобрена 
профильными ведомствами, процедура покупки 
аэрозольной краски станет такой же тернистой, 
как и в случае с алкоголем или сигаретами. Про-
давец обязан будет потребовать у покупателя 
паспорт. Товар отпустят только тем, кому уже 
исполнилось 18 лет. Причем действовать такое 
правило будет как в отношении магазинов, так 
и в отношении частников, сбывающих краску 
для уличных художников с рук. А тех, кто про-
даст баллончик несовершеннолетнему, авторы 
инициативы предлагают штрафовать. 

мНЕНИЕ ЭКСПЕРТа
Комментирует организатор граффити-

фестивалей в Москве Иван Пантелеев: «Не-
легальное граффити портит город. В Москве, 
конечно, не все так запущено, как во многих ев-
ропейских столицах. Но, к примеру, с мрамора 
или гранита краску стереть нереально. Так что 
надо запреты вводить не только по возрасту, но 
и по месту. Чтобы не рисовали в историческом 
центре города. А взамен предложить ребятам 
места, где они могли бы свободно рисовать и 
учиться: заборы на отшибах города, стены в 
промзонах. Организовать школы граффити, 
курсы. Ведь стрит-арту начинают учиться не с 
18 лет, а гораздо раньше. При этом вот что точно 
надо насовсем запретить, так это хром-мастику. 
Эту аэрозоль используют только вандалы. Ее 
невозможно ни стереть, ни закрасить».

ФРИЛАНСЕРАМ 
ПРИДЕТСЯ РАСКРЫТЬ ВСЕ 

СВОИ ГАДЖЕТЫ
Перечислять в трудовом договоре все гадже-

ты, которые сотрудник планирует использовать 
в работе, обяжут хозяев малого бизнеса в ско-
ром времени. Такие правила для них разработал 
Минтруд. 

Как стало известно «МК», в ведомстве под-
готовили проект типового договора для микро-
предприятий. Фиксировать отношения с со-
трудниками по разработанному чиновниками 
шаблону придется бизнесменам, в чьих фирмах 
трудится не более 15 человек. Типовой договор 
работодатели станут заключать как с работ-
никами с полным рабочим днем, так и с надо-
мниками и фрилансерами. Согласно проекту, 
прописывать должность нового сотрудника 
нужно будет максимально четко и полно, чтобы 
это отражало суть выполняемых обязанностей. 
К примеру, не просто «менеджер», а «менеджер 
такого-то отдела» или «по продажам того-то». 
Кроме того, при необходимости в документе 
можно будет указать точное рабочее место или 
номер участка либо цеха, в который принимает-
ся новобранец. Что касается пунктов об оплате 
труда, то кроме основного оклада в трудовой 
договор работодателю придется вписать все 
премии, стимулирующие выплаты и любые 
другие виды поощрений. А чтобы сотрудника 
вдруг не поставили перед фактом, что он не по-
лучит в этом месяце премию просто потому, что 
«плохо работал», кроме размера выплат необ-
ходимо будет указать и периодичность, а также 
конкретные условия их получения. Более того, 
если человеку по долгу службы необходимо 
пользоваться компьютером, планшетом или, 
например, фотоаппаратом, это также будет 
указано в договоре. Кроме наименования и 
модели гаджета в определенном пункте доку-
мента придется прописать, кому принадлежит 
устройство — работнику или фирме. Также в 
проекте шаблона есть пункт о том, пользуется 
ли сотрудник электронной цифровой подписью 
и в какие сроки он должен предоставлять на-
чальству отчеты о проделанной работе. 

В СМЕРТИ 
ПОЛИЦЕЙСКОГО 

ОБВИНИЛИ БАНКИ
Смерть столичного полицейского, которого 6 

декабря обнаружили в его гараже в Подмосковье 
висящим в петле, расследуют правоохранители. 
Накануне трагедии старлей пытался раздобыть 
700 000 рублей для погашения долга, но все 
банки ему отказали в займе.

Как стало известно «МК», труп 39-летнего 
Александра Орлова, водителя из ОМВД «Кот-
ловка», был найден в его же собственном гараже 
вечером в воскресенье в поселке Васькино 
Чеховского района. Прощальной записки или 
другого сообщения при нем не было. Но не-
задолго до этого он сообщил одному из своих 
друзей, что будет в гараже. Когда товарищи не 
смогли выйти с ним на связь, то поехали в гараж, 
где их ждала ужасная картина.

Коллеги полицейского рассказали, что Ор-
лов в последнее время, что называется, не 
видел света в конце тоннеля. По некоторым 
данным, он задолжал немало денег, причем 
занял он их не в банке, а у кого-то из знако-
мых. В последнее время он несколько раз 
упоминал о том, что ему срочно нужно раз-
добыть 700 000 рублей, и это вопрос жизни 
и смерти. В журнале звонков его телефона 
нашли целый список банков, которые он обзва-
нивал незадолго до смерти. Видимо, ни один 
из этих банков не предоставил ему кредит. 
По словам знакомых, Орлов был совершенно 
обычным работником, звезд с неба не хватал, 
осел на своей должности несколько лет назад 
и был тем доволен. У него остались жена и 
несовершеннолетняя дочь.

КТО НАУЧИЛ 
МАТЕРИТЬСЯ ПЬЕРА 
ЛЮДЕРСА? 

Хлопнувший дверью  
бобслеист Труненков может 
вернуться в сборную только 

после общего собрания
Старт сборной России в новом розы-
грыше Кубка мира по бобслею в силу 
результатов не заслуживал особого 
внимания, кабы не громкое интервью 
олимпийского чемпиона-2014 Дмитрия 
Труненкова, в котором спортсмен объ-
яснил мотивы своего внезапного ухода 
из сборной. По словам разгоняющего 
«золотой» четверки на Играх в Сочи, 
главный тренер канадец Пьер Людерс 
оскорбил и унизил команду в промежут-
ке между двумя немецкими стартами. 

А вот выдержки из официального документа с 
реакцией Федерации бобслея и скелетона России 
(полностью — на сайте rusbob.ru): «Процесс подготов-
ки национальной команды к участию в международных 
соревнованиях происходит в штатном режиме без 
внутренних конфликтов... Планируется, что в ближай-
шее время спортсмен вернется в команду и продолжит 
выступать на этапах Кубка мира по бобслею...» 

Значит, факт недопонимания ФБСР не отрица-
ется, но стороны скоро придут к согласию? Теперь 
слово Труненкову.

— С тех пор как я покинул расположение команды, 
к ней больше не присоединялся. У меня действительно 
состоялся разговор с президентом ФБСР Георгием 
Беджамовым, и, насколько я понял, нам предстоит со-
браться всей командой, включая Пьера Людерса, и все 
обсудить. Такая встреча должна пройти после этапа в 
Кёнигзее (в уходящем году последний. — Д.Л.).

В нашем разговоре Дмитрий подтвердил, что 
текст интервью соответствует сказанному им самим. 
Значит, канадец Людерс матерился и наказал часть 
команды за такую мелочь, как неявка на завтрак, 
унизительными приказами вроде уборки гаража и 
бега в дождь по горам за автомобилем? Вообще, 
мат — исключительно славянская разновидность 
обсценной лексики: получается, Людерс за годы 
работы в России настолько ассимилировался, что уже 
выражает эмоции на «великом и могучем»?

Мы не раз общались с экс-рулевым канадцев: он 
всегда казался эталоном спокойствия, так же как и 
Труненков — пожалуй, самый бесконфликтный боб-
слеист сборной России. Странно как раз это, а вовсе 
не казарменные замашки месье Людерса: за многие 
годы мы привыкли к эксцентричным поступкам глав-
ных тренеров (привет Николаю Карполю и Евгению 
Трефилову!), да и бобслей скандалы не обходили 
стороной. 

Взять тот же конфликт Александра Зубкова и 
Алексея Воеводы в канун Олимпиады в Сочи, который, 
если верить разгоняющему, раздули журналисты, а 
потушили сами спортсмены безо всякого вмешатель-
ства Людерса. Или еще более ранние ванкуверские 
истории, о которых с обидой вспоминает пилот Дми-
трий Абрамович... 

У технических дисциплин, в особенности боб-
слея, эксклюзивный статус. Представьте себе, что 
вы работаете специалистом в столь редчайшей об-
ласти, что во всей стране для вас найдется только 
одно место работы, альтернативы не существует. И 
вдруг между вами и руководителем пробежала черная 
кошка. Разум подсказывает, что нужно обдумывать 
каждое сказанное слово, чтобы вообще не потерять 
работу. При этом ждать и надеяться на увольнение 
начальника. Но эмоции-то никуда не денутся! 

И если дело только в банальном скандале, то 
его можно вновь потушить и забыть на благо ре-
зультатам, о которых пока лучше даже не говорить. 
Но если допустить, что иностранный тренер Людерс 
и российский спортсмен Труненков оказались во-
влечены в глобальный конфликт неких третьих лиц, 
это гораздо хуже... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

РОБЕРТСОН ВЫИГРАЛ 
«ЛЕВЫИ» ФИНАЛ

Австралиец стал победителем UK Championship

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Нил 
Робертсон 

с сыном 
Александром.
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Не сомневаюсь: большинство болель-
щиков помнят его не только по матчам 
в составе ЦСКА, с которым он выиграл 
Кубок УЕФА в 2005 году и не раз по-
беждал в чемпионате России, но и 
по играм за московское «Динамо» и 
владикавказскую «Аланию». На днях 
Дейвидас Шемберас закончил карьеру 
футболиста — и практически сразу воз-
главил A-Liga (лигу, в которой играют 
сильнейшие литовские клубы).
— Как-то неожиданно, Дейвидас...
— Ну, мне все-таки уже 37 лет. Когда ноги 

не успевают за головой — наверное, надо за-
канчивать, правда?

— Думаю, вы скромничаете. Кто еще 
в прошлом году был признан лучшим фут-
болистом чемпионата Литвы? Кто снова 
привел «Жальгирис» к чемпионству?

— Ну, к чемпионству пришла вся команда 
— кстати, в третий раз подряд. И только два 
раза кряду со мной, что уже показывает: не 
стоит мою роль переоценивать.

— Опять скромничаете. Но я не совсем 
об этом: неожиданно, что вы сразу стали 
президентом лиги, едва повесили бутсы 
на гвоздь!

— Я готовился к этому. Люди, которых 
очень уважаю, обратились ко мне с этим 

предложением, сказали, что готовы поддер-
жать мою кандидатуру. И я дал «добро». И семья 
довольна: надеются, что больше времени буду 
проводить дома, хотя тут гарантий, сами по-
нимаете, никаких.

— А тренером стать не хотелось?
— Вот уж точно нет! Смотрел, сколько не-

рвов тратили мои тренеры, и прекрасно по-
нимал: это не для меня... Скорее, видел себя в 
роли функционера, к чему и пришел.

— Вы рекордсмен чемпионата России 
по числу матчей среди легионеров (369 
игр). Уверен: ваш рекорд еще долго не 
будет побит. А можете вернуться к нам в 
качестве менеджера или директора какого-
либо клуба?

— Ну, вечных-то рекордов не бывает, как бы 
внушительно ни выглядели те или иные цифры. 

А по поводу работы в России — знаете, есть 
замечательное выражение: никогда не говори 
«никогда». По-моему, оно тут очень подходит. 
Тем более, конечно, за чемпионатом вашим и 
особенно за ЦСКА внимательно слежу.

— Я как раз про ЦСКА и спрошу: на носу 
матч Лиги чемпионов, есть ли шансы у ар-
мейцев победить ПСВ?

— Способны победить, конечно, во всяком 
случае, верю в это. Недавно смотрел игру эйнд-
ховенцев в голландском чемпионате, ничего 
особенного в них нет. Хочу пожелать ребятам, 
со многими из которых я и сам в ЦСКА играл, 
показать лучший свой футбол и выиграть...

— ...а Игорю Акинфееву — наконец-то 
не пропустить?

— Знаете, этим сериям с пропущенными 
или забитыми мячами больше придают значения 

журналисты, но не футболисты. Это все нюансы, 
главное — победа команды. Не важно, с каким 
счетом, важно, что выведет армейцев с 3-го 
места в плей-офф Лиги Европы, чего им еще 
раз и пожелаю!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ЧТО: футбол. Лига чемпионов. ПСВ (Голландия) 
— ЦСКА (Россия).

ГДЕ: стадион «Филипс», Эйндховен.
КОГДА: вторник, 8 декабря, начало в 22.45 

(время московское).

Дейвидас Шемберас: 
«Верю, что ЦСКА победит ПСВ!»
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Рекордсмен чемпионата России среди легионеров стал 
президентом литовской футбольной лиги


